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ХОРОШЕЕ МЕНЮ ПРИ ПЛОХОЙ ЦЕНЕ
Рестораны дорожают, 

но пытаются удержать клиентов
Благополучные сытые нулевые и 

десятые годы приучили москвичей, 
что кафе и рестораны — это всего 
лишь заведения, где едят, а не те 
места, для посещения которых нуж-
но ждать «особого случая» . В 2023 
году, кажется, парадигму приходится 
менять. Ресторан сегодня, пожалуй, 
все еще не роскошь, но уже ощути-
мая статья расходов. Сегодня тысяча 

рублей запросто расходуется в фаст-
фуде, а запрос «просто поужинать с 
бокалом вина» почти наверняка обо-
рачивается чеком 5–6 тысяч рублей 
на двоих. Насколько изменились цены 
в столичных заведениях за последние 
пару лет и чем обусловлено это подо-
рожание, разбирался «МК». 

Читайте 7-ю стр.

БЛИЖНЕВОСТОЧНЫИ
ЛАБИРИНТ ДЛЯ ПУТИНА

Как России не проиграть 
в арабо-израильском конфликте
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ПОДПИСКА НА «МК» 
НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 
ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

   8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2024

И снова на календаре 7 ноября: 106 лет уже отделя-
ют нас от дней, которые, по определению Джона Рида, 
потрясли мир. Потрясение оказалось столь большим, 
что мир до сих пор вздрагивает от афтершоков, перио-
дически случающихся в разных концах планеты. Чаще 
всего, понятно, в той ее части, которую принято называть 
постсоветским пространством. В общем, значимость 
события вне всяких сомнений.

Читайте 3-ю стр.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ФОРТЕЛЬ ОТ ЗЕЛЕНСКОГО
В Киеве разошлись в оценке 

«позиционного тупика»
Украина намерена изменить 

стратегию ведения боевых дей-
ствий в противостоянии с Россией. 
Об этом в эфире американского 
телеканала NBC News заявил пре-
зидент Владимир Зеленский. Во-
енный эксперт, глава Центра из-
учения военных и политических 

конфликтов Андрей Клинцевич 
в беседе с «МК» объяснил, с чем 
связаны «стратегические» пере-
мены ВСУ, и предположил, на ка-
кие военно-технические средства 
ВСУ могут сделать акцент в боевых 
действиях.

Читайте 2-ю стр.

Каждый новый ближневосточный 
кризис совершенно уникален. И каждый 
новый кризис похож на предыдущие — 
и в смысле своего воздействия на сам 
регион, и в смысле своего воздействия 
на мир за его пределами. В 1956 году 
президент Египта Абдель Гамаль На-
сер национализировал принадлежа-
щий тогда британцам Суэцкий канал. 
В ответ Лондон объединил свои силы 

с Израилем и Францией и организовал 
против Египта военную интервенцию. 
Израиль по итогам этой интервенции 
выиграл, а вот для Великобритании все 
закончилось страшным фиаско и факти-
ческим вылетом из рядов самых главных 
мировых держав. И вот в момент, когда 
кризис неумолимо двигался к такому 
финалу, супруга тогдашнего британского 
премьер-министра сэра Энтони Идена 

леди Кларисса Иден произнесла фразу, 
которая прогремела на всю страну: «В 
последние несколько недель я иногда 
чувствовала, что Суэцкий канал протека-
ет прямо через мою гостиную». Сегодня, 
фигурально выражаясь, Суэцкий канал 
снова протекает через наши гостиные, 
а также через наши аэропорты, улицы 
и умы.

Читайте 5-ю стр.

Михаил РОСТОВСКИЙ

Обстрел Газы.
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Израильская армия 
вошла в Газу.
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Если бы восстание 
пошло по плану 
Ленина, а не Троцкого, 
большевики могли бы 
проиграть.

И 7 б 106

Укр
страте
ствий в
Об это
телека
зидент

й

ТЕОРИЯ БОЛЬШОГО МИФА
Блеск и фальшь Октябрьской 

революции

КРАСНАЯ КНОПКА 
ШАМАНА

Нет ничего крутого, смелого и здра-
вомыслящего, когда артист во время кон-
церта демонстративно нажимает на сцене 
красную кнопку в черном чемоданчике. Как 
это сделал Shaman на праздновании Дня 
народного единства в Санкт-Петербурге. 
И оттуда вылетел… фейерверк.

Хотя всем ясно, что подразумевался 
отсыл к ядерному чемоданчику.

Сам певец в силу множества причин 
— возрастных, интеллектуальных, иных 
— может и не осознавать того, что делает. 
Обезьянку на цирковом манеже тоже легко 
научить разные кнопки нажимать…

Но те, кто продюсирует этого молодого 
человека, кто за ним стоит, кто приглашает 
его выступать и создает неоднозначный во 
всех отношениях сценический образ, не мо-
гут не видеть, как это выглядит со стороны. 
Когда под слова хита «Я — русский» Ярослав 
Дронов отправляет человечество в ад. 

Вот уже год ядерное оружие в мире 
десакрализируют изо всех сил. Постоянной 
угрозой его применения. Мол, нормально 
— нажал кнопку, и все геополитические 
проблемы сразу решены. Прошлой осенью 
весьма высокопоставленные товарищи 
на полном серьезе утверждали, что даже 
знают день и час Х, когда она будет-таки 
нажата, надеясь, вероятно, что лично они 
и их семьи успеют улететь на Марс. Потом 
риторики поубавилось. Видно, погода на 
Марсе нелетная. 

И вот снова обострение. Опять окно 
Овертона сорвало с петель.

На фоне всего происходящего пер-
форманс Дронова — логичный полуфинал, 
генеральная репетиция. Вот только чего? 
Каким будет финал?

Читайте 3-ю стр.

ЮБИЛЕЙ 
КОМАНДАРМА
Легендарному 
генералу Борису 
Громову 80 лет

Читайте 6-ю стр.
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УЧЕНЫЕ ИЗОБРЕЛИ ЛЕТАЮЩУЮ ПОЖАРНУЮ 
МАШИНУ

Новый способ тушить 
пожары в многоэтажках 
предложили башкир-
ские ученые. На днях 
специалисты Уфимско-
го университета науки 
и технологий получили 
патент на средство по-
жаротушения на основе 
беспилотного летатель-
ного аппарата (БПЛА).

Запатентованное 
уфимцами изобретение 
обеспечивает подъем 
средства тушения по-
жара на нужную высоту, 
его энергообеспечение 
и подачу воды на про-
тяжении всего времени 
работы.

Способ тушения по-
жаров с помощью бес-
пилотников был изве-
стен и ранее. Прототип 
разработки башкирских 
специалистов — неболь-
шая эскадрилья БПЛА, 
соединенная пожарными 

рукавами необходимой 
длины с пожарными во-
допроводами. Проблема 
в том, что они не могут 
сколь угодно долго на-
ходиться в воздухе, рано 
или поздно аккумулятор 
сядет. Другой прототип 
не имеет отношения к 
пожарной технике, это 
беспилотник, который 
с помощью кабеля под-
ключен к постоянному 
источнику электроэнер-
гии. Для тушения пожа-
ров и полетов на дальние 
расстояния он не подхо-
дит, т.к. его перемеще-
ния ограничены длиной 
электропровода, с по-
мощью такого летуна, по 
большому счету, можно 
только поднимать гру-
зы.

Оценив обе разра-
ботки, ученые пришли 
к гениальному по сво-
ей простоте решению 

— совместить их. Основ-
ные элементы их изобре-
тения — это беспилотник 
и шланг-электрокабель. 
Специалисты предло-
жили два варианта его 
изготовления. В первом 
изолированные токове-
дущие провода разной 
полярности размеща-
ются внутри пожарного 
рукава, они разделены 
друг от друга гибкой 
перемычкой и разнесе-
ны на противоположные 
стенки шланга. Во вто-
ром варианте шланг кон-
структивно объединен в 
общую гибкую оболочку 
с электрическим кабе-
лем, состоящим из двух 
проводов, размещенных 
снаружи, также на про-
тивоположных стенках 
пожарного шланга. Такая 
конструкция, по мнению 
авторов разработки, 
сделает ее надежной.

ЮНЫЕ ВОДИТЕЛИ СТАЛИ ЧАЩЕ 
ПОПАДАТЬ В АВАРИИ

Специалисты ГИБДД 
составили портрет само-
го опасного с точки зрения 
аварийности водителя-
россиянина. В 2023 году 
заметно выросло число 
ДТП, совершенных со-
всем юными участниками 
движения.

Как сообщили «МК» в 
научном центре безопас-
ности движения МВД, 
больше всего аварий с на-
чала года по 1 октября со-
вершили водители 30–40 
лет. На их долю приходятся 
21 794 ДТП, или 25,7% от 
общего количества. На эти 
аварии приходится больше 
всего погибших (27,2%) и 
раненых (25,9%). Однако 
по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого 
года неожиданно резко 
возросло количество под-
ростков возрасте до 18 лет, 
совершивших ДТП, — на 
55,7%. Автомобилисты в 
категории от 18 до 21 года 
чаще стали виновниками 
гибели людей в авариях — 
прирост числа жертв со-
ставил 18,6%. Еще одной 
опасной категорией вновь 
признаны совсем пожилые 
люди — в возрасте от 70 и 
старше. На их долю при-
ходится 3247 ДТП (прирост 
19,2%), число погибших в 
этих авариях выросло на 
10%, а пострадавших — на 
18,1%.

Если же говорить о 

водительском стаже, то 
заметно выросла аварий-
ность по вине шоферов, 
имеющих стаж управления 
от 2 до 5 лет и свыше 15 лет. 
Но, как и раньше, главную 
угрозу составляют води-
тели со стажем свыше 30 
лет: они совершили 21 799 
аварий (25,7% от общего 
числа), в которых погибли 
2588 человек (29,3%) и по-
страдали 27 735 (25,1%). 
При этом сохраняется 
стандартная зависимость: 
чем выше водительский 
стаж, тем тяжелее авария, 
которую совершает участ-
ник движения. 

Правда, не следует за-
бывать, что в разных воз-
растных группах разное 
количество людей водит 
машины. Поэтому экс-
перты считают, что более 
объективно оценивать 
опасность того или иного 
возраста по коэффициенту 
виновности. Он показывает 
долю ДТП, произошедших 
по вине водителей разных 
возрастных категорий и 
стажа управления от обще-
го числа аварий с их уча-
стием. По этому показанию 
впереди самые неопытные 
водители, которые получи-
ли права менее двух лет. 
Почти во всех возрастных 
группах (кроме юношей от 
16 до 18 лет и людей 45–50 
лет) этот показатель пре-
вышает 60%.

КОРМ ДЛЯ ЖИВОТНЫХ 
НЕ ПРИЗНАЛИ СРЕДСТВОМ 

ДЛЯ БОРЬБЫ С ЗАПАХОМ
Разбираться в этимо-

логии слова «антизапах» 
пришлось Верховному 
суду. Предприниматели 
из Барнаула попытались 
доказать, что таким тер-
мином можно обозначить 
продукцию животновод-
ства.

Как стало известно 
«МК», изначально коммер-
санты потерпели фиаско 
в Федеральной службе 
по интеллектуальной 
собственности. Они по-
пытались запатентовать 
термин «АНТИЗАПАХ» для 
своей продукции. Однако 
специалисты Роспатента 
выступили против. Дело в 
том, что фирма выпускает 
корма для скота, птиц, со-
ломенный фураж и прочую 
продукцию, незаменимую 
в сельском хозяйстве. 
Этимологи резонно от-
метили, что обозначе-
ние «АНТИЗАПАХ» будет 

восприниматься как некое 
средство для устранения 
нежелательных миазмов. 
Производители кормов 
настаивали: корма тоже 
могут обладать свойства-
ми, предотвращающими 
неприятные запахи. На-
пример, минеральная 
добавка для подстилки 
животных используется в 
стойле при ассенизации. 
Но патентоведы стояли на 
своем.

Спор длился два года, и 
недавно животноводы об-
ратились в Верховный суд 
РФ. Но судьи тоже пришли к 
выводу, что словом «Анти-
запах» можно обозначать 
лишь нечто, устраняющее 
вонь, а никак не корма для 
коров или коз. Служители 
Фемиды отказались пере-
давать дело в коллегию по 
экономическим спорам, 
тем самым подтвердив 
свою непреклонность.

ЗА ПЕДОФИЛАМИ НУЖЕН ГЛАЗ 
ДА ГЛАЗ

Усилить контроль за 
вышедшими на свободу 
гражданами, осужденны-
ми ранее за сексуальные 
преступления, придется 
инспекторам Федераль-
ной службы исполнения 
наказаний. Следователи 
обратились в тюремное ве-
домство с просьбой взять 
на карандаш подобных 
персонажей.

Как стало известно «МК», 
поводом для подачи пред-
ставления послужили слу-
чаи, когда насильники сно-
ва совершают аналогичное 
преступление, не пробыв 
на свободе и года. Один из 
таких эпизодов произошел 
недавно в Южном округе. 
В парке «Коломенское» 51-
летний москвич напал на 
школьницу и изнасиловал 
ее. Спустя два дня мужчину 
задержали. Выяснилось, 
что он освободился всего за 
5 месяцев до преступления, 

причем до этого педофил 
был приговорен за серию 
изнасилований к 15 годам 
лишения свободы. Насиль-
ника выпустили досрочно, 
но судимость не была по-
гашена. В столице муж-
чину поставили на учет в 
инспекции управления 
ФСИН по Москве. Однако  
преступник все равно напал 
на девочку.

В связи с этим инциден-
том инспекторов тюремно-
го ведомства, проморгав-
ших своего подопечного, 
предложено привлечь к 
дисциплинарной ответ-
ственности. Кроме того, 
работникам ФСИН пред-
стоит регулярно посещать 
освобожденных из колонии 
насильников, не реже раза 
в месяц проводить провер-
ки их жилищ и с такой же 
периодичностью вызывать 
на профилактические бе-
седы.

БЛЮДАМ ИЗ БАРАНИНЫ 
ЗАПРЕТИЛИ ИМЕТЬ ЦВЕТ ДЕТСКОЙ 

НЕОЖИДАННОСТИ
Росстандарт впер-

вые установил, каким 
техническим условиям 
должна соответство-
вать баранина, из кото-
рой следует делать еду 
для самых маленьких. 
Принятый ведомством 
документ подразделяет 
мясо бараньего молод-
няка на 5 видов: это ба-
ранина экстра, I, II и III 
классов, в отдельный 
класс выделена ягня-
тина.

К ягнятам стандарт 
относит животных воз-
растом от 14 дней до 
4 месяцев, к овечьей 
молоди — барашков и 
овечек от 4 месяцев до 
года. На классы молодь 
делят по массе туши: 
экстра-класс — от 22 кг; 
низший, третий класс — 
от 11 до 14 кило. Также 
молодняк делят на две 
категории по характе-
ристикам туши. Первая 
— с хорошо развитыми 
мышцами и оптималь-
ным количеством жира, 

вторая — с удовлетвори-
тельно развитой муску-
латурой и небольшими 
жировыми отложения-
ми. Поверхность всех 
туш без исключения 
должна быть чистой, без 
загрязнений, остатков 
внутренних органов и 
шкуры, кровоподтеков 
и побитостей. Цвет ба-
ранины должен быть 
от розового до красно-
вишневого, ягнят — от 
розово-молочного до 
розового с красно-
ватым оттенком, жир 
может быть белым или 
желтоватым. Тушки 
овечек, которые не от-
вечают этим критериям, 
на детское питание не 
пускают. Кроме того, в 
стандарте установлены 
сроки хранения мяса. 
Для охлажденной ба-
ранины (с температу-
рой туши от –1,5 до +4 
градусов) это 8 суток, 
для замороженной (не 
ниже –18 градусов) — до 
4 месяцев.

РЕВНОСТЬ ВЫПЛЕСНУЛАСЬ 
ИЗ ОТВЕРГНУТОГО КАВАЛЕРА 

КИСЛОТОЙ
Домодедовский город-

ской суд вынес приговор 
27-летнему Денису По-
лякову, устроившему 
жестокую расправу над 
своей бывшей возлю-
бленной и ее молодым 
человеком.

Как сообщал ранее 
«МК», 21 марта прошло-
го года в подмосковном 
Домодедове Поляков 
подкараулил свою экс-
приятельницу и ее ново-
го парня. Оба работали 
врачами в местной боль-
нице. Утром мужчина под-
караулил их возле подъ-
езда и выплеснул обоим 
в лицо серную кислоту, 
разлитую в две банки. 26-
летняя девушка получила 

ожоги 20% тела, кислота 
фактически выжгла ей 
веко и ухо. Ее спутник 
получил ожоги 5%, ему 
понадобилась космети-
ческая операция.

Задержали Полякова по 
горячим следам. Он при-
знался, что раньше под-
держивал отношения с бу-
дущей жертвой, но потом 
она его отвергла. Попытки 
вновь сойтись успехом не 
увенчались. Узнав, что у 
девушки появился новый 
кавалер, ревнивец решил 
жестоко отомстить. Свою 
вину он признал. Как со-
общили в пресс-службе 
суда, Полякова пригово-
рили к 8 годам колонии 
строгого режима.

СОМНИТЕЛЬНЫЕ ГРИБЫ ОТПРАВИЛИ В БОЛЬНИЦУ 
СРАЗУ ДВЕ СЕМЬИ

Госпитализацией закон-
чился кулинарный экспе-
римент для двух семейных 
пар в подмосковной дерев-
не, что под Клином. Они 
отравились незнакомыми 
грибами.

Как стало известно «МК», 
55-летние муж с женой 
пригласили друзей в гости 
на выходные. 5 ноября они 
вместе пошли в лес на про-
гулку с собаками и наткну-
лись у озера на огромную 
поляну с незнакомыми, но 
на вид очень аппетитными 
грибами. Супруги навели 
на находку камеру вир-
туального помощника, и 
поисковик подсказал, что 
это грибы из семейства ря-
довковые, которые счита-
ются условно съедобными. 
Лишь несколько видов из 
более чем 100 разновидно-
стей признаны ядовитыми. 
Грибники долго спорили, 
можно ли их употреблять 

в пищу, и после дискуссии 
решили рискнуть. Друзья 
часто вместе ходили на 
«тихую охоту», и раньше 
никаких проблем не воз-
никало.

Дома женщины пожари-
ли грибы вместе с картош-
кой. Блюдо было подано на 
стол в качестве закуски. 
Через час вся компания 

почувствовала себя плохо, 
началась тошнота, рвота и 
диарея. Они решили вы-
звать «скорую помощь». 
Прибывшие медики на 
месте сделали пациен-
там промывание, троих 
из компании пришлось 
госпитализировать. Не-
сколько дней они проведут 
в больнице. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ФОРТЕЛЬ...
c 1-й стр.

По мнению Зеленского, новая 
военная стратегия должна дать 
вооруженным силам Украины 
необходимое преимущество на 

поле боя и позволит занять как можно большее 
число населенных пунктов. Он заявил, что 
украинские военные разрабатывают планы 
операций, которые позволят быстрее про-
двинуться вперед и неожиданно нанести удар 
по России. 

В некотором смысле Зеленский вступил в 
заочную полемику с главкомом ВСУ Валерием 
Залужным, который в интервью британскому 
СМИ заявил о «позиционном тупике», так как 
Киеву не удается добиться прорыва. Генерал 
призвал перестать недооценивать Россию 
на поле боя.

Зеленский же заявил, что не считает, что 
военные действия «зашли в тупик». Напротив, 
по его словам, бойцы ВСУ по-прежнему готовы 
сражаться как в первые дни вооруженного 
конфликта. Он отверг возможность проведения 
прямых переговоров с российским руковод-
ством в обозримой перспективе.

Налицо явный разлад в оценке обстановки 
высшим военно-политическим руководством 
Украины.

— У Зеленского сейчас действительно 
огромные проблемы, — поясняет Андрей 
Клинцевич. — Ему нужно доказывать свою 
состоятельность в вопросе руководства стра-
ной и военными. Ему нужно отчитаться перед 
Западом, что выделяемые миллиарды идут 
правильно и что он, как говорится, оправды-
вает их надежды. И все это на фоне того, что 
уже почти все в Киеве расписались в провале 
широко анонсированного контрнаступления 
на юге. 

Поэтому именно сейчас украинскому пре-
зиденту нужно делать что-то новое. Анонсируя 
планируемые перемены, Зеленский хочет вы-
бить под эту тему вооружение и деньги. Другой 
вопрос, что обозначить это сложно, да и мало 
кто ему верит в этом отношении. От президента 
Украины ждут сначала результатов и только 
потом будут выдавать средства.

Но тем не менее он хочет все это обнулить 
и рассказывает про какую-то новую концеп-
цию. Скорее всего, суть этой концепции будет 
заключаться в том, что основным средством 
прорыва российской обороны должны стать 
беспилотники различного класса: маленькие, 
большие, разведчики, дроны-камикадзе, — и 
только потом уже будет заходить пехота.

Тяжелая боевая техника не подходит, она 
является теплоконтрастной, ее легко обнару-
жить инфракрасными датчиками и визуально 
и, соответственно, легко уничтожить. Поэтому 

Зеленский хочет сделать упор на использова-
ние условно тысяч самоорганизуемых роев 
беспилотников, которые должны будут по-
разить технику и личный состав и прорвать 
нашу оборону.

Другой вопрос, что на словах это все глад-
ко, а в реальности пока недостижимо. Техниче-
ски ВСУ не в состоянии прорвать нашу систему 
радиоэлектронной борьбы, которая является 
одной из лучших в мире. К тому же Украина 
не в состоянии финансово-экономически за 
короткий срок наладить массовое производ-
ство дронов.

По мнению Андрея Клинцевича, несмотря 
на прогрессирующие противоречия между 
Зеленским и Залужным, а также в целом на 
панические настроения, которые отмечают-
ся в поведении украинского лидера, предпо-
сылок для его смещения с поста президента 
пока нет.

— Сейчас многие пытаются показать, что 
статья Залужного это контрмера, что на Украи-
не существует какая-то «пятая колонна», кото-
рая выступит против президента. Но я считаю, 
что в военных условиях, когда у Зеленского 
полная диктатура и в его распоряжении все 
информационное пространство, он в любой 
момент может любого чиновника без суда и 
без следствия «упаковать», а то и вообще фи-
зически уничтожить. И никто не спросит, куда 
он делся. Последний пример — ситуация с 
Коломойским. 

В сценарий открытого противостояния тех 
же военных с Зеленским верится с трудом. Мы 
все видели, как недавно он одним своим реше-
нием сменил главу сил специальных операций, 
и его командир об этом узнал из новостей. 
Ну, что мешает ему завтра поменять того же 
Залужного на кого-то другого? 

Вариант, что американцы будут против 
этого, тоже маловероятен, ведь в таком слу-
чае Зеленский может уверенно им заявить: 
«Ребята, тогда и вина за все провалы — это 
не ко мне, а к вашему протеже, на которого вы 
делаете ставку».

Единоначалие должно быть, и американцы 

этот момент понимают. Но вот в условиях сни-
жения финансирования Украины со стороны 
Запада, в условиях начала, условно говоря, 
недоедания элит, которые привыкли очень 
вкусно и много из западного корыта есть, со-
держать их будет очень сложно. Вот здесь они 
уже могут сказать: «Дружище, мы были готовы 
идти на покрытие твоих преступлений и всего 
остального, потому что ты нам много платил, но 
за бесплатно у нас такого желания нет». 

Поэтому в условиях отсутствия финанси-
рования это уже становится серьезной угрозой 
для украинского лидера. 

— Можно предположить, что растерян-
ность и метания Зеленского являются проекци-
ей растерянности Запада касаемо дальнейше-
го хода противостояния России и Украины? 

— Есть такой аргумент. Дело в том, что 
вся западная стратегия, их речовки, лозунги и 
бахвальство победить Россию на поле боя не 
состоялись. Не только Зеленский, но и амери-
канцы в какой-то степени, можно сказать, сели 
в лужу. Они широко анонсировали сценарий, 
как русские побегут, но этого не случилось. 
Сейчас им нужно как-то оправдаться и думать, 
что делать дальше.

У многих назревает логичный вопрос: не 
сливают ли американцы Зеленского под какого-
то нового руководителя и под какие-то пере-
говорные процессы. Параллельно конфликт 
на Ближнем Востоке нарастает, все внимание 
уходит туда. Но лично мое мнение: Зеленский 
еще выкинет несколько фортелей. Что-что, а 
с креативом и с какими-то новыми идеями у 
него и его команды проблем нет. Он привык 
постоянно что-то выдавать на-гора в области 
пиара.

Вероятнее всего, в ближайшее время мы 
увидим какую-то большую пиар-акцию, которая 
будет проведена «на земле» для того, чтобы 
снова привлечь внимание к Украине. Зеленский 
сейчас дождется момента некой ремиссии, вы-
хода на информационное плато с точки зрения 
Ближнего Востока, и еще продемонстрирует 
какой-нибудь сюрприз.

Лина КОРСАК.

ЗАПАД ОТПОЛЗАЕТ 
С УКРАИНЫ

Сейчас по Сети гуляет забавная картинка, 
на которой Байден приобнимает Зеленского, 
Зеленский говорит: «Ты же обещал быть со 
мной до конца», а Байден отвечает: «Это ко-
нец». На мой взгляд, слишком оптимистично. 
Скорее все же начало конца, причем в локаль-
ной ситуации. События прошедшей недели на 
это указывали.

Сначала вышла статья в The Times, где 
Зеленский был представлен человеком, по-
терявшим связь с реальностью, — все кругом 
видят, что дом горит, стены уже рушатся, а 
он продолжает талдычить про победу. И бук-
вально следом была опубликована колонка 
главкома ВСУ Залужного. В ней он, конеч-
но, как положено, выпрашивал еще оружия 
(особенно какого-то невиданного в природе, 
«нового пороха», из области фантастики), но 
довольно адекватно оценивал ситуацию. Если 
резюмировать: никакой победы Украины не 
будет. Офис президента резко отреагиро-
вал на обе статьи. В первом случае искали 
источник «слива» информации о состоянии 
Зеленского (не исключено, что искали сами 
себя), во втором гневались — кто, мол, дал 
право военному прилюдно давать оценку по-
ложению дел на фронте, и без того проблем с 
западными партнерами хватает.

Хватает и внутри. Не зря же ходят упор-
ные слухи, что Запад теперь ставит на За-
лужного. И даже на военный переворот (что, 
впрочем, для них привычная методика). Между 
военными и политиками на Украине и правда 
черная кошка пробежала. А тут еще вылезает 
Арестович (признан террористом и экстре-
мистом в РФ) с предвыборной программой: 
отдадим русским земли, помиримся с Россией 
и начнем эти земли возвращать дипломати-
ческим путем.

А западные партнеры и правда начали 
«отползать». Оставшиеся деньги на финан-
сирование Украины США теперь пытаются 
растянуть на максимально долгий срок, отчего 
ежемесячные порции сильно усохли. Это уже 

даже не диета, а голодание. А новое меню все 
никак не утверждается — там Израиль без 
очереди влез с открытым ртом. Премьерша 
Италии сознается, что «многие устали» от 
Украины и пора искать выход. Новый начальник 
Словакии Фицо прямо говорит, что он против 
планов Зеленского, против антироссийских 
санкций и вообще пусть русские и американцы 
между собой договариваются, и именно «это 
и будет иметь силу».

На этом фоне прекрасно звучит появив-
шийся в конце недели инсайд от NBC News 
о том, что чиновники США и Европы уже на-
чали обсуждать с Украиной начало мирных 
переговоров с Россией и то, от чего Киеву, 
«возможно, придется отказаться». В статье 
опять говорят про тупик и про беспокойство 
администрации Байдена тем, что у ВСУ силы 
заканчиваются, у Запада не получится ока-
зывать помощь Украине, а у России «запасы 
кажутся бесконечными».

Есть и еще один знак — поведение пере-
летных «испуганных патриотов». У этих особей 
прекрасно развито чутье, где будет теплее их 
пятой точке. Так вот, они возвращаются. Пока 
робко, но скоро потянутся косяками.

Все это вместе и правда похоже на начало 
конца локальной украинской истории. Вот 
только в одночасье он не наступит. Слишком 
много неотвеченных вопросов осталось.

Вот, например, Путин на встрече с чле-
нами Общественной палаты сказал, что если 
бы у нас складывались отношения с «братской 
Украиной» нормально, по-современному, в 
голову никому бы не пришло предпринимать 
действия, связанные с Крымом. Просто нуж-
но было людей защищать «от этой мрази 

нацистской». Так вот вопрос. А если сейчас 
Украина брататься полезет, то как будут про-
ходить границы Запорожской и Херсонской 
областей — на день принятия в состав России 
или на день образования этих областей? У 
нас-то в законе написано «на день принятия 
и день образования». Как толковать будем, 
при братских-то отношениях? Путин говорит, 
что «мы защищаем свои ценности морально-
нравственные, свою историю, свою культуру, 
свой язык», в том числе на Донбассе и в Ново-
россии. А вот Одесса, Николаев и дальше до 
Приднестровья, да даже Киев — ведь тоже 
русскоязычные регионы, так? Но если оттуда 
«нацистская мразь» убрана будет, то это так 
и будет Украина? И это никакое не ёрнича-
нье — это ведь и правда вопросы, которые 
без ответа. И пока будет происходить конец 
западного «проекта Украина», на них нужно 
будет искать ответы.

Да и внутри страны у нас много вопросов 
и проблем, что, кстати, подчеркнул президент. 
Путин заявил, что Россия перестает быть «бен-
зоколонкой», у нас растет обрабатывающее 
производство. И это прекрасно. Но давайте 
честно — а было бы все это без потрясения 
февраля 2022 года? И самое главное — как 
нам не откатиться назад, к формуле «зачем нам 
свое, все там купим», когда и если начнется за-
мирение? Как не упустить исторический шанс 
на возвращение великой страны?

Одна надежда — Запад нас не простит. Не 
простит, что из искры конфликта на Украине 
разгорелось пламя и колониальный старый 
мир горит.

И вот это точно не конец. Это самое-самое 
начало.

«Если будет достигнуто 
перемирие, шансы президента 
Украины стремительно снизятся» 
Президентские выборы на Украине 
в следующем году все-таки будут. 
Но это еще не точно. Информацию о 
подготовке к старту избирательного 
процесса распространил депутат 
Верховной рады Алексей Гончаренко 
(признанный в России экстреми-
стом). Нардеп входит в порошен-
ковскую фракцию «Европейская 
солидарность», так что человеком, 
приближенным к Офису президен-
та, его назвать сложно. Что, правда, 
не мешает ему периодически вы-
давать достоверные политические 
прогнозы. 

Петр Порошенко, как известно, намерен 
еще раз попробовать свои силы в качестве 
кандидата в президенты. Поэтому его фрак-
ция пристально наблюдает за тем, что про-
исходит в лагере Зеленского. До недавнего 
времени в Офисе президента настаивали, 
что во время военного положения выборы в 
стране проводить нельзя. Во-первых, это за-
прещено законодательно, во-вторых, не ясно, 
как можно организовать безопасность и «про-
зрачность» данного мероприятия в разгар бое-
вых действий. И вообще, Зеленскому удобно 
было бы под предлогом тяжелого военного 
положения просто продлить свой мандат «до 
лучших времен». Однако, как неоднократно 
писали западные СМИ, европейские партне-
ры не раз внушали президенту Украины, что 
если выборов в стране в положенные сроки 
не случится, то его легитимность окажется под 
вопросом. Последние нелицеприятные статьи 

в ведущих мировых изданиях по ситуации на 
Украине — как раз один из элементов такого 
«мягкого принуждения». 

На Западе, возможно, надеются, что 
украинские выборы помогут сместить про-
блемного президента демократическим 
путем. И усадить на его место кого-нибудь 
более договороспособного. Однако все может 
выйти с точностью до наоборот. Проведение 
выборов во время военного положения дает 
Зеленскому массу возможностей обустроить 
все в свою пользу. Из той же Верховной рады 
приходит информация, что депутаты фракции 
«Слуга народа» уже корпят над черновиком 
законопроекта о проведении выборов пре-
зидента в следующем году. С учетом, что вы-
боры планируются в трудных условиях, там 
прописывается ряд интересных моментов. 
Например, возможность исключать любой 
населенный пункт или даже целую местность 
из выборного процесса — в связи с опасным 
положением. Таким образом можно «выбро-
сить» любой регион, где рейтинг Зеленского 
выглядит плохо. Предлагается также обойтись 
без предвыборной информационной гонки, 

что опять же сузит возможности конкурентов 
Зеленского. В общем, на любую европейскую 
«гайку» Офис президента Украины готов при-
готовить свой «болт с резьбой».

Как могут выглядеть президентские 
выборы-2024 на Украине, «МК» поинтересо-
вался у политолога Василия Стоякина.

— Зеленский надеется выиграть эти вы-
боры? Ведь есть мнение, что Запад настаивает 
на их проведении, чтобы его как раз убрать. Для 
этого уже и кандидатов достойных подобрали. 
Арестович (внесен в список террористов и 
экстремистов Росфинмониторинга) заявил о 
желании идти на выборы. Залужный пока не 
подтверждает свое возможное участие, но 
слухи ходят...

— Я бы не стал с уверенностью говорить, 
что Зеленский эти выборы проиграет. Тут мно-
гое зависит от общей военно-политической 
ситуации и, во-вторых, от позиции западных 
партнеров — пока еще непонятной. Те намеки, 
которые сейчас идут с Запада, можно рассма-
тривать двояко: вроде бы хотят сменить Зе-
ленского, но, может, и не очень к этому готовы. 
Что касается военно-политической ситуации, 

тут все просто. Если на момент проведения 
выборов в стране будет военное положение 
и будут идти боевые действия, то Зеленский, 
с большой долей вероятности, эти выборы 
выиграет. Если же к этому времени будет до-
стигнуто какое-то перемирие, то шансы Зе-
ленского значительно снизятся. 

— Чем Зеленскому помогут военные дей-
ствия? Ведь даже Залужный предупреждал, 
что в войсках к Офису президента сейчас очень 
негативное отношение...

— Скорее всего, этот негатив преувеличен. 
Зеленский — президент войны. Это человек, 
при котором Украина в своем нынешнем со-
стоянии сохранилась в прошлом и этом году. 
Если Украина дотянет до выборов 2024 года — 
то это заслуга Зеленского. Залужный сейчас 
действительно самый опасный конкурент Зе-
ленского. Но если в 2024 году боевые действия 
будут продолжаться, он кандидатом не будет. 
Он будет главкомом. Если же боевые действия 
остановятся, то западные партнеры найдут 
способ хоть мытьем, хоть катаньем привлечь 
его к участию в выборах. 

Елена ГАМАЮН.

ЖКХ

ПОЛИТИКА

КРИЗИС

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Правительство и Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС) 
обратили свой взор на неоправданно 
низкую стоимость электроэнергии 
для населения. Муниципальным 
властям поставили ультиматум: 
либо вы повышаете тарифы для 
граждан, потребляющих большие 
объемы ресурса, либо вам 
придется из собственных бюджетов 
субсидировать недостающую сумму. 
Сейчас этим занимается малый 
и средний бизнес. Как поступят 
местные управленцы? Насколько 
вырастут цены на электроэнергию? 
По мнению экспертов, при любом 
раскладе людям нужно быть готовыми 
к подорожанию «коммуналки» в 
2024-м на 15–16%.

КОММУНАЛЬНЫЙ 
КИЛОВАТТ
Правительство принудит 
регионы пересмотреть систему 
оплаты электроэнергии 

В России собираются привязать тарифы на 
электроэнергию для населения к объемам по-
требления, причем сделать это предполагается 
уже с января 2024 года, об этом заявили в Фе-
деральной антимонопольной службе (ФАС).

Власти считают, что такая новация поможет 
снизить перекрестное субсидирование и объ-
ем серого майнинга. Напомним, перекрестное 
субсидирование появилось в России в 1990-е 
годы, в период экономического кризиса. Мера 
была призвана помочь населению, которое ста-
ло не в состоянии самостоятельно оплачивать 
коммунальные счета в полном объеме. Тогда-то 
в нашей стране тарифы на электроэнергию 
для граждан снизили, повысив плату за элек-
тричество для бизнеса. Получилась ценовая 
дискриминация: поставщик ресурсов компен-
сировал недополученные от населения деньги 
за счет промышленности.

В дальнейшем систему изменили. До-
плачивать за обычных граждан обязали малый 
и средний бизнес (МСП) (читай, работать по 
правилам перекрестного субсидирования). 
Крупная промышленность получила префе-
ренции, вышла из схемы, и тарифы для нее 
стали минимальными.

Сейчас в правительстве хотят переложить 
дифференциацию ставок на регионы. Те из них, 
кто согласится пойти на такой шаг, смогут по-
прежнему превышать предельный объем пере-
крестного субсидирования (доплата бизнеса 
за снижение тарифов). Если же региональные 
власти решат не трогать тарифы для граждан, 
то субсидировать их придется за свой счет.

Отметим, в 2023 году объем перекрестного 
субсидирования, по оценкам ВШЭ, подскочил 
на 18%, до 294 млрд руб. Столько бизнес платит 
вместо населения за электроэнергию. Сумма 
увеличилась на 44 млрд руб., или на 18% год 
к году.

По словам управляющего партнера ком-
муникационного агентства B&C Agency Ивана 
Самойленко, дифференциация тарифов для 
населения в зависимости от объема потребле-
ния — мера, которую правительство предлагает 
ввести не первый год.

«Проблема в том, что для перекрестного 
субсидирования требуется все больше денег от 
бизнеса. Ведь чтобы сохранить низкие тарифы 
для населения, повышаются тарифы для про-
изводств, а из бюджета выделяются средства 
для компенсации части затрат коммерческим 
предприятиям. Как известно, бюджет России 
в этом году и в последующие три года будет 
дефицитным, а значит, необходимость по-
вышения тарифов необходима», — отмечает 
Самойленко.

Эксперт Народного фронта, член Обще-
ственного совета федерального проекта «Шко-
ла грамотного потребителя» Павел Склянчук 
считает, что предложенный правительством 
механизм может быть актуален для ряда ре-
гионов, где процветает серый майнинг крип-
товалюты: Красноярск, Иркутск, Свердловская 
область, Мурманск.

Председатель Жилищного союза, член 
комитета по ЖКХ ТПП РФ, юрист Константин 
Крохин связал предложение правительства 
с недавним заявлением Минстроя, который 
предостерег регионы от искусственного 
сдерживания тарифов ЖКХ. По мнению гла-
вы министерства Ирека Файзуллина, «регион, 
который в том числе благодаря популизму не 
повышает тарифы, ведет свою территорию к 
катастрофе».

«Теперь ФАС предлагает реализовать ини-
циативу по повышению тарифов для россиян, 
потребляющих большие объемы электроэнер-
гии, — говорит собеседник «МК». — Регио-
нальным властям предложили выбрать из двух 
неидеальных вариантов. Повышение тарифов 
на «коммуналку» — это компетенция регионов, 
которые предпочитают не пользоваться такой 
опцией. Мера непопулярная. Но сейчас, если 
местные власти этого не сделают, доплачивать 
за обычных граждан придется из региональ-
ного бюджета».

Между тем в Госдуме выступили против 
привязки тарифов на электроэнергию для на-
селения к объемам потребления. Это может 
ударить по уязвимым категориям граждан, 
считает заместитель председателя Комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева.

«Если тарифы вырастут, люди станут эко-
номить, меньше энергии потреблять, уровень 
жизни начнет падать. Сейчас объем поддержки 
граждан должен быть увеличен, а не умень-
шен», — продолжает Крохин.

Одна из причин, по которой правитель-
ство решило внедрить новую систему оплаты 
электроэнергии, — это снижение перекрест-
ного субсидирования. Но что если регионы 
пойдут на повышение тарифов для граждан, не 
сократив при этом объем субсидирования?

«Такое вполне вероятно, — говорит экс-
перт. — «Кухня» перекрестного субсидирования 
не находится в публичном поле. Мы примерно 
понимаем, как система работает, но не зна-
ем деталей. Как будет на деле, неизвестно. 
Противоречия действительно есть».

В то же время Минэкономразвития объяви-
ло о том, что тарифы на услуги ЖКХ в 2024-м 
вырастут на 9%. Однако, по словам Констан-
тина Крохина, не стоит забывать прецедент 
2022 года, когда тарифы проиндексировали 
дважды за год.

«Думаю, итоговый рост тарифов ЖКХ в 
следующем году будет близок к реальной ин-
фляции. Сейчас она составляет около 7%, а 
ставка ЦБ 15%. Людям надо быть готовыми 
к подорожанию «коммуналки» на 15–16%», — 
заключил он.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ВОЙНА И МИР ЗЕЛЕНСКОГО

Зеленский и Залужный 15 месяцев 
назад улыбались друг другу.

Беспилотный рой — 
новая стратегия Украины.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Из-за аномальной магнитной бури северное сияние докатилось до самых 
южных широт. Причем перед жителями Краснодарского края, Крыма, Грузии, 

южных областей Украины оно предстало не в привычном зелено-сиреневом колере, а в 
кровавых тонах. Как пояснили в Институте прикладной физики, столь необычный цвет 
сияния связан с тем, что в южных широтах оно происходит на большей высоте. «Красный 
цвет — это полярное сияние на больших высотах, они менее яркие. Где-то на 100 км они 
зеленые, а на 200–300 км — красные», — пояснили физики. 

КАДР

ШОК

ЮБИЛЕЙ

НЕДУГИ

ЮРИЮ СОЛОМИНУ СТАЛО ПЛОХО НА УЛИЦЕ

БОБРЫ ОСТАВИЛИ СЕЛА БЕЗ СВЕТА

ЕДИНСТВЕННЫЙ ПОДМОСКОВНЫЙ ТРАМВАЙ ДОЕХАЛ ДО СВОЕГО 75-ЛЕТИЯ

МАКСАКОВА ВЫШЛА НА СЦЕНУ ПОСЛЕ ПАДЕНИЯ

Худрука Малого театра 
народного артиста Юрия 

Соломина госпитали-
зировали в Боткинскую 
больницу с подозрением 
на инсульт. Сегодня утром 
он вышел из дома, чтобы, 
как обычно, направиться в 
театр, как вдруг лишился 
сознания. Шофер вызвал 
«скорую», и легендарного 
«адъютанта его превос-
ходительства» отвезли в 
Боткинскую больницу. Во-
обще, ничто не предвещало 
беды. Еще два дня назад 

Соломин был на запуске 
нового спектакля, который 
начал готовить в Малом 
Андрей Житинкин. «У него ни 
к черту сосуды, поэтому он 
теряет сознание, — проком-
ментировал наш источник 
из театра. — Ему надо бы в 
санаторий, а он все за театр 
переживает, не ложится, 
чтобы поддержать здоро-
вье». Сообщается, что в 
больнице Соломин пришел в 
сознание, разговаривает...

В Новосибирской области бобры измени-
ли русло реки, в результате чего два села 
остались без света, а одно из них оказа-
лось затоплено. Как рассказали местным 
журналистам власти Искитимского района, 
зверушки соорудили на реке Грязнушка такую 
масштабную плотину, что вода выбрала себе 
новое направление. В результате деревня 
Старососедово оказалась отрезана от дороги, 
а Легостаевский сельсовет остался без света. 
Приехавшая на помощь дорожная техника за-
вязла в плавнях. Покосились и линии электро-
передачи. Только к утру удалось пробить 
плотину. Однако неизвестно, надолго ли. Как 
прокомментировал случившееся глава мин-
природы региона: «Мы разрушаем плотины, 
но к утру бобры их конопатят, хулиганят».

Коломенский трамвай 
отмечает юбилей — 75 
лет. Первая ветка появилась 
в городе в 1948 году. Это 
единственная трамвайная 
система на всю Московскую 
область. «Первоначально в 
Коломне собирались запу-
стить троллейбус, строитель-
ство началось в 40-м году, 
но помешала война. А после 
ее окончания было решено 
запустить трамвай», — рас-
сказывает историк-краевед 
Александр Васильев. По сло-
вам историка,75 лет назад 
это было знаковое событие, 
на субботниках по расчистке 
территории под трамвайную 
ветку принимали участие 

все коломенцы. Да и сейчас 
трамвай является местной 
достопримечательностью, 

он один из символов города 
и единственный на все Под-
московье.

На фоне слухов и домыслов, заполонив-
ших Интернет, директор Вахтанговского 
театра Кирилл Крок рассказал правду о 
состоянии здоровья народной артистки 
РСФСР Людмилы Максаковой.
«Сегодня (6 ноября) идет наш спектакль 
«Война и мир», где у Людмилы Васильев-
ны один состав. Я с ней переписывался 
в ночи, она, как всегда, с юмором, шутит». 
Падение известной актрисы породило массу 
слухов: что она упала прямо во время спекта-
кля, да еще и со сцены. Пишут, что сломала 
руку, и прочие небылицы. Но на самом деле 
все произошло куда более прозаично, чем 
подается в СМИ и особенно в соцсетях. Люд-
мила Васильевна, отыграв спектакль «Эдип», 
где она неподражаемая царица Иокаста, по-
сле поклонов, выходя со сцены, споткнулась 
на небольшой, всего в несколько ступеней, 
лестнице, которая ведет в закулисную часть. 

Тому виной оказалось, скорее всего, длинное 
роскошное платье, о подол которого она и 
зацепилась. Никакого перелома, как пишут, у 
нее нет: немного рассекла голову. Приехав-
шая «скорая» наложила шов. От госпитали-
зации Людмила Максакова отказалась и на 
служебной машине отправилась домой. 

АРХЕОЛОГИЯ

У берегов Сардинии обнаружен 
большой клад с древнеримскими 
монетами хорошей сохранности. 
Об обнаружении большого количества 
«металлических предметов» в морской 
траве на небольшой глубине ученым 
сообщил ныряльщик, который заметил 
их при погружении. Археологи, прибыв-
шие на место, подняли из воды около 50 
тысяч бронзовых монет начала IV века 
нашей эры. При этом монеты находятся 
в редком состоянии сохранности. Только 
четыре штуки повреждены. Рядом с мо-
нетами нашли стенки амфор африканско-
го и восточного производства.

КЛАД МОНЕТ НАШЛИ НА ДНЕ МОРЯ

СО
ЦС

ЕТ
И

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

М
ИН

ИС
ТЕ

РС
ТВ

О
 К

УЛ
ЬТ

УР
Ы

 И
ТА

ЛИ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

O
S-

TE
AT

R.
RU

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

СЕГО ДНЯ



c 1-й стр.
Но с ним примерно та же история, 
что и с Большим взрывом: в кар-
тине рождения нового мира, 
точнее, в картинах, которых за 

век с лишним создано великое множество, 
на любой политический и художественный 
вкус, мифов и легенд намного больше, чем 
фактов. Больше всего вымысла, разумеется, 
в канонической, официальной советской вер-
сии ВОСР — Великой Октябрьской социали-
стической революции. Хотя тут тоже лучше 
употребить множественное число: версии 
менялись в зависимости от политической 
конъюнктуры.

Наибольшая концентрация фальши была 
достигнута, пожалуй, в классике кинолени-
нианы, фильме «Ленин в Октябре», на кото-
ром выросло несколько поколений советских 
зрителей, который для очень многих людей в 
стране и за ее пределами стал главным ис-
точником знаний о потрясающих днях. Причем 
апофеозом фальсификации истории явился 
не оригинальный, изначальный вариант лен-
ты, снятой и выпущенной в прокат в 1937 году, 
а отредактированная версия 1963 года.

В оригинале Ленин творит революцию 
на пару со Сталиным: ленинские соратники, 
попавшие к тому времени в категорию «враги 
народа» (и частично уже расстрелянные), на 
экране отсутствуют. А после разоблачения 
культа личности из фильма исчез и Сталин. 

Целые ряды сцен, где присутствовал 
«чудесный грузин», были вырезаны полно-
стью, а в оставшихся он заслонен досняты-
ми и вмонтированными в кадры человече-
скими фигурами и предметами. Скажем, в 
финальной сцене, выступление Ленина на 
Втором съезде Советов, Сталина скрывают 
встающий в нужные моменты матрос в зале 
и лампа на трибуне, то появляющаяся, то 
исчезающая.

На самом же деле своей победой ВОСР 
была обязана отнюдь не Ленину. Если бы па-
радом командовал он, то, вполне возможно, 
мир вообще не был бы потрясен. Ну, или был 
бы потрясен совершенно иным образом.

Ленинский план предполагал захват 
власти в гораздо более ранние сроки. О 
необходимости скорейшего вооруженного 
выступления Ленин начал говорить уже во 
второй половине сентября 1917 года. Он счи-
тал, что нужно действовать немедленно, не 
дожидаясь созыва Второго съезда Cоветов. 
И чем дальше, тем больше его беспокойство 
нарастало.

«Промедление становится положительно 
преступлением, — пишет Ленин в письме в ЦК, 
МК, ПК и членам Советов Питера и Москвы, 
большевикам, датированном 1 (14) октября. — 
Ждать съезда Советов — ребячья игра в фор-
мальность, позорная игра в формальность, 
предательство революции». По мысли вождя 
большевиков, наиболее подходящие условия 
для переворота имелись на тот момент в 
Москве. Оттуда и надо было начинать.

«В Москве победа обеспечена и воевать 
некому, — доказывал Ленин. — Если Москва 
начнет бескровно, ее поддержат наверняка: 
1) армия на фронте сочувствием, 2) крестьяне 
везде, 3) флот и финские войска (речь идет о 
русских войсках, расквартированных в Фин-
ляндии. — «МК») идут на Питер. Если даже 
у Керенского есть под Питером один-два 
корпуса конных войск, он вынужден сдаться. 
Питерский Совет может выжидать, агитируя 
за московское советское правительство... По-
беда обеспечена, и на девять десятых шансы, 
что бескровно».

Однако последующие события показали, 
что Ленин очень ошибался насчет Москвы: 
из двух столиц именно Первопрестольная 
оказала наиболее серьезное сопротивление 
большевикам. Причем уже после их питерско-
го триумфа, то есть тогда, когда антибольше-
вистские силы были в значительной степени 
обескуражены и деморализованы. 

Вооруженное противостояние в Москве 
началось 27 октября (9 ноября) и продолжа-
лось 8 дней, до 3 (16) ноября. Именно в ходе 
этих событий родилось понятие «белая гвар-
дия» (применительно к антибольшевистским 
силам): так называли отряд московской уча-
щейся молодежи, использовавший в качестве 
своих опознавательных знаков нарукавные 
повязки белого цвета.

А что было бы, если бы большевики на-
чали с Москвы? С большой вероятностью на 
этом бы все и закончилось. Это подтвержда-
ют и мемуары Льва Троцкого: «Совершенно 
очевидно, что если бы восстание началось 
в Москве, до переворота в Петрограде, оно 
неизбежно получило бы еще более затяжной 
характер с весьма сомнительным исходом. 
А неудача в Москве тяжело отразилась бы 
на Петрограде. Конечно, победа отнюдь не 
исключена была бы и на этом пути. Но тот 
путь, каким действительно пошли события, 
оказался гораздо более экономным, более 
выгодным, более победоносным».

Ну а то, что был выбран «тот путь, каким 
действительно пошли события», — полностью 
заслуга Льва Давидовича. На момент захва-
та власти большевиками Троцкий — пред-
седатель Петроградского совета рабочих и 
солдатских депутатов и фактический руко-
водитель сформированного Петросоветом 
Военно-революционного комитета, штаба 
переворота. 

Именно он, «демон революции», убедил 
руководство большевистской партии не при-
нимать предложение Ленина, повременить, 
отложить захват власти до Второго съезда Со-
ветов, как следует, основательно его, захват, 
подготовив. И в итоге обеспечил большевикам 
легкую, легчайшую победу.

По свидетельству самого Троцкого, к 
моменту перехода переворота в открытую 
фазу он уже был на три четверти, если не на 
девять десятых, совершившимся фактом. Со-
бытия 24–26 октября (6–8 ноября), вошедшие 

в историю как Октябрьское вооруженное вос-
стание в Петрограде, носили, по его оценке, 
только дополнительный характер.

И спорить с Троцким трудно. Да, к тому 
моменту большевики еще не контролировали 
полностью город. И тем более не контроли-
ровали государственные учреждения. Но в их 
руках был главный фактор победы: под их кон-
троль, в подчинение Военно-революционного 
комитета перешел петроградский гарнизон. 
Причем власть ВРК признали не только сол-
даты и матросы, но и старшие офицеры. По 
крайней мере многие из них.

В качестве подтверждения можно при-
вести сохранившийся в архивах рапорт ко-
мандира 106-й пехотной дивизии полковни-
ка Свечникова командиру 42-го армейского 
корпуса генералу Надежному, датированный 
25 октября (7 ноября) 1917-го: «Все полки 
надежны в боевом отношении. Настроение 
всецело поддерживается в духе необходи-
мости защищать Совет рабочих и солдатских 
депутатов, за передачу ему власти в Рос-
сии. Единение между командным составом 
и солдатами полное ввиду демократизации 
дивизии».

Кстати, полковник Свечников был одним 
из активнейших участников штурма Зимнего 
дворца, командовал отрядом гренадеров сво-
ей дивизии. Впрочем, ожесточенный штурм 
Зимнего это еще один миф, сформированный 
советской историографией и советским ки-
нематографом. Сопротивление атакующему 
классу было несильным и недолгим. Да и 
сопротивляться было практически некому: на 
момент штурма гарнизон дворца составляли 
140 ударниц 1-го Петроградского женского 
батальона смерти, 2–3 роты юнкеров и 40 
инвалидов, георгиевских кавалеров.

По своей форме и сути Октябрьская 

революция была не чем иным, как военным 
переворотом. В отличие от Февраля, широкие 
народные массы в ней участие не принимали, 
оставаясь в роли зрителей. Иногда в букваль-
ном смысле этого слова.

В момент штурма Зимнего дворца в рас-
положенном не так далеко от него Народном 
доме шла опера «Дон Карлос», ведущую пар-
тию в которой, роль Филиппа II, исполнял 
Федор Шаляпин. Согласно воспоминаниям 
певца, после того как поблизости, на Неве, 
раздались пушечные выстрелы, в зале и на 
сцене поднялась паника. Но вскоре улеглась. 
«Через минуту за кулисы прибежали люди и 
сообщили, что снаряды летят в противопо-
ложную сторону и что опасаться нечего. Мы 
остались на сцене и продолжали действие. 
Осталась и публика в зале, также не знавшая, 
в какую сторону бежать, и поэтому решившая 
сидеть на месте».

Большинство населения столицы, не 
говоря уже о населении страны, вообще не 
поняло, что это было, кто, с какой целью и 
насколько долго пришел к власти. Иденти-
фикацию нового режима на первых порах 
затруднял и активно используемый им сло-
весный камуфляж. На словах одно Временное 
правительство сменилось другим, столь же 
непостоянным.

«Образовать для управления страной, 
впредь до созыва Учредительного собрания, 
Временное рабочее и крестьянское прави-
тельство, которое будет именоваться Советом 
народных комиссаров», — гласил декрет II 
Всероссийского съезда Советов рабочих, 
солдатских и крестьянских депутатов. Уже 
скоро маски, конечно, были сброшены, и суть 
наступивших времен дошла даже до самых 
непонятливых. Но было уже поздно.

Андрей ВЛАДИМИРОВ. 

Если бы меня накануне начала нашей 
специальной военной операции на Украине 
попросили бы выразить текущее состояние 
мира одним словом, я бы сказал: «Неспра-
ведливость». Эта несправедливость стала 
вопиющей буквально во всем — от разрыва 
между богатыми и бедными до стремитель-
но растущих противоречий между странами, 
и это при том что никогда в истории чело-
вечества производительные силы не были 
так развиты, что при правильном распре-
делении можно было бы не только быстро 
ликвидировать голод в тех странах, где он 
еще встречается, но и вообще решить про-
блему бедности во всем мире.

Однако мы видим прямо противополож-
ную картину. Несколько стран, обладающих 
действительно большими техническими, 
материальными, финансовыми и, как они 
думали, военными возможностями, решили, 
что они теперь и есть право и суд, и закон для 
всех один — их закон, а что хорошо для них, 
то и справедливо. Одна их терминология для 
инакомыслящих чего стоит: «страны-изгои», 
развитие которых надо «сдерживать». То 
есть группа стран, которые, вроде бы, апел-
лируют к демократии и правам человека, на 
полном серьезе стали решать, кто достоин 
жить хорошо, причем, кстати, не особо для 
этого напрягаясь, а кто должен на них рабо-
тать, чтобы эту хорошую жизнь обеспечить. 
А если кто не вписывается в эту, откровенно 
говоря, колониальную систему с элемента-
ми фашизма, то тот «изгой», чье развитие 
надо «сдерживать», не ограничивая себя 
в методах.

В очень похожей ситуации, только за 
минусом современных технологий, ока-
залось человечество к 1917 году. В целом 
в истории человечества было множество 
несправедливостей. Я бы сказал, что почти 
вся история была несправедлива, люди 
это видели, пытались с разной степенью 
интенсивности и с переменным успехом 
протестовать и бороться, но в Первую ми-
ровую войну пружина сжалась совсем уж 
до предела. Миллионы и миллионы людей 
оказались втянутыми в конфликт, смысла 
которого они не понимали. На мой взгляд, 
это была бессмысленная бойня, наглядно 
описанная у Михаила Булгакова в пьесе 
«Бег»: «И вот они уже идут! Идут! Их тыся-
чи, потом миллионы! Их головы запаяны в 
стальные шлемы. Они идут! Потом они бе-
гут! Потом они бросаются с воем грудью на 
колючую проволоку! Почему они кинулись? 
Потому что где-то оскорбили божественный 
доллар!».

И вот в 1917 году вся мировая неспра-
ведливость спрессовалась в одну точку, 
раскаленную до температуры сверхновой 
звезды, и произошел взрыв колоссальной 
силы! Так действительно взрываются звез-
ды, так рождаются галактики. Вот такие 
ассоциации вызывали у меня всегда Великая 
Октябрьская социалистическая революция 
и день 7 ноября.

Право каждого оценивать эти собы-
тия по-своему. У кого-то, как у меня, они 
вызывают вдохновение, воодушевление и 
восторг, кто-то считает их трагедией, но, 
думаю, никто не будет спорить, что в резуль-
тате родилось что-то принципиально новое, 
что-то абсолютно до тех пор невиданное в 
истории человечества. Люди, пришедшие 
к власти в России, по крайней мере, изо 
всех сил пытались построить совершенно 
оригинальное, справедливое общество, в 
котором у каждого по-настоящему будут 
все права и каждый, как и вся страна, а в 
перспективе и весь мир, будет устремлен 
в будущее, к прогрессу и процветанию. Как 
эта идея была воплощена, опять же каж-
дый решает для себя. Лично я думаю, что 
в предложенных исторических условиях, 
исходя из тех возможностей, которые у нас 
были, с учетом того чудовищного давле-
ния, которое оказывалось на СССР за всю 
его, увы, недолгую историю, задача была 
решена блестяще. 70 лет — миг на часах 
истории, но при этом мир уже никогда не 
будет прежним. Нравится кому-то или нет, 
но все признают, что Октябрьская рево-
люция перевернула не только весь мир, но 
и все представления о роли человека, о 
его возможностях управлять историческим 
процессом, показала реальную, живую аль-
тернативу, которая оказалась способна к 
величайшим историческим свершениям, 
лишь для их перечисления потребуется 
огромная статья, но я назову только два: 
победа в Великой Отечественной войне и 
выход первого человека в космос.

Даже капитализм сделал из Октябрь-
ской революции самые серьезные выводы 
и принял меры, чтобы в странах капита-
листического ядра такое не повторилось. 
Крупному капиталу, по крайней мере пока 
существовали СССР и социалистический 
блок, приходилось делиться хотя бы частью 
национального богатства с народами своих 
стран.

Увы, после 1991 года многим казалось, 
что эта альтернатива погибла вместе с СССР, 
но оказалось, что нет. Я-то этому ничуть не 
удивлен. Социалистическая идея, имеющая 
в своей основе идею справедливости, глу-
боко, можно сказать, на генетическом уров-
не, — зашита в человека. Эту идею нельзя 
уничтожить, как нельзя убить надежду. Мне 
очень жаль, что наша страна в 1991 году 
свернула с пути социализма, потому что, 

по моему глубокому убеждению, мы за эти 
годы добились бы чрезвычайно многого, наш 
потенциал был на порядок выше того же Ки-
тая. Но социалистическая система, которой 
предсказывали полное забвение, выжила и 
активно развивается. Более того, во многих 
аспектах она становится доминирующей, 
она снова показала свою универсальность 
на примере того же Китая, Вьетнама, Кубы, 
КНДР и других стран, прежде всего в Ла-
тинской Америке и Африке, которые снова, 
после краха проекта глобальной гегемонии 
США, видят в этой системе возможности 
для своего развития. 

С другой стороны, глобализация по-
американски, о морально-этических каче-
ствах которой мы и раньше-то не строили 
никаких иллюзий, за годы без СССР по-
казала свое совершенно бесчеловечное, 
тоталитарное, безжалостное лицо. А в по-
следнюю пару лет это лицо приняло со-
всем уж звериный оскал. В любом случае 
философ Фукуяма с его идеей конца исто-
рии и вечного мира по-американски за-
нял почетное место в ряду самых нелепый 
исторических курьезов. Всё, оказывается, 
только начинается.

И, на мой взгляд, те процессы, которые 
мы сейчас наблюдаем, являются прямым 
продолжением, новым витком 7 ноября 1917 
года. Мир снова требует справедливости, а 
главное, у него теперь достаточно сил, чтобы 
об этом заявить. В частности, суммарный 
экономический и, думаю, военный потен-
циал стран БРИКС превзошел потенциал 
стран Запада, тех, кого я бы назвал класси-
ческими колонизаторами. И я полностью со-
гласен с высказанной президентом Путиным 
идеей, что под Донецком в рамках СВО мы 
сражаемся против мировой колониальной 
системы, за свободу каждого палестинца, 
африканца, латиноамериканца и простых 
жителей США и Европы, в конечном ито-
ге оказавшихся в заложниках у правящего 
класса слабеющего мирового гегемона. 
И в этой борьбе нашими союзниками, во 
всяком случае потенциальными, являются 
7/8 человечества, потому что в странах так 
называемого «золотого миллиарда» сей-
час проживают лишь около 800 миллионов 
человек.

Обратите внимание, на форумах «Рос-
сия — Африка», «Россия — Латинская Амери-
ка» и других подобного рода международных 
встречах наши товарищи из других стран с 
большим теплом вспоминают СССР и его 
братское отношение к другим народам. Вот 
чего у нас никогда, в том числе и в период 
пика нашего могущества, не было, так это 
западного высокомерия по отношению к 
даже самой бедной и слабой стране. 

Мы помогали очень многим, и, оказыва-
ется, мир об этом не забыл! В практическом 
смысле это выразилось в том, что Западу, 
несмотря на титанические санкционные и 
дипломатические усилия, и близко не уда-
лось изолировать нашу страну после на-
чала СВО. Скорее уж наоборот. В каком-то 
смысле Запад оказывается во всё большей 
изоляции, встречает всё большее непо-
нимание в мире, особенно после начала 
совершенно чудовищной по своим методам 
операции Израиля в секторе Газа. И заслуга 
Октябрьской революции, показавшей на-
родам путь к свободе и достоинству, здесь 
самая прямая. Показательно, как это сфор-
мулировал в вопросе к президенту Путину на 
Валдайском форуме последовательный друг 
нашей страны, бывший посол Республики 
Шри-Ланка в России, доктор Даян Джая-
тилекка: «Вы сейчас столкнулись с войной, 
с империализмом, с проксивойной, и, как вы 
уже сказали, здесь есть и нацистские эле-
менты. С исторической точки зрения, госпо-
дин президент, с империализмом боролись 
на поле боя. Это и китайские коммунисты, и 
коммунисты в Северной Корее и Вьетнаме. 
Они одержали победу над Соединенными 
Штатами. Что касается империализма, его 
критиковал больше всего Ленин…

Перед лицом этого вызова, этой угро-
зы со стороны этих сил, возможно, при-
шло время провести переоценку 1917 года, 
потому что китайцы, вьетнамцы, североко-
рейцы были детьми этого года».

Я бы еще добавил: несмотря на всю 
мою симпатию к вышеперечисленным на-
родам, никто из них не выстоял бы в борьбе 
с Америкой без помощи СССР. Но важно 
другое — большинство наших союзников, 
причем сделавших за последние 30 лет по-
трясающий рывок вперед, действительно 
во многом обязано своим развитием со-
бытиям 7 ноября 1917 года и действитель-
но является его «детьми». И такие понятия 
и заложенный в них смысл, как «СССР», 
«Великая Октябрьская социалистическая 
революция», «7 ноября», сейчас являются 
нашим мощнейшим ресурсом, средством 
коммуникации, инструментом взаимопо-
нимания в мире.

Поэтому тех, для кого, как и для меня, 
7 ноября остается праздником, я от души, 
в новых условиях и с новым чувством по-
здравляю, а тех, кто смотрит на этот день 
иначе, призываю хотя бы попробовать про-
вести переоценку ценностей и взглянуть на 
события 7 ноября 1917 года через призму 
последних полутора лет, и вы увидите, что 
стремление к справедливости в челове-
ке — настоящая, универсальная и вечная 
ценность!

ПУТЬ К СПРАВЕДЛИВОСТИ
Вечные ценности Октябрьской революции

СЕГО ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

ИСТОРИЯ

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, адвокат

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Кадр из фильма 
«Ленин в 
Октябре»(1938) 
сейчас многими 
воспринимается 
как документальная 
съемка 1917-го.

ТЕОРИЯ БОЛЬШОГО МИФА

— Нарезное или гладкоствольное?
—  Об опасных медведях и таких разных 

охотниках
— Осенние состязания подсадных уток
— Что на охоте главное
— Осенние охоты с гончими
— Таксидермия — это искусство

—  Перепелки 
 из-под ястреба

— Вести с водоемов
—  Время полосатика — рыбалка в 

межсезонье
—  Его величество кастер — идем за белой 

рыбой

Читайте в новом 
номере «Российской 
Охотничьей газеты» 
№10 (24 октября — 
20 ноября 2023 г.):

ГОРОД

Глава мусульман Котельников 
рассказал, как организуют 
«мечети» в жилых домах
Москва — дом для многих сотен 
тысяч мусульман. Это очевидно в дни 
исламских праздников, когда у пяти 
столичных мечетей собираются мо-
лящиеся. Но «официальные» мечети 
— лишь верхушка айсберга: помимо 
них существуют и малые молель-
ные дома, некоторые из них прямо в 
жилых многоэтажках. Значительная 
часть их прихожан — выходцы из 
стран Средней Азии. Как функцио-
нирует система частных молельных 
домов, рассказал глава местной 
религиозной организации мусульман 
«Котельники» Салават Ибатуллин.

— Чувствуется ли разница в прихожа-
нах в зависимости от района, в котором 
находится мечеть или молельный дом? 
Есть ли где-то преобладание москвичей 
или, наоборот, приезжих?

— По районам Москвы и Подмосковья 
есть значительная разница в прихожанах — 
в том числе и применительно к числу среди 
них приезжих. В Котельниках — примерно 
60% людей среди наших прихожан выходцы 
из Средней Азии; кстати, они в большинстве 
своем граждане России. Остальные — Кавказ 
и Центральная Россия. Совсем другое дело в 
Крылатском: там около 90% прихожан — это 
уроженцы республик Кавказа. Подчеркну: 
все это коренные россияне, представители 
исторически мусульманских регионов. 

В подходе к молитве, в духовной жизни 
— никакой разницы между «местными» и 
«мигрантами», конечно, нет. Те, кто ходит к 
нам, — одинаково усердны в молитве. Ведь 
это один из главных критериев соблюдаю-
щего мусульманина: соблюдающий — тот, 
кто молится. И процент соблюдающих среди 
россиян и приезжих примерно одинаков. 

Это важно: далеко не каждый таджик или 
узбек, живущий и работающий в Москве, — 
соблюдающий мусульманин. Скажу так: если 
бы все эти люди соблюдали, у нас была бы 
совершенно другая картина. А именно: по 
пятницам и праздникам у нас было бы раз в 
десять больше молящихся.

— Сейчас крайне актуальна проблема 
адаптации мигрантов, среди которых 
значительное количество мусульман, к 
жизни в России и конкретно в Москве, в 
большом городе. Что в этом плане делают 
религиозные общины, расположенные 
в столице?

— Поскольку, как я уже сказал, далеко не 
все мусульмане являются соблюдающими, 
а далеко не все уроженцы традиционно ис-
ламских регионов — последователи ислама, 
адаптацию приезжих, на наш взгляд, должно 
брать на себя в первую очередь государство. 
Мы, религиозные общины, должны — и мы 
готовы помогать в этой адаптации. 

Но нужно понять: мы не основная точка 
притяжения мигрантов в России. Люди едут 
в Москву, в РФ не за верой, а за заработка-
ми, за лучшей жизнью. Россия развивается, 
может предоставлять хорошие зарплаты. 
При этом и на родине у людей обстановка 
меняется: например, сейчас часть киргизов 
уезжают, там экономика растет, и зарплаты 

сравнимы с российскими. Многие, разуме-
ется, в таких условиях выбирают работать на 
родине. То же самое происходит сейчас и с 
Узбекистаном.

— Вы организатор и руководитель не-
скольких религиозных общин мусульман, 
имеющих молельные дома и комнаты по 
всему столичному региону. Сложно ли 
организовать такой молельный дом, что 
для этого нужно?

— Чтобы создать молельный дом, нужно 
организовать местную религиозную организа-
цию. Для этого собирается общество — напри-
мер, десять человек, — которое по российским 
законам может создать такую организацию. 
Конечно же, так могут сделать не только му-
сульмане... Итак, люди собираются, собирают 
деньги, выдвигают председателя, голосуют; 
затем председатель собирает документы, их 
относят в управление министерства юстиции 
по Москве или Московской области. После 
чего в течение 30 дней местную религиозную 
организацию регистрируют. Именно так было 
в Котельниках, в Крылатском, Капотне, Дзер-
жинском, Балашихе. В Московском регионе у 
нас 62 организации, все действующие.

Итак, Минюст дал разрешение; после 
этого мы можем действовать согласно уста-
ву. В уставе же сказано, что мы — местная 
религиозная организация, имеем право про-
водить религиозные обряды, заниматься 
просветительской деятельностью, то есть 
образовывать прихожан в рамках не наук, а 
религиозных предметов. 

— Возникают ли проблемы с соседя-
ми, которым мешают молельные дома? (В 
редакцию «МК» иногда поступают письма 
от недовольных.) Как они решаются? 

— Организация молельного дома в жи-
лых помещениях, конечно же, запрещена 
законом. Но во многих домах есть нежилая 
пристройка — в ней может размещаться и 
магазин, и бар, и кальянная. Точно так же на 
основании договора аренды там может быть 
и религиозное помещение. Будет оно в кон-
кретном здании или нет — вопрос, зависящий 
только от собственников. Так или иначе, речь 
всегда идет не о жилых, но о коммерческих 
помещениях.

Что касается соседей, то мы открыты 
и всегда идем на контакт. Если есть какие-
то жалобы, мы это устраняем. Например, в 
Котельниках, где наше помещение размеща-
ется в пристройке к дому, есть пространство 
около двух метров, где прямо над нами жилая 
квартира. К ним доходили звуки, были жалобы 
— мы сделали шумоизоляцию. 

Замечу, что по канонам ислама сосед 
должен чувствовать себя в безопасности. 
Если нет чувства безопасности — это про-
блема. Да, сейчас я понимаю, для некото-
рых такая проблема есть: рядом люди чужой 
культуры. Но ведь именно наши прихожане 
проблем и не создают. Они не пьют, не упо-
требляют наркотики, не обманывают. 

У нас принято в России — видят, «не-
русский», значит, мусульманин. Однако вду-
маемся: на праздничную молитву у нас в 
Котельниках приходит около 350 человек. А 
мусульман, то есть уроженцев соответствую-
щих регионов и стран, в этом же районе около 
40% от 60-тысячного населения района. То 
есть примерно 20 тысяч мусульман. Из них 
молится, получается, лишь чуть более 1%. 

Антон РАЗМАХНИН.

МОЛЕЛЬНЯ НА РАЙОНЕ
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Понятно, для чего 
нагнетается и 
всячески повы-
шается гра-

дус, — иначе перестанут 
бояться. Но ведь отноше-
ния между людьми и даже 
государствами строятся 
не только на страхе и обо-
юдном запугивании.

Поклонники творче-
ства Shaman а всячески его 
поступок в Сети оправдывают, 
мол, так и надо, пусть все знают, 
какие мы крутые. Ну, крутые, да, обе-
зьяна с гранатой на цирковой арене тоже 
выглядит круто, наверное.

Безумие, несомненно, заразительно. Вот 
уже и израильский министр Амихая Элия-
ху влегкую комментирует, что возможным 
решением арабо-израильского конфликта 
является «сброс ядерной бомбы на Газу, и 
сектор Газа не должен оставаться на лице 
земли, мы должны восстановить поселения 
в секторе Газа!»

Напомним, что у палестинцев ядерной 
бомбы нет, и адекватным заявление мини-
стра, тем более озвученное официальным 
лицом, считать никак нельзя. Какое ядерное 
оружие собираются применить? Тактическое? 
Стратегическое? «Грязную» бомбу? Этот кло-
чок пустыни, за который арабы и евреи так 
упорно бьются, слишком мал, чтобы обратно 
не прилетело всем заинтересованным сторо-
нам. И не заинтересованным тоже.

Как известно, ученые, создавшие смер-
тоносный атомный гриб, стали потом самыми 
большими пацифистами и до конца своей жиз-
ни боролись за то, чтобы больше их открытие 
никто не проверил на практике. Хиросимы и 
Нагасаки вполне хватило.

Может быть, потому что ученые были 
умными? И умели строить причинно-
следственные связи, а также знали про цеп-
ную реакцию, которая не только в физике 
случается. 

Если начнет применять кто-то один, 
то примутся все. Потому что терять станет 
нечего. 

Одна моя знакомая недавно уехала жить 
в далекую страну. Она сказала, что не может 
находиться в Москве с того момента, как 
вернулась ядерная истерика. Потому что ей 

это напомнило времена ее дет-
ства в 80-х, когда разгонялась 

гонка вооружений и каждое 
утро она вставала слушать 
радио: объявил Рейган 
ядерную войну СССР или 
еще нет. Ей страшно все 
это переживать заново, 
во взрослом возрасте, как 

будто бы старый кошмар 
из детского сна. Все уже за-

были, как это происходило. А 
зря. Если нас хотят из чувства 

ностальгии вернуть во времена 
именно того СССР, то я, пожалуй, 

туда не хочу. С мороженым за 15 копеек 
согласна, а со всем остальным — нет.

Мы тогда смотрели детский хит про «Го-
стью из будущего»...

Но даже в страшном сне не привидится 
такое объяснение концовки поклонниками 
фильма, которое недавно появилось в Интер-
нете. Мол, главная героиня Алиса Селезнёва 
со своими сверхспособностями в итоге живет 
в постапокалиптическом мире после ядерной 
катастрофы. Поэтому в Москве-2084 мало 
людей и зданий, а много природы, и козлы-
мутанты разговаривают. Там даже дети имеют 
сверхспособности, так как выжили немногие. 
До чего дошло! Мы всегда воспринимали 
вселенную фантаста Кира Булычева как пре-
красное коммунистическое далеко, а оно вон 
каким жестоким оказалось в итоге.

И немудрено, что это объяснение появи-
лось только сейчас. 

Мораль абсолютно поменялась. С ног на 
голову. Но большинство воспринимают это как 
должное, как будто бы так было всегда. 

Не всегда. 
Песню про «Солнечному миру — да! да! 

да!» помню, а вот ядерные чемоданчики с 
кнопками — нет. Что было бы, если бы в том 
же Советском Союзе кто-то, похожий на певца 
Shaman а, посмел изобразить что-то похожее 
на сцене, да еще и упиваться этим так, будто 
думает, что ему не прилетит?

Что ж, если кому-то не нравится наш мир 
— уходите. Здесь никто не держит. Можно 
даже и на Марс. Оставьте остальных в покое. 
Мы как-нибудь и без вас разберемся. 

Мир только не трогайте. Не вы его на-
шаманили, не вам его и разрушать. 

Екатерина САЖНЕВА.
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Бывший доходный дом водочного 
короля Российской империи Петра 
Смирнова, расположенный в центре 
Москвы, на ул. Пятницкой, оказался 
в эпицентре скандала. Ряд жильцов 
старинного особняка на 12 квартир 
пребывает в возбужденном состоя-
нии не от алкогольных паров. Градус 
напряжения им подняла предсе-
датель правления ТСЖ, решившая 
установить шлагбаум «для чужих 
автомашин». Беда в том, что постра-
дало большинство собственников по-
мещений дома. Их лишили законного 
права на парковку в своем дворе. 
Подобные конфликты в столице и в 
других крупных городах страны вспы-
хивают постоянно. Что делать, если 
возле вашего дома перед капотом 
автомобиля однажды вырастет шлаг-
баум, разбирался «МК». 

Скандальная история вокруг старинного 
особняка на ул. Пятницкой, 65/10, началась 
полтора года назад. Когда в один прекрасный 
летний день перед воротами и аркой, веду-
щими в уютный московский дворик, появил-
ся шлагбаум. Для пенсионерки, инвалида II 
группы Валентины Андреевны Изосимовой, 
владеющей собственностью в этом жилом 
доме, да и других жильцов это событие радо-
сти не принесло. Во-первых, никто заранее не 
проинформировал о нововведении. Пришлось 
пожилой женщине каждый раз, подъезжая 
к своему дому, искать свободное место на 
платной стоянке. Во-вторых, сторож, ссылаясь 
на распоряжение руководителя управляющей 
компании, потребовал внести плату за про-
пуск и взнос в ТСЖ «Замоскворечье», которое 
потратилось на возведение шлагбаума и под-
ключение видеокамер. 

Приболевшая пенсионерка поручила уре-
гулировать вопрос с парковкой внучке Анаста-
сии Стародубовой. К тому же девушка имела 
здесь коммерческий интерес, поскольку орга-
низовала для бабушки небольшой бизнес в не-
жилом помещении, открыв на ее «квадратах» 
кофейню. Молодая предпринимательница 

привезла по поручению бабушки 12,5 тыс. 
руб. и попросила квитанцию, подтверждаю-
щих прием денег. Ответ председателя ТСЖ 
«Замосковоречье» Юлии Пироговой ее, мягко 
говоря, озадачил: «А квитанции не будет». 

— Как не будет? Вы же не в свой карман 
собираетесь положить деньги? — удивилась 
Анастасия. 

— Ты кто такая, чтобы задавать мне по-
добные вопросы, — свела брови председа-
тель ТСЖ. 

— Я свои права знаю. Нет документов — 
нет денег, — отрезала Анастасия. 

Неприятный инцидент заставил девушку 
поглубже изучить законы. Выяснилось, что 
управляющей организацией, на балансе ко-
торой находится дом Смирнова, является ГБУ 
«Жилищник района Замоскворечье». Именно 
эту организацию на общем собрании вы-
брали собственники помещений. Именно от 
нее жильцы каждый месяц получают Единый 
платежный документ. По данным портала 
управления многоквартирными домами (МКД) 
г. Москвы, ТСЖ «Замоскворечье» никакого 
отношения к управлению домом 65/10 на ул. 
Пятницкой не имеет. Общедомовой совет 
возглавляют другие люди.

После того как Пирогова отклонила пред-
ложение «договориться по-человечески» и 
предоставить проезд автомобиля пенсионер-
ки Изосимовой на придомовую территорию, 
конфликт между сторонами вспыхнул с новой 
силой. Мосжилинспекция (МЖИ), полиция и 
прокуратура фактически проигнорировали 
жалобы Анастасии на действия руководителя 
ТСЖ «Замоскворечье». В ответ Юлия Пирого-
ва, заручившись поддержкой одного местного 
депутата, засыпала надзорные инстанции 
жалобами на бизнес-партнеров Анастасии, 
которые якобы нарушают в кафе санитарные 
нормы. Но контролеры только развели руками, 
поскольку в кафе нет кухни, персонал просто 
разогревает пирожки и продает навынос кофе. 
Тогда Пирогова подала в суд иск с жалобой 
на незаконную перепланировку нежилого по-
мещения, которое использует Анастасия со 
своими партнерами. Это не дало результата. 

Молодые предприниматели просто довели 
до логического конца формальности — все 
было документально оформлено, как и по-
ложено по закону. 

Оппоненты тоже не дремали. После про-
течки канализационных стоков в подвальное 
помещение с появлением не свойственных 
для кафе запахов, они через БТИ выяснили, 
что г-жа Пирогова, проживающая над заведе-
нием, без согласования перенесла санузлы 
и произвела реконструкцию своей квартиры. 
В МЖИ на Пирогову также прилетела жалоба 
по поводу самовольно проведенной газовой 
магистрали, что угрожало безопасности жиль-
цов 5-этажного дома. Скорее всего, обмен 
«уколами» на юридическом уровне продол-
жится и дальше. 

Как сообщил владелец помещений дома 
Игорь Изосимов, сын Валентины Андреевны: 
«Пирогова не пускает во двор автомашины 
собственников. За исключением своих род-
ственников и приближенных. Мы написали 
заявление в полицию, прокуратуру. Но ни-
кто этим вопросом не хочет заниматься». У 
председателя ТСЖ «Замоскворечье» свои 
аргументы: «Места для парковок автомоби-
лей во дворе ограничены. Да, мы не пропу-
скаем автомобили тех, кто владеет в нашем 
доме нежилыми помещениями. Прокуратура 
даже им ответила, мол, «идите, до свидания». 
Первоочередная категория для нас — жильцы, 
которые живут в доме».

Причин возникновения подобных кон-
фликтов несколько. Во-первых, хронический 
дефицит бесплатных автопарковок в центре 
Москвы с каждым годом становится заметнее. 
Местных жителей, владеющих легковыми 
автомашинами, в разы больше, чем парковоч-
ных мест. Неудивительно, что по вечерам во 
дворах ЖК порой можно наблюдать маленькие 
человеческие драмы, где водители ругаются 
и даже порой дерутся за место для ночевки 
автомобиля. 

Во-вторых, желание столичных властей 
навести порядок в центре города, создав 
платные зоны для автостоянок, не сделало ря-
довых автовладельцев добрее. Удовольствие 

припарковать «стального коня» внутри Буль-
варного кольца сегодня влетает в копеечку. 
К примеру, за 1 час «отдыха» автомобиля на 
платной стоянке на ул. Пятницкой, 58, нужно 
выложить 380 руб. В других местах ценни-
ки еще выше. Автовладельцам, забывшим 
оплатить платную услугу на уличных парков-
ках, быстренько подлечат память водитель-
эвакуатор и солидный штраф на 5 тыс. руб. 
В результате на въездах во дворы стали по-
являться автоматические шлагбаумы. Причем, 
как показывает вышеприведенная история, 
не всегда на законных основаниях.

Попытка «МК» хотя бы приблизительно 
подсчитать количество подобных конфликтов 
в столице закончилась неудачей. Поскольку 
никто из государственных органов и обще-
ственных организаций не ведет такой ста-
тистики. Однако мы узнали, что делать, если 
однажды, заезжая в родной двор, вы увидите 
новый шлагбаум. 

Как пояснил адвокат Аркадий Ли, по-
рядок установки шлагбаумов для ограни-
чения въезда на придомовую территорию 
МКД регулируется Жилищным кодексом РФ 
(ЖК РФ), правовыми актами субъектов РФ и 
местных органов власти. Так, в столице дей-
ствует Постановление правительства Москвы 
от 02.07.2013 №428-ПП «О порядке установки 
ограждений на придомовых территориях в г. 
Москве». 

ЖК РФ наделил собственников помеще-
ний МКД весьма существенными правами 
по управлению придомовой территорией. В 
Москве, независимо от района проживания, 
собственники помещений и жители МКД могут 
принимать решения об установке шлагбау-
мов на въездах во двор и получать софинан-
сирование от правительства Москвы на их 
установку в размере 100 тыс. руб. на каждый 
шлагбаум. Процедура их установки пред-
полагает получение согласования в совете 
депутатов муниципального округа. 

«Очевидно, что установка упомянутого в 
данной истории шлагбаума нарушает указан-
ные нормы действующего законодательства. 
Причем нарушаются права каждого собствен-
ника помещений дома в отдельности. Следо-
вательно, каждый собственник помещения в 
доме, на территории которого установлен этот 
шлагбаум, может обратиться за защитой свое-
го права в установленном порядке», — отме-
тил адвокат. В данном случае собственникам, 
чьи права нарушены незаконной установкой 
шлагбаума, он посоветовал сначала обра-
титься с письменным заявлением в совет 
депутатов муниципального округа, а также 
районную управу г. Москвы. К заявлению 
можно приложить фотографии, подтверж-
дающие незаконную установку шлагбаума, 
другие относящиеся к делу документы (на-
пример, документы о праве собственности 
заявителя на помещение). В заявлении надо 
указать фамилию, имя и отчество заявителя, 
его адрес, телефон. Заявление надо подать 
в двух экземплярах, на втором экземпляре 
необходимо получить отметку в получении 
заявления. На обращение должен быть дан 
письменный ответ в течение месяца.

Любые действия или решения государ-
ственных или муниципальных органов, ТСЖ, 
принятые в нарушение прав собственников 
МКД, являются незаконными и могут быть 
оспорены в суде. Также в судебном порядке 
разрешаются споры о демонтаже незаконно 
установленных шлагбаумов, заключил Ар-
кадий Ли.

Сергей АРТЕМОВ.

— На прошлой неделе индекс Мосбиржи 
снизился на 0,48%. Из-за высоких процент-
ных ставок розничные инвесторы перекла-
дывали часть капиталов из акций в депозиты 
и облигации. Но были и растущие истории. 
Так, акции Мосбиржи прибавили 5,3% на 
фоне увеличения оборотов торгов и роста 

активности по IPO. Акции «Норильского ни-
келя» выросли на 2,5% после того, как совет 
директоров рекомендовал промежуточные 
дивиденды за девять месяцев и дробление 
акций с коэффициентом 100 к 1 для повы-
шения их ликвидности. В то же время надо 
отметить, что дивиденды «Норильского ни-
келя» довольно консервативные. У компании 
рекорд затрат, в том числе из-за реализации 
экологической серной программы. В ближай-
шие недели ситуация на фондовом рынке 
будет определяться в основном корпоратив-
ными результатами за девять месяцев. 7 ноя-
бря отчитается один из лидеров российской 
кибербезопасности Positive Technologies, к 
его результатам особое внимание на фоне 
роста киберугроз в России. 17 ноября отчет 
за девять месяцев представит «Ренессанс 
страхование», акции компании в этом году 
выросли почти на 100% во многом благодаря 
буму на фондовом рынке.

Сергей СУВЕРОВ, 
инвестиционный стратег 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На прошлой неделе курс валют был 
стабилен. Так, американский доллар коле-
бался вокруг отметки 93. В ноябре факторов 
в пользу укрепления рубля больше, чем 
факторов в пользу ослабления. Нефтега-
зовые доходы растут: Минфин России в 
ноябре ожидает получить максимальный 
объем за год дополнительных нефтегазовых 
доходов. Кроме этого стали действовать 

жесткие решения властей, направленные на 
стабилизацию курса рубля. К примеру, на-
значение валютных комиссаров в компании, 
экспортирующие ресурсы. Нерезиденты 
теперь не смогут выводить из России дол-
лары и евро. Следовательно, спрос на них 
уменьшится. Жесткая денежно-кредитная 
политика Центробанка с ключевой ставкой 
15% годовых уменьшит спрос на импорт и 
на валюту.

К сожалению, на текущей неделе я не 
жду укрепления рубля. Доллар может выра-
сти в район 96. Юань и евро также вырастут. 
Есть определенная сезонность — в конце 
месяца доллар обычно ослабевает из-за 
налоговых выплат в госбюджет. В конце ноя-
бря доллар снова может ослабнуть, и тест 
отметки 90 очень вероятен. Есть, правда, 
неприятный момент, но уже в декабре… 
В конце года очень часто идет вливание 
бюджетных средств в экономику, и часть из 
этих средств попадает на валютную биржу. 
Поэтому последние две недели декабря 
могут быть тяжелыми для рубля. Доллар 
по 98 меня не удивит.

Андрей ВЕРНИКОВ, 
финансовый аналитик:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 07.11.2023

93,0351

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Лихорадку на мировом золотом 
рынке, начавшуюся после бес-
прецедентной заморозки Западом 
золотовалютных резервов ЦБ РФ, с 
новой силой подогрел конфликт на 
Ближнем Востоке. По итогам октября 
стоимость тройской унции увели-
чилась на биржах на 8% и впервые с 
мая превысила $2000. Как долго про-
должится «банкет» и с помощью ка-
ких «золотых» инструментов частные 
инвесторы могут получить доход, 
выяснил «МК». 

Ажиотаж на глобальном рынке золота 
начался с весны прошлого года, когда Запад 
заблокировал ЗВР ЦБ РФ на сумму $300 млрд. 
Многие аналитики расценили эти действия как 
воровство. Шок предсказуемо вернул инте-
рес к классическим защитным активам. Цен-
тробанки развивающихся стран в массовом 
порядке начали покупать золотые слитки. С 
середины прошлого года мировые регуляторы 
приобрели 1081 т. Частные инвесторы стара-
лись не отставать от регуляторов. К примеру, 
в России, по данным Минфина, в 2022 году 
граждане увеличили инвестиции в золото в 
15 раз и купили более 75 т слитков. 

Исторически сложилось, что при росте 
доходностей по долговым бумагам США сни-
жаются цены на золото. Однако с середины 
прошлого года наблюдается устойчивость 
золота к росту доходностей по облигациям 
США. Более того, доходность по таким бу-
магам в моменте превышала 5%, что стало 
рекордом с 2007 года, на что цены на золото 
никак не отреагировали. 

В текущем году интерес к золоту только 
усилился. Согласно отчету World Gold Council, 
за девять месяцев этого года центробанки 
закупили еще 800 т драгоценного металла, 
на 14% больше, чем годом ранее. В третьем 
квартале активнее других покупали слитки 
Китай, Польша и Турция. 

В России помимо глобальных факторов 
спрос на золотые слитки усилили разогнав-
шаяся инфляция и резкое ослабление рубля 
в августе. На этом фоне появились новые 
биржевые золотые фонды. 

Конфликт на Ближнем Востоке снова 
разогнал цены на золото. Драгоценный ме-
талл с начала года обгоняет по доходности 
индекс S&P 500. В октябре 2023 года на Мос-
бирже был поставлен исторический рекорд 
в объемах торгов драгметаллами на сумму 
64 млрд руб.

Сегодня в РФ у частных инвесторов есть 
несколько вариантов вложить деньги в золо-
то: слитки; обезличенные метсчета (ОМС); 
инвестиционные и памятные монеты; паевые 
инвестиционные фонды (ПИФы), привязанные 
к индексу золота; акции золотодобывающих 
компаний; биржевые фьючерсы на драгме-
талл; облигации и акции ломбардов, ценные 
бумаги которых обеспечены золотом. Выбор 
зависит от риск-профиля клиента. 

Как полагает аналитик ФГ «Финам» Алек-
сандр Потавин, для спекуляций покупка зо-
лота в слитках точно не подходит. Поскольку 
с каждым годом в мире денег становится 
все больше, золото можно попробовать в 
качестве защитного инструмента от инфля-
ции. Вложения в золотые слитки, по его мне-
нию, можно использовать в качестве меры 
по диверсификации накоплений по разным 
классам активов только на долгосрочную 
перспективу. «Для кратко- и среднесрочных 
операций с золотом лучше обращать внима-
ние на акции золотодобывающих компаний 
и контракты GLD/RUB (золото за рубли), ко-
торые получают дополнительную выгоду в 
ситуации ослабления курса рубля», — под-
черкнул эксперт.

«В своей стратегии на ноябрь мы предпо-
читаем размещать до 20% портфеля в золоте 
через бессрочные фьючерсы на Мосбирже», 

— сообщил «МК» аналитик «Цифра брокер» 
Даниил Болотских. 

По мнению аналитика УК «Альфа-
Капитал» Александра Джиоева, наиболее 
простой и понятный способ для российского 
инвестора взять экспозицию на золото — 
приобрести паи БПИФа. Биржевые фонды 
следуют за «золотым» бенчмарком, поэто-
му стоимость их паев напрямую отражает 
стоимость золота. При этом у инвестора нет 
необходимости заботиться о месте хранения 
золота. Дополнительным плюсом БПИФов 
является их высокая ликвидность. «Что ка-
сается акций золотодобывающих компаний 
и ломбардов, то здесь нет полной положи-
тельной корреляции между стоимостью ак-
ций и стоимостью золота. Например, ETF 
фонд на американские золотодобывающие 
компании GDXJ с начала года упал на 8,6%, 
а стоимость золота выросла на 8%», — до-
бавил специалист.

Как считает аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов, частному инвестору 
следует разделить доли в портфеле на акти-
вы с фиксированным доходом (облигации 
золотодобывающих компаний, ОМС до вос-
требования, физические слитки) и небольшую 
долю примерно в 10–20% вложить в рисковые 
активы (акции золотодобытчиков). Среди ри-
сковых активов он выделил «Полюс Золото», 

так как спрос на продажи его драгоценного 
металла обеспечен государством.

С выбором фаворита в секторе согласен 
Болотских, который напомнил о том, что эта 
золотодобывающая компания имеет один из 
самых низких уровней издержек на извлече-
ние драгметалла в мире и недавно провела 
процедуру обратного выкупа акций, которые 
могут быть использованы для сделок M&A.

«Золото является инструментом сбе-
режения, покупка актива потенциально по-
зволяет заработать на изменении его цены», 
— подчеркнул старший инвестиционный кон-
сультант ФГ «Финам» Тимур Нигматуллин. 
По его оценке, с налоговой точки зрения вы-
годнее всего золотые слитки из-за не вклю-
ченного в стоимость металла НДС. Тем не 
менее важно помнить, что по закону золото 
считается имуществом. Если владелец слитка 
продает его банку, то с полученного дохода в 
рублях он обязан заплатить НДФЛ — 13%.

По мнению Владимира Чернова, в бли-
жайшее время стоимость золота в первую 
очередь будет зависеть от геополитической 
ситуации. При усилении конфликта на Ближ-
нем Востоке и вовлечении в него других го-
сударств мировые цены на золото способны 
обновить исторические максимумы и вырасти 
до $2100 за тройскую унцию.

Даниил Болотских уверен, что помимо 
геополитики на котировки будут влиять также 
действия центробанков и мировая инфляция. 
Он не ожидает сильного роста цен на золото 
в IV квартале и до конца года прогнозирует 
торговлю около текущих уровней: $1900–2000 
за тройскую унцию.

 Александр Потавин ожидает, что цены на 
золото восстановятся в следующем году, по-
скольку ФРС США начнет снижать процентные 
ставки. Инвестиционная привлекательность 
золота может вырасти и в случае рецессии 
в США. «В этом случае процентные ставки 
начнут падать, фондовые рынки пойдут вниз, 
поднимется спрос на золото как на защит-
ный актив», — пояснил эксперт. Он полагает, 
что котировки металла могут выйти в район 
сильного годового сопротивления на $2080 
за унцию уже в начале следующего года. 

На взгляд Александра Джиоева, в текущих 
условиях повышенного геополитического на-
пряжения и замедления ключевых мировых 
экономик (Китай и ЕС) диверсификация инве-
стиционных портфелей актуальна как никогда. 
«В связи с этим не стоит пренебрегать таким 
активом, как золото. Пусть золото и не вы-
плачивает доход, но оно способно сохранить 
сбережения. Мы ожидаем, что до конца года 
золото будет торговаться в диапазоне $1900–
$2100 за унцию», — заключил аналитик.

Сергей АРТЕМОВ.

Бывший доходный дом водочного привезла по поручению бабушки 
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Почему во дворах не утихают бои за свободную автопарковку?

ЧАСТНЫЕ ИНВЕСТОРЫ ВЕРНУЛИСЬ ЗА ЗОЛОТОМ
Война на Ближнем Востоке подняла интерес к драгметаллу

«Вторичка» подорожала 
во всех городах страны

В октябре квартиры на вторичном рын-
ке прибавили в цене вслед за рынком ново-
строек, поднявшимся на волне дешевой 
ипотеки. Сейчас, когда ставки по кредитам 
растут, заемщики пытаются успеть полу-
чить одобрение в банках на старых усло-
виях. Ну а собственники жилья, пользуясь 
ситуацией, накручивают ценники. К такому 
выводу пришел гендиректор федерального 
портала «Мир квартир», проанализировав 
цены на вторичном рынке в крупных городах 
РФ. Из 70 исследованных городов рост цен 
произошел везде, кроме Кирова, где цена 
снизилась в пределах погрешности (–0,1%). 
Более всего 1 «квадрат» подорожал в Ма-
хачкале (+14,9%), Магнитогорске (+14,7 %), 
Чебоксарах (+11,8%), Челябинске (+11,8%), 
Нижнем Тагиле (+11,3%), Москве (+8,3%), 
Новокузнецке (+7,5%) и Самаре (+6,7%).

В среднем в октябре метр квартир на 
«вторичке» подорожал на 4,2%, до 107 361 
рубля. За год, с октября 2022 года, рост 
составил 12%.

«Цены на «вторичке» подтягиваются 
к показателям рынка новостроек, потому 
что собственники квартир, выставляя их 
на продажу, отчасти ориентируются на 
ценники, которые назначают застройщики 
для своих ЖК. Кроме того, те, кто купил 
новостройки по высоким ценам, теперь 
стремятся продать их на вторичном рынке 
не ниже цены покупки. Ну и ситуация с по-
вышением ставок по ипотеке сыграла свою 
роль, сильно разогнав спрос и цены: видя 
повышение ключевой ставки, покупатели 
ускорились со сделками и получением кре-
дитов, — объяснил Павел Луценко. — Когда 
ипотечные ставки достигнут максимума (а 
это, видимо, случится уже в ноябре), рост 
цен остановится. А в сегменте старой «вто-
рички» и тем более ветхого фонда начнется 
падение».

Число поездок россиян 
за рубеж выросло 
на 20%

По данным Погранслужбы ФСБ, в 
период с января по сентябрь 2023 года 
россияне совершили 21 млн поездок за 
рубеж. Количество выездов за границу в 
текущем году на 20% превысило показате-
ли января–сентября 2022-го, когда граж-
дане России совершили 17,4 млн поездок. 
Среди популярных у россиян направлений 
по итогам девяти месяцев оказались Аб-
хазия и Турция. Поток россиян в Абхазию в 
январе–сентябре вырос на 4%, до 4,61 млн 
поездок. Число поездок россиян в Турцию 
за аналогичный период выросло на 29%, 
до 4,59 млн поездок. На 64% в годовом 
выражении увеличился поток из России в 
ОАЭ (1,2 млн поездок), а также в Египет — 
на 50% (919 тыс. поездок). В топ-10 самых 
посещаемых гражданами России стран 
попали также Таиланд и Китай, которые 
в прошлом году не входили в перечень. 
Из стран — членов ЕС в десятку популяр-
ных направлений поездок вошла только 
Финляндия, которую россияне за девять 
месяцев посетили 507,9 тыс. раз. 

Алкоголь нальют 
во внутренних 
терминалах аэропортов

Правительство внесло в Госдуму за-
конопроект, которым предлагается до 30 
июня 2026 года разрешить продажу ал-
когольной продукции в расположенных в 
аэропортах магазинах для пассажиров 

внутренних рейсов. Поправки разработаны 
для поддержки операторов международных 
аэропортов РФ и владельцев магазинов 
беспошлинной торговли, которые понесли 
серьезные убытки во время пандемии коро-
навируса, а также после введения санкций. 
Сейчас алкоголь продают только в зонах 
ожидания международных терминалов. 
Согласно документу, продажу алкоголь-
ной продукции предлагается разрешить 
владельцам МБТ, расположенных в залах 
ожидания внутренних вылетов, в залах 
выдачи багажа прилетов внутренних воз-
душных перевозок пассажиров и в залах 
выдачи багажа, находящихся в зонах транс-
портной безопасности международных 
аэропортов России.

Саудиты подняли цены 
на нефть
Опасения, связанные с разрастанием 

конфликта на Ближнем Востоке, несколько 
ослабли, и внимание трейдеров переклю-
чилось на перспективы спроса и предло-
жения нефти на мировом рынке, отмечает 
Market Watch. В воскресенье саудовское 
государственное агентство сообщило со 
ссылкой на официальный источник в мини-
стерстве энергетики, что страна не станет 
менять объем добровольного сокращения 
добычи нефти, сохранит его на уровне 1 
млн б/с до конца 2023 года. После этой 
новости стоимость январских фьючерсов 
на нефть Brent на лондонской бирже ICE 
Futures начала расти. 

Россия захватила 
мировой рынок алмазов

Общий объем производства алмазов 
в 2022 году составил 119,96 млн карат, из 
которых 41,9 млн пришлись на Россию. Это 
рекордные 35% рынка, превышающие долю 
РФ в прошлые годы, которая составляла 
от 22 до 33%, пишет агентство «Прайм». 
Вместе с африканскими странами РФ 
контролирует почти 90% мирового рынка 
алмазов. Среди африканских стран лиде-
рами по добыче алмазов стали Ботсвана, 
Демократическая Республика Конго и Юж-
ная Африка. Ботсвана добыла в прошлом 
году 24,5 млн карат алмазов, в то время как 
Конго и Южная Африка — 9,9 млн и 9,7 млн 
карат соответственно. Кроме того, в топе 
производителей Канада и Бразилия. В 2022 
году они добыли 16,3 млн и 158 тыс. карат 
соответственно. При этом основные экс-
портеры этого сырья не являются его про-
изводителями. Объединенные Арабские 
Эмираты продали 89,4 млн карат алмазов, 
что составляет 27% от мирового экспорта, 
в то время как Евросоюз продал 75,2 млн 
карат, что составляет 22,7%.

Авторынок ударил 
по газам
Продажи новых легковых автомобилей 

в РФ в октябре 2023 года выросли в годо-
вом выражении на «низкой базе» прошлого 
года в 2,6 раза, до 112,2 тыс., сообщило 
аналитическое агентство «Автостат». За 
сентябрь на российском легковом рынке 
было реализовано 110,3 тыс. автомобилей. 
Лидером продаж остается отечественный 
автозавод, на долю которого в октябре при-
шлось 30,7% рынка против 39,5% годом ра-
нее. В прошлом месяце было реализовано 
34,4 тыс. легковых автомобилей Lada. Сле-
дующие шесть позиций в рейтинге зани-
мают китайские марки. За январь–октябрь 
2023 года в РФ было реализовано 829,5 
тыс. новых легковых автомобилей, что на 
60,1% больше, чем за аналогичный период 
прошлого года.
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Месяц тому назад казалось, 
что новое воспламенение на 
Ближнем Востоке не станет 
для России очередным ис-

пытанием на прочность. Но вышло по-иному. 
«Внутренние беспорядки — замена нынеш-
них российских элит элитами переходного 
периода. В результате всего этого Россия 
на определенный период сосредоточится на 
своих внутренних проблемах и начнет зани-
мать то место в мире, которого она действи-
тельно заслуживает (место неглобального 
игрока)» — так вскоре после беспорядков в 
Махачкале советник главы офиса президента 
Украины Михаил Подоляк охарактеризовал 
стратегические цели и задачи официального 
Киева. Совершенно очевидно, что в рамках 
реализации этих целей и задач режим Зе-
ленского делает ставку на раскручивание в 
России антисемитских настроений, вплоть 
до организации кровавых погромов. 

Одновременно политическая атака на 
Россию идет и с другой стороны. Офици-
альное заявление МИД Израиля по поводу 
недавнего визита делегации движения ХА-
МАС в столицу РФ: «Израиль рассматривает 
приглашение главарей ХАМАС в Москву как 
недостойный шаг, который дает попутный 
ветер террору и легитимацию зверствам тер-
рористов ХАМАС. Мы призываем российское 
правительство немедленно изгнать терро-
ристов ХАМАС». 

В момент, когда на тебя давят со всех 
сторон, может возникнуть искушение по-
менять или хотя бы скорректировать свой 
внешнеполитический курс. Но в данном слу-
чае этому искушению нельзя поддаваться ни 
в коем случае. Интересам Москвы отвечает 
проведение сбалансированной, можно ска-
зать, срединной линии на Ближнем Востоке. 
Любой крен в ту или иную сторону нанесет 
ощутимый вред российским национальным 
интересам. 

Чему нас учит история

В 1991 году, в период, когда между СССР 
и Израилем еще не существовало дипло-
матических отношений, советский министр 
иностранных дел Александр Бессмертных 
нанес визит в Тель-Авив и был радушно принят 
премьер-министром этой страны Ицхаком 
Шамиром. Шамир был очень жестким чело-
веком, который, согласно его более позднему 
собственному конфиденциальному призна-
нию российским представителям, так и не 
раскаялся в таких своих «грехах молодости», 
как организация террористических актов, 
включая убийство в 1944 году британского 
министра-резидента на Ближнем Востоке 
лорда Мойна. Но одновременно родившийся 
в 1915 году в Гродненской губернии Россий-
ской империи и вполне владевший русским 
языком Ицхак Езерницкий (такую фамилию 
Шамир носил в первые годы своей жизни) 
был еще и обладателем хорошо развитого 
чувства юмора. Советскую делегацию он 
порадовал следующим рассказом. 

В начале 80-х годов Шамир занимал пост 
министра иностранных дел Израиля и, посе-
тив в этом качестве Генеральную ассамблею 
ООН в Нью-Йорке, увидел там другого уро-
женца Белоруссии — главу МИД СССР Андрея 
Громыко. Шамир тут же подошел к коллеге 
и спросил с непередаваемым акцентом вы-
ходца из еврейского местечка: «Г-н Громыко, 
почему вы нас не любите?» — «Как я могу вас 
не любить? — ответил ему шеф советской 
дипломатии с не менее непередаваемым 
белорусским акцентом. — Я ведь голосовал 
в 1948 году в ООН за создание государства 
Израиль!» 

А вот другой эпизод, характеризующий 
всю сложность, неоднозначность и много-
гранность истории отношений Москвы и Из-
раиля. Принимая в период правления Ельцина 
одного из российских послов в Тель-Авиве, 
тогдашний президент Израиля Эзер Вейц-
ман вдруг ударился в воспоминания и рас-
сказал, как, будучи молодым пилотом, он 
в преддверии первой арабо-израильской 
войны в 1948 году посетил обильно украшен-
ную портретами Сталина Прагу и активно 
участвовал в секретных поставках военной 
техники, включая самолеты, из Чехословакии 
в Израиль. Официально эти поставки были 
результатом суверенного решения властей 
Чехословакии. Но, естественно, в реальности 
решение было принято лично Сталиным. Не 
желавшие создания государства Израиль 
арабские государства находились тогда под 
очень плотным западным влиянием. И в какой-
то момент «отец всех народов» думал о пре-
вращении Израиля в советский форпост на 
Ближнем Востоке. 

Как известно, эти расчеты не оправда-
лись. К моменту начала следующей арабо-
израильской войны летом 1967 года Израиль 
превратился в «непотопляемый авианосец» 
США на Ближнем Востоке, а СССР стал союз-
ником самой влиятельной страны арабского 
мира — Египта. Утром 5 июня Израиль неожи-
данно начал войну и уже через несколько 
дней установил контроль над территорией, 
которая больше чем в три раза превышала 
его собственный размер. Возможно, мас-
штаб израильской победы был бы еще более 
впечатляющим. Но 10 июня председатель 
совета министров СССР Алексей Косыгин 
отправил президенту США Линдону Джонсону 
срочную телеграмму: «Мы предлагаем, чтобы 
вы потребовали от Израиля безоговорочного 
прекращения боевых действий в течение 
нескольких ближайших часов... Мы хотим 
предупредить Израиль, что если это не будет 
выполнено, то мы предпримем необходимые 
шаги, включая и военные». 

Угроза сработала. Москва наглядно про-
демонстрировала размер своего влияния 
на международной арене. Но, к сожалению, 
одновременно брежневское политбюро про-
демонстрировало и то, как не надо вести 
внешнюю политику. В тот же самый день, 10 
июня 1967 года посол Израиля в Москве Ка-
триэль Кац был вызван в МИД на Смоленскую 
площадь и получил на руки ноту следующего 
содержания: «Советское правительство за-
являет, что ввиду продолжения агрессии со 
стороны Израиля против арабских государств 
и грубого нарушения им решений Совета 
Безопасности правительство Союза ССР при-
няло решение о разрыве дипломатических 
отношений Советского Союза с Израилем». 

Вот как известный российский историк 
Геннадий Костырченко описал в своей книге 
«Тайная политика: от Брежнева до Горбачева» 
долгосрочные последствия этого решения: 
«Разорвав дипломатические отношения с ев-
рейским государством и переведя его в раз-
ряд непримиримых врагов, советское руковод-
ство обрекло себя на однобокую ориентацию, 
отягощенную к тому же обременительным 

обязательством по поддержке хронически 
слабой арабской стороны. Проигрышность 
и уязвимость такой позиции особенно стала 
очевидной после того, как 14 марта 1976 года 
Египет расторгнул в одностороннем порядке 
Договор о дружбе и сотрудничестве с СССР 
и, переориентировавшись полностью на США 
и Израиль, серьезно подорвал политический 
авторитет Советского Союза на Ближнем 
Востоке». 

Подобным двурушническим образом 
себя вел не только Египет президента Анва-
ра Садата. Вот как, например, Евгений При-
маков описал в своей книге «Ближний Восток 
на сцене и за кулисами» поведение такого 
«большого друга Советского Союза», как пре-
зидент Менгисту Хайле Мариам: «Несмотря 
на занимаемую на словах антиизраильскую 
позицию эфиопское руководство во главе 
с Менгисту регулярно получает оружие из 
Израиля, поставляемое морем в порт Мом-
басу. Эфиопия в то время вела войну против 
Сомали, а Менгисту клялся в верности Мо-
скве, но тщательно скрывал факт секретных 
договоренностей с Израилем». 

Самое смешное, что подтверждение фак-
та наличия таких договоренностей Евгений 
Примаков сумел получить от самого Израиля. 
Занимая в начале 70-х годов пост заместителя 
директора Института мировой экономики и 
международных отношений, Евгений Макси-
мович по заданию советского руководства 
осуществлял конфиденциальные контакты 
с израильским начальством: «В ожидании 
приема у премьер-министра мы задали этот 
вопрос Бен Элиссару (начальнику его канце-
лярии. — «МК»), который подтвердил факт по-
ставок этого оружия. «Естественно, — сказал 
он, — сделка строго конфиденциальная... В 
качестве компенсации за поставленное ору-
жие эфиопское руководство обязалось отпу-
стить в Израиль 20 тысяч фалашей — граждан 
Эфиопии, исповедующих иудаизм». 

Большая политика на Ближнем Востоке 
как состояла, так по-прежнему и состоит из 
таких скрытых от посторонних глазах ню-
ансов, из секретных слоев, под каждым из 
которых скрывается еще более секретный. 
Игнорирование этого факта, попытка про-
водить политику в регионе, основываясь на 
бинарной логике (есть те, кто за нас, и те, кто 
против нас), обрекает даже великую державу 
на роль объекта, которым манипулируют все 
подряд. Принятие этого факта дает великой 
державе шанс на успех даже в таком сложном 
регионе, каким являлся, является и всегда 
будет являться Ближний Восток. В период 
путинского правления Россия сумела вос-
пользоваться этим шансом на все 100%. И 
объясняется это в первую очередь тем, что 
современная линия Кремля прямо противо-
положна линии брежневского политбюро. 

Москва не загоняет себя в угол, не лишает 
себя свободы маневра, не превращает себя в 
добровольного заложника кого бы то ни было. 
Такая линия вызывает уважение в регионе. Но 
это уважение у некоторых региональных игро-
ков смешано с недовольством, с желанием 
вернуть «старые добрые советские времена», 
когда Москву можно было с помощью ритори-
ки о «братстве, дружбе и социализме» заста-
вить таскать каштаны из огня для чужого дяди. 
С одной стороны на Россию давит Тель-Авив, 
требуя от Москвы порвать все контакты с ХА-
МАС и занять однозначную произраильскую 
позицию в духе 1948 года. С другой стороны 
на Кремль давят носители противоположных 
взглядов и позиций (выражаюсь столь округло 
потому, что среди этих носителей движение 
ХАМАС занимает не первое и даже не второе 

место). За этим давлением явно скрывается 
желание вернуть ситуацию 1967 года или 
даже кое-что похуже. 

Ясно, что ни то, ни другое не соответству-
ет российским национальным интересам. 
Выбирая между сторонами конфликта на 
Ближнем Востоке, Москва неизменно должна 
выбирать себя, как бы это не было обидно ее 
партнерам в регионе и за его пределами. 

Что происходит 
на наших глазах

«Израильский Перл-Харбор», «израиль-
ское девятое сентября» — тезис о том, что то, 
что произошло 7 октября, стало грандиозным 
провалом спецслужб еврейского государства, 
давно превратился в банальность. Но, как 
следует из описанного выше многослойного 
характера политической игры на Ближнем 
Востоке, за этим провалом агентурной ра-
боты скрывается еще более масштабная ка-
тастрофа — провал политической стратегии, 
ошибочные долгосрочные расчеты высшего 
израильского руководства. Несколько лет 
тому назад у видного российского политика 
состоялся «разговор по душам» с его не менее 
видным и влиятельным израильским колле-
гой. Человек из Москвы спросил своего гостя 
из Тель-Авива (или, вернее, из Иерусалима, 
где сейчас размещаются израильские прави-
тельственные ведомства): «Вас не устраивает 
концепция двух государств — еврейского и 
палестинского. Вас не устраивает концеп-
ция единого государства. Что же тогда вас 
устраивает? Чего же вы хотите?» На этот очень 
откровенный вопрос последовал не менее 
откровенный ответ: «Мы ничего не хотим. Нас 
вполне устраивает нынешняя ситуация». 

За формулировкой «нынешняя ситуация» 
скрывалась главным образом маргинали-
зация политической роли палестинцев на 
Ближнем Востоке. Ведущие арабские стра-
ны региона начали потихоньку «забывать» 
об их существовании и налаживать свои 
официальные отношения с Израилем. Такое 
положение дел отвечало интересам всех — 
кроме, естественно, самих палестинцев. Но 
в руководстве Израиля, видимо, сочли этот 
факт несущественным. Мол, кто их спраши-
вает? Опасная, можно сказать, даже роковая 
ошибка, прямым результатом которой и стал 
нынешний кризис. 

Когда великий древнекитайский стратег 
Сунь Цзы сформулировал свой знаменитый 
принцип «держи друзей близко, а врагов еще 
ближе», он вовсе не имел в виду то, что вра-
гов надо возлюбить или превратить в своих 
друзей. Смысл мудрых слов Сунь Цзы лучше 

всего можно расшифровать с помощью дру-
гой цитаты — из книги «33 стратегии войны» 
американца Роберта Грина: «Правило ведения 
войны заключается в том, чтобы не полагаться 
на то, что противник не придет, а полагаться на 
то, с чем ты его можешь встретить». Израиль 
строил свою политику на стратегическом до-
пущении: ХАМАС будет сидеть сложа руки и 
молча наблюдать за тем, как его изолируют и 
превращают в малозначимого игрока. 

Учитывая то, что мы знаем сегодня, та-
кая позиция выглядит безнадежной, поч-
ти карикатурно наивной. Но, как известно, 
все мы крепки задним умом. То, что пред-
ставляется совершенно очевидным сейчас, 
совсем не казалось таковым до 7 октября. 
Руководство ХАМАС делится на два крыла. 
Политическое руководство движения (глава 
политбюро Исмаил Хания, Халед Машааль, 
недавно посетивший Москву член политбюро 
и глава отдела внешней политики Муса Абу 
Марзук) квартирует на территории союзного 
США эмирата Катар и, как предполагается 
знатоками, плотно окружено израильской 
агентурой. 

А вот военное руководство ХАМАС (Яхья 
Синвар, Салех аль-Арури, Мухаммад Дейф) 
располагается непосредственно на пале-
стинских территориях. Внедрять здесь сво-
их агентов Израилю гораздо сложнее, если 
вообще возможно. В Москве считают, что 
решение об атаках 7 октября было принято и 
осуществлено военным руководством ХАМАС 
без консультации со своим политическим «на-
чальством». С помощью подобного нехитрого 
трюка Израиль сумели убаюкать и застать 
врасплох. Но это, конечно, не больше чем 
предположение. А вот что предположением 
точно не является. В результате действий 
ХАМАС месячной давности стратегический 
план А израильского руководства рассыпался 
на мелкие осколки. А плана Б у правительства 
Израиля не было и нет. 

Израиль не знает, как ему в стратегиче-
ском плане решать проблему сектора Газа. Те 
военные действия, которые начались, это со 
стороны Израиля всего лишь стратегическая 
импровизация, основанная на принципе «если 
не знаешь, что надо делать, делай хотя бы 
что-то — неважно что именно». Согласно по-
литической легенде, в октябре 1951-го Сталин 
заявил новому министру государственной 
безопасности СССР Семену Игнатьеву: «У 
чекиста есть только два пути: на выдвижение 
или в тюрьму». Равным образом у нынешнего 
премьер-министра Израиля Биньямина Не-
таньяху тоже есть только два пути. Либо он как 
можно дольше цепляется за пост руководите-
ля правительства. Либо из премьера он пре-
вращается в обвиняемого. Даже до событий 7 
октября особняк «Бейт Агион» (официальная 
резиденция премьер-министра Израиля) был 
для Нетаньяху не в последнюю очередь спо-
собом избежать уголовного преследования 
по различным коррупционным обвинениям. 
После атаки ХАМАС ставки для Нетаньяху 
выросли еще больше. 

Вот краткий список премьер-министров 
Израиля начиная с 2009 года: Биньямин 

Нетаньяху (март 2009 года — 
июнь 2021 года); Нафтали Бен-

нет (июнь 2021 года — июнь 2022 
года); Яир Лапид (июль–декабрь 

2022 года); с декабря прошлого 
года — снова Нетаньяху. Нетруд-

но заметить: та стратегия, которая 
приказала долго жить 7 октября, это 

детище нынешнего руководителя пра-
вительства. Два остальных премьера 

Израиля успели только освоиться в 
своей новой должности. «Авторство» 

самой страшной катастрофы в истории 
страны начиная с 1973 года однознач-

но принадлежит Биньямину Нетаньяху. 
Кстати, эту дату я употребил вовсе не 

случайно. 
6 октября 1973 года неожиданно для 

Израиля Сирия и Египет начали против него 
военные действия. После завершения войны 

в Израиле под руководством председателя 
верховного суда Шимона Аграната была соз-
дана специальная следственная комиссия, 
призванная дать ответ на вопрос: почему 
власти страны проспали атаку? По результа-
там деятельности этой комиссии свои долж-
ности потеряли и премьер-министр Голда 
Меир, и куча чинов из высшего армейского 
руководства. Но вот вам важный нюанс: даже 
будучи застигнутым врасплох, Израиль сумел 
в 1973 году выиграть войну меньше чем за 
три недели. 

В 2023 году положение Израиля является 
гораздо более тяжелым. Соответственно, 
вердикт новой «комиссии Аграната» тоже 
может оказаться гораздо более жестким для 
тех, кто проспал атаку ХАМАС. Понимая уяз-
вимость своей позиции, Нетаньяху пытается 
компенсировать эту уязвимость показной 
жесткостью в отношении палестинцев и всех 
тех, кто критикует действия Израиля. Тем бо-
лее что технологии ответа тем, кто критикует 
те или иные действия властей Израиля, в этой 
стране не просто отработаны, а доведены до 
автоматизма. Вот как эти технологии описал в 
своей опубликованной в мае этого года статье 
в журнале «Россия в глобальной политике» 
Якоб Рабкин, заслуженный профессор исто-
рии Монреальского университета, который 
свыше 50 лет тому назад эмигрировал из 
СССР по «еврейской линии». 

«В начале 1970-х годов южноафриканец 
по происхождению Абба Эбан, чье красноре-
чие в качестве представителя Израиля в ООН, 
а позже министра иностранных дел вошло в 
легенду, разработал долгосрочную страте-
гию. Ее целью было предотвращение кри-
тики в адрес своей страны путем обвинения 
таких критиков в антисемитизме. Его усилия 
продолжают приносить плоды: обвинения 
Израиля в апартеиде по отношению к пале-
стинцам и даже бойкот израильских продук-
тов в супермаркетах официально запрещены 
во многих западных странах как проявления 
антисемитизма. Таким образом политика Из-
раиля в отношении палестинцев вынесена за 
пределы свободной дискуссии». 

На фоне того, что происходит сейчас в 
Газе, стратегия Эбана трещит по швам. Но 
Израиль, видимо (впрочем, нет, без «видимо»), 
считает, что у него нет другого выхода, кроме 
как по-прежнему действовать в ее логике. 
Отсюда агрессивные обвинения России в 
том, что она якобы поддерживает исламских 
религиозных экстремистов и террористов. 
Забавное обвинение в адрес страны, чьими 
усилиями в соседней с Израилем Сирии был 
сохранен светский политический режим. А вот 
что делает это обвинение еще более забав-
ным (хотя, наверное, это не то прилагатель-
ное, которое уместно в данном контексте)… 
Статья в ведущей газете страны The Times of 
Israel от 12 сентября 2016 года. 

«Депутат парламента от правящей коали-
ции в воскресенье обвинил министра обороны 
Авигдора Либермана в поддержке филиала 
«Аль-Каиды» (запрещена и объявлена в России 
террористической организацией. — «МК») в 
Сирии во время недавнего «беспощадного» 
нападения на друзов на сирийской стороне 
Голанских высот. Депутат кнессета от друзов 
Акрам Хассон из Кулану заявил, что Либерман 
обеспечил «Фронту Фатех аш-Шам» (бывшему 
«Фронту ан-Нусра», запрещен и объявлен в 
России террористической организацией. — 
«МК») защиту, материально-техническую под-
держку и, возможно, «передовые технологии» 
во время его нападений на контролируемый 
режимом город Хадер. «Фронт ан-Нусра» ата-
кует друзский город Хадер под прикрытием и 
защитой министра обороны Либермана. Мы 
не успокоимся до тех пор, пока… Либерман не 
прекратит свою поддержку «ан-Нусры» против 
друзов», — написал Хассон... Хассон заявил, 
что группировка боевиков начала «беспощад-
ный» и «неизбирательный» обстрел Хадера, в 
результате чего погибли десятки людей». 

Другой пример. Материал, опублико-
ванный на официальном сайте Сил обороны 
(армии) Израиля 19 июля 2017 года. Заголовок 
— «Добрый сосед». Текст: «Раненый сириец 
прибыл на границу и обратился к Силам обо-
роны Израиля с просьбой об оказании ему 
медицинской помощи. Тогда на этот счет 
не было никакой утвержденной политики, 
но командир на месте принял решение ока-
зать помощь раненому гражданскому лицу. 
С тех пор помощь продолжала оказываться 
почти ежедневно. В июне 2016 года, в рамках 
решения о расширении усилий по оказанию 
гуманитарной помощи, Северное командо-
вание Сил обороны создало штаб операции 
«Добрый сосед».

Целью операции «Добрый сосед» было 
оказание гуманитарной помощи как можно 

большему числу людей при сохранении по-
литики невмешательства Израиля в конфликт. 
Первые мероприятия, координируемые штаб-
квартирой, состоялись в августе 2016 года. С 
тех пор было проведено более 110 операций 
по оказанию помощи различного рода. «Осно-
вываясь на моей 20-летней медицинской 
карьере, я могу с уверенностью сказать, что 
медицинская помощь, которую мы оказываем 
нашим соседям здесь, на севере Израиля, 
является одной из самых значительных мер 
по лечению нуждающихся, которые я когда-
либо видел», — заявил полковник доктор Ноам 
Финк, главный врач Северного командования. 
«Я очень надеюсь, что наш вклад окажет не-
посредственное влияние на жизнь наших 
сирийских соседей».

Очень трогательный текст, сопровождае-
мый еще более трогательным иллюстратив-
ным рядом. Чего, например, стоит фото изра-
ильского военного с сирийским младенцем на 
руках. Одна «маленькая деталь», которую не 
посчитали необходимым упомянуть пиарщики 
Сил обороны Израиля: упомянутые районы 
Сирии в данный период контролировались 
боевиками-экстремистами. И рассказ о «гу-
манитарной помощи мирным гражданским» 
это лишь прикрытие того, что на самом деле 
помощь — отнюдь не только «гуманитарная» 
— оказывалась этим самым боевикам. 

Страна, которую больше всего на свете 
ненавидят исламские радикалы, играет с 
этими радикалами в какие-то странные игры. 
Как это можно объяснить? Такое объяснение 
может быть очень долгим, сложным и запу-
танным. Но вот что точно будет его составной 
частью: дело в геополитике. 

Реальный расклад

В книге Евгения Примакова содержится 
следующий рассказ о его встрече с премьер-
министром Израиля Голдой Меир в 1971 году: 
«Поприветствовав меня, она начала разговор 
с того, что восхищена Москвой (какая кра-
савица!), русским языком (какой звучный), 
вспомнила нашего посла Бодрова (какой 
остроумный!), свою дочь и зятя — йеменского 
еврея (как он свободно говорит по-русски!)… 
«Ну а теперь, — сказала она, — поближе к 
делу. Израиль заинтересован в улучшении 
отношений с Советским Союзом. Мы никогда 
не присоединимся к каким-то акциям, направ-
ленным против СССР. Соединенные Штаты 
знают хорошо, что они не могут диктовать 
нам нашу политику». Но мы тоже знали, что 
Меир в свое время по прямому указанию 
Бен-Гуриона (первого премьер-министра 
Израиля. — «МК») вела в Вашингтоне разго-
воры о возможном присоединении Израиля 
к НАТО». 

Что было верным в 1971 году остается 
таковым в 2023 году. Израиль по-прежнему 
кровно заинтересован в хороших отношениях 
с Москвой. Но внешнеполитический партнер 
номер один, номер два и номер три — это для 
Израиля Вашингтон. Из этого факта вытекает 
и все остальное: заигрывание Израиля с ис-
ламскими радикалами в Сирии (и не только в 
Сирии), а также его позиция по отношению к 
украинскому кризису. Да, в отличие от других 
стран коллективного Запада, Израиль не ввел 
санкции против России. Но, как проговорился 
30 января этого года посол Израиля в Герма-
нии Рон Прозор, Израиль активно помогает 
Украине — «пусть и закулисно, но гораздо 
больше, чем об этом известно». 

Особенно сильным антироссийский крен 
Израиля был в период краткого премьерства 
Яира Лапида в прошлом году. Но, как я по-
нял из разговоров в московских коридорах 
власти, надежды на более конструктивный 
характер отношений двух стран после воз-
вращения к власти Биньямина Нетаньяху так 
и остались надеждами — даже несмотря 
на то, что Владимира Путина и нынешнего 
(оговорюсь: пока еще нынешнего) премьер-
министра Израиля связывают долгие годы 
доверительных отношений. Логика геополи-
тики сильнее любых личностных факторов. 
Так было, так есть и так будет. 

Во время своего последнего на данный 
момент визита в Израиль в январе 2020 года 
Путин заявил в ходе встречи с президентом 
этой страны Реувеном Ривлином: «Вы сейчас 
сказали, что неизвестно, где заканчивается 
антисемитизм. К сожалению, мы знаем это. 
Это заканчивается в Освенциме. Поэтому 
нужно быть очень внимательными, для того 
чтобы не пропустить ничего подобного в бу-
дущем и противостоять любым проявлениям 
ксенофобии, антисемитизма, где бы это ни 
происходило и от кого бы это ни исходило». 

Кто бы в те блаженные последние дни 
привычной жизни (напомню, что пандемия ко-
ронавируса в тот момент была уже на пороге) 
мог подумать, что меньше чем через четыре 
года кризис на Ближнем Востоке превратит 
антисемитизм в реальную угрозу внутренней 
стабильности в России? Никто, наверное. Но 
сегодня мы там, где мы есть. Ностальгия по 
минувшему лишена всякого практического 
смысла. Опираясь на свой статус влиятельно-
го мирового и регионального игрока, Россия 
должна способствовать установлению мира на 
Ближнем Востоке, а заодно не допустить пре-
вращения в «Ближний Восток» самой себя. 

Не знаю, в какой мере и как быстро Рос-
сия и другие мировые центры силы смогут 
решить первую задачу. Опыт многих поколе-
ний политиков показывает, что установление 
мира на Ближнем Востоке — это дело не про-
сто сложное, а архисложное. А вот по пово-
ду сохранения гражданского мира в России 
уверенность у меня, напротив, есть. Граждан-
ский мир в стране — это самый драгоценный, 
самый важный ресурс ее развития, гораздо 
более ценный, чем, например, нефть, газ и 
золото. Начиная с 2000 года страна упор-
но работала на укрупнение этого ресурса. 
Результаты всех трудов ни в коем случае не 
должны быть обнулены. И, как заверили меня 
в Кремле, они ни в коем случае не будут об-
нулены. Согласно моей информации, власть 
готова принять самые жесткие, самые реши-
тельные меры ради сохранения стабильности, 
межнационального согласия и гражданского 
мира в государстве. 

Но не будем забегать вперед. Обе по-
ставленные выше задачи — способствование 
установлению мира на Ближнем Востоке и 
сохранение стабильности в России — свя-
заны между собой. И обе эти задачи под-
разумевают в данный момент готовность 
сказать решительное «нет» отдельным планам 
Израиля. Это, например, относится к идее 
«решить проблему сектора Газа», депортиро-
вав в соседний Египет всех (или многих) его 
жителей. А если Израиль такая готовность 
не устраивает, то это главным образом его 
проблемы, а не проблемы России. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Две тесно связанные друг с 
другом грани современной 
российской внешней политики: 
дружба с Палестиной (на фото — 
глава Палестины Махмуд Аббас 
обменивается рукопожатиями с 
Лавровым)...

Фото с официального сайта Сил 
обороны Израиля: израильский 
военный с сирийским младенцем 
на руках. За этой трогательной 
картинкой скрывается помощь 
Израиля сирийским джихадистам. 

Большое предательство: молодой 
сенатор Джо Байден обменивается 
любезностями с президентом 
Египта Анваром Садатом. Садат 
«кинул» Москву и заключил 
альянс с Вашингтоном. Этот 
поступок показал ущербность 
односторонней ориентации СССР 
только на арабский мир. 

«Разыскивается за терроризм»: 
в центре фото будущего 
премьер-министра Израиля 
Ицхака Шамира. Шамир, по его 
собственному признанию, так и не 
раскаялся в том, что в молодости 
организовывал взрывы и убийства. 

БЛИЖНЕВОСТОЧНЫИ 
ЛАБИРИНТ ДЛЯ ПУТИНА
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...и конструктивные и деловые 
отношения с Израилем (на фото — ВВП 
с премьер-министром Нетаньяху и его 
супругой Сарой, Иерусалим, январь 
2020 года). 



— Борис Всеволодович, «МК» 
сердечно поздравляет вас с днем 
рождения! Вы наш давний и 
надежный друг. Конечно, наши 
пожелания вам самые светлые и 
добрые!

— Спасибо огромное! Я не только друг 
«МК», но и подписчик, что в наше время не-
маловажно! Так что каждый день газету по-
лучаю и читаю.

— С каким настроением встречаете 
юбилей?

— Дню рождения радуешься, когда тебе 18 
лет, а когда 80 — относишься совершенно спо-
койно. Поэтому настроение самое обычное.

— Что, и не отмечаете?
— Только с семьей, в очень теплой и 

душевной обстановке, все по-домашнему 
сердечно. 

— А в целом какой настрой?
— Очень позитивный и энергичный. Ску-

чать не приходится, много дел и личных, и 
общественных, в «Боевом братстве». Каждый 
день приезжаю в офис, изучаю почту и до-
кументы, получаю доклады, даю поручения. 
Словом, жизнь кипит!

— Вы человек легендарный, с судьбой, 
которой хватило бы на десяток человек. 
Каков ваш главный жизненный принцип?

— Быть верным Отечеству, семье, друзьям 
и делу, которому служишь.

— Борис Всеволодович, у нас есть не-
сколько фотографий из вашего архива. Да-
вайте с их и вашей помощью — рассказом 
от первого лица — вспомним о некоторых 
моментах вашей жизни.

— Давайте попробуем.
● ● ● 

— В Саратове мы жили в двухэтажном 
доме на берегу Волги. В одной комнате сред-
них размеров и двух крохотных умещались 
дедушка с бабушкой, наша мама и мы, трое 
братьев. Ни ванной, ни туалета, естествен-
но, не было — все «удобства» находились на 
улице. Сами кололи дрова, топили печь и но-
сили воду. Обходились маленьким умываль-
ником, подвешенным на кухне. Там же — два 
небольших стола, на одном стоял примус, а 
на другом — посуда. Потом у нас появилась 
газовая плита — счастье по тем временам 
необыкновенное.

Мы, как и все мальчишки, вели бурную 
дворовую жизнь. Правда, у меня она проходила 
под недремлющим оком среднего брата, кото-
рый не отпускал меня от себя ни на шаг.

Сергей, несмотря на то, что старше меня 
всего на три года, был самостоятельным и 
серьезным человеком, он нес за меня вполне 
взрослую ответственность. Около двух лет я 
ходил в детский сад, и он ежедневно водил 
меня туда. Мало кто может похвастаться таким 
замечательным братом.

В школе я проучился четыре года, пока 
не поступил в Суворовское училище. Видя, 
как занимается старший брат, а бабушка про-
веряет у него уроки, накануне своего первого 
учебного года я подальше спрятал новенький 
портфель, чтобы никто его не нашел. Но порт-
фель все-таки в самый последний момент 
обнаружили…

Кстати, на следующий год я впервые попал 
в центральную прессу. На открытие новой шко-
лы в Саратов приехал писатель Лев Кассиль, 
работавший тогда в «Огоньке». Нужно было 
сделать снимок. Фоторепортер завел меня в 
класс, и наша учительница Елена Васильевна 
сказала: «Изобразите с Тамарой, что вы не 
хотите сидеть друг с другом». Я отвернулся от 
девочки, она — от меня. Так в журнале рядом 
с большой статьей и появилась фотография 
с подписью: «Во втором «Б» классе проис-
шествие. Боря Громов, оказавшись за одной 
партой с Тамарой Гараниной, заявляет: «Не 
буду я сидеть с девчонкой»…

● ● ● 
Мама, Марина Дмитриевна, человек для 

меня святой. Счастья на ее долю выпало мало. 
Рано потеряла мужа — отец погиб на фронте 
в год моего рождения, в 1943-м. Мама вы-
полняла очень трудную работу — была пред-
седателем Саратовского исполкома. Кроме 
нее и дедушки, который в то время, как и все, 
зарабатывал копейки, а потом вышел на пен-
сию, обеспечивать семью было некому.

Для мамы главным в жизни были дети и 
работа. Сколько я маму помню, она работала 
всегда, часто и в воскресенье. В детстве я даже 
испытывал чувство ревности, мне казалось, что 
она больше внимания уделяет чужим людям.

Окончание ее жизни было ужасным. По 
навету была арестована и отправлена в лагеря. 
Там и умерла.

Как мало времени отпустила ей природа 
для того, чтобы насладиться жизнью, сча-
стьем, детьми. Мамин образ живет во мне 
как воплощение русской женской красоты и 
нежной души…

● ● ● 
Если бы не дед, мы с Сергеем выросли 

бы другими. Он учил нас правилам хорошего 
тона, уважению к старшим, к женщинам — 
бабушке и маме. 

Если мы шли в кино, то по возвращении 
дед обязательно заставлял нас пересказывать 
фильм. Позже я понял, что это было не ста-
риковским чудачеством — таким образом он 
тренировал нашу память и прививал навыки 
разговорной речи.

Бабушка, случалось, упрекала деда в том, 
что он курит в присутствии детей, да еще так 
много, но это было бесполезно. Да и мы при-
выкли уже. Причем упрекала она его всегда 
только на французском языке. Наверное, чтобы 
мы не поняли. Оба они, и бабушка, и дедушка, 
знали французский вполне прилично, так что 
могли свободно разговаривать. Во времена их 
молодости такое было распространено среди 
образованных людей.

Беспокойство бабушки оказалось не на-
прасным. Первый раз я затянулся табачным 
дымом в девять лет. В комнате никого не было, 
а папироса дымилась, и я решился попробо-
вать. Подавившись дымом, закашлялся, во 
рту появился резкий и неприятный привкус, 
закружилась голова. 

Дед был заядлым преферансистом, дру-
гих карточных игр просто не признавал. Он был 
поочередно членом двух «команд». В первой 
играл два-три, максимум четыре дня. Закан-
чивалось все тем, что игроки разругивались 
вусмерть, и дед переходил на какое-то время 
в другую команду. Со временем обиды забы-
вались, он возвращался в первую. Далее все 
шло по привычному кругу.

Умение играть в преферанс я перенял у 
деда, хотя и не сумел довести свое мастерство 
до такого совершенства, как он…

● ● ● 
Моя военная жизнь началась в двенадца-

тилетнем возрасте. В 1955 году я поступил в 
Саратовское суворовское военное училище. 

Это же училище в 1953 году окончил и Алексей, 
мой старший брат.

В Суворовском я получил хорошее обра-
зование. У нас работали опытнейшие препо-
даватели, которые стремились не только дать 
знания по своим предметам, но и воспитать 
нас настоящими офицерами.

Помимо школьной программы в расписа-
ние вводились уроки бальных танцев, музы-
ки, истории искусств. Но больше всего было, 
естественно, военных дисциплин — строевой 
подготовки, стрельбы, занятий спортом.

Один день в неделю все в училище гово-
рили только на английском языке. От подъема 
до отбоя. Это правило касалось всех — от на-
чальника училища до суворовца-первогодка. 
Разумеется, нередко возникали анекдотичные 
ситуации. Ведь даже не каждый преподаватель 
свободно владел языком, и потому некоторые 
из них, в основном пожилые люди, пользова-
лись разговорниками. На первых порах и мы 
объяснялись по-английски с горем пополам, 
но чувство юмора нас выручало.

Я семь лет в Суворовском проучился. Это 
годы, когда складывается характер и начинает 
формироваться мировоззрение человека. Эти 
семь лет во многом определили направление и 
интересы моей жизни. Поэтому для меня Суво-
ров — это не просто кумир юности или просто 
интересующая меня личность, это во многом 
тот идеал, по которому я стремился строить 
свою жизнь. Он определил мое поведение во 
многих жизненных ситуациях.

● ● ● 
Военное училище. Все как положено. И 

учеба, и спорт, но главное, что запомнилось и 
повлияло на всю дальнейшую жизнь, — учились 
мы в Петергофе. Не каждому так везет. Я ду-
маю, что Петергоф — один из самых красивых 
дворцовых ансамблей на земле. 

На третьем курсе мы сдавали общую фи-
зику. Страшный для меня экзамен. Держал я 
его семь раз!

На спор объявил своим друзьям, что 
выучу по общей физике только один билет и 
буду ходить на экзамен до тех пор, пока его 
не вытащу…

И вот я пришел на экзамен в седьмой 
раз!

Пожилая женщина, преподаватель, как 
всякий специалист, терпеть не могла людей, 
которые не скрывали антипатии к препода-
ваемой ею дисциплине. К тому же я сбивал ей 
график отпуска. Так что переносила она мое 
присутствие с большим трудом.

Она достала несколько билетов из пачки и 
положила передо мной. Беру, переворачиваю 
и вижу… мой!

— Идите, готовьтесь, — говорит она вор-
чливо. — А если снова откажетесь отвечать, 
ищите другого преподавателя, я у вас больше 
принимать не стану.

— Буду отвечать без подготовки.
— Как это, без подготовки?! — она ушам 

своим не могла поверить.
Я быстро все продекламировал. Как стихи. 

Признаться, толком и не понимал, что говорю. 
Заучил. Вызубрил.

Она долго смотрела на меня. Видимо, 
размышляла — может, я над ней раньше про-
сто издевался?! А не задать ли этому шутнику 
дополнительный вопросик? Я изо всех сил 
мысленно убеждал ее, что этого делать не 
нужно.

— Вот что, молодой человек, — решила она 
наконец. — Поставлю-ка я вам «тройку»…

Я робко, но и нахально, если разобраться, 
напомнил, что оценка идет в диплом.

— В таком случае задам вам еще один…
— Согласен на «тройку», — отчеканил я, 

протягивая зачетку.
Вот это и есть единственная «трой-

ка» в моем дипломе, все остальное вполне 
прилично.

● ● ● 
Из Петергофа я попал в Прибалтийский 

округ, в Калининград, бывший Кенигсберг.
Приехало нас в дивизию из училища че-

ловек пятнадцать. Распределили по полкам. 
Очень, конечно, волновался. Это ведь и есть 
начало настоящей службы. Что за люди? Как 
встретят?

Захожу в канцелярию. Все помещение в 
дыму, настоящее Бородино, бардак неописуе-
мый! Противогазы, каски, стулья, наглядные 
пособия для политзанятий — все в куче. И тут 
я — свежеиспеченный лейтенант в парадной 
форме.

Во главе стола командир роты — капи-
тан, такой матерый мужик, прокуренный. 
По обе стороны два взводных, два старших 
лейтенанта.

В своей парадной форме в этой обста-
новке чувствовал себя неуютно. Доложил. 
Капитан отмахнулся: «Садись!».

— Ну, лейтенант, готов командовать 

взводом? — спрашивает меня капитан.
— Так точно, готов.

— Ладно, поглядим. Знакомься со 
своими коллегами! — И представляет 

мне взводных: — Вот Шаровер, а это 
Боховер. Шаровер — ко-

мандир первого, 
Боховер — тре-
тьего взвода. А 

это, — показывает 
на меня, — теперь у 

нас командир второго 
взвода.

Вроде бы все идет как 
надо.

Тут мои коллеги хором 
говорят:

— Встань, салага!
Я вскочил.
— Ты знаешь, как в армии 

представляются старшим мо-
лодые офицеры?

— Понятия не имею! — от-
вечаю, хотя, конечно, уже все 
сообразил.

Ну, они тут же стали меня 
учить — то есть подробно объяснили, куда 
идти и что там купить… Это происходило днем, 
во второй, правда, половине. Ну а вечером, 
на этом же столе, растолкав в стороны карты, 
каски и агитплакаты, расставили мои покупки, 
и я, как положено, представился «старикам». 
Все получилось здóрово, хотя я, признаться, 
и в молодости таких приемов не любил. Но 
тут все вышло очень душевно, и они приняли 
меня в свои ряды. На этом первый армейский 
рабочий день счастливо подошел к концу.

Ротный сказал, чтобы завтра я явился в 
рабочем виде. Утром я пришел, конечно, уже 
не в парадной форме и с легкой головной 
болью. Был представлен своему взводу. На-
чалась моя служба.

Такой встречи не забудешь! Суровый ка-
питан, который казался мне настоящим стари-
ком, хотя ему было немного за тридцать, и два 
бравых еврея — два замечательных мужика, 
которые стали моими друзьями.

● ● ● 
У меня во взводе служил «пожилой» 

грузин Георгадзе. Ему исполнилось уже лет 
26–27. Это был очень авторитетный товарищ 
во взводе, настоящий «дед». Был он уже женат, 
имел нескольких детей. Из-за них-то, видно, и 
получал отсрочки, но потом его в армию все же 
забрали. Георгадзе ко мне очень хорошо от-
носился и взял надо мной негласное шефство. 
Попробовал бы кто-нибудь не послушаться!

Когда он демобилизовался, мы обнялись 
на прощание, и он очень просил меня обяза-
тельно приехать к нему в гости.

Прошел месяц или два. Мне позвонили 
с почты и сообщили, что на мое имя пришла 
посылка.

Я никаких посылок не ждал. Мои родные в 
Саратове жили в то время очень трудно, какие 
уж там посылки, а больше неоткуда и ждать. 
Почта на территории соседнего полка одна 
на всю дивизию, чтобы туда попасть, нужно 
еще выкроить время.

Примерно неделю я никак не мог собрать-
ся. Наконец мне командир батальона говорит: 
поезжай и забери. Уже ему пожаловались.

Отправился на почту. Захожу в помеще-
ние, а там запах, ну просто голова кружится! 
И не пойму, чем пахнет. Почтовые работники 
на меня так и набросились. «Забирай скорее 
свою вонючую посылку!» Сразу стала понятна 
причина их настойчивости.

Забрал я этот «душистый» ящик. Принес 
домой. Открыл. Весь набит орехами. А внутри 
этой кучи разбитая бутылка с чачей.

Орехи мы постепенно пощелкали, хотя есть 
их приходилось только вечером, перед сном, 
чтобы за ночь этот запах чачи выветрился.

Я, конечно, Георгадзе позвонил, поблаго-
дарил его. Он сразу спросил, понравилась ли 
чача, я уж не стал его расстраивать, сказал, что 
очень хорошая. Он тут же с гордостью заметил, 
что именно для меня ее делал, и обрадовал, 
что пришлет еще. С трудом уговорил его чачу 
не присылать.

Вот так примерно шла моя служба в При-
балтике. Оттуда я поступил в академию Фрун-
зе. Это уже новый этап моей жизни.

● ● ● 
По военному искусству часто выступали 

бывшие фронтовики. Выступал Соколов Сер-
гей Леонидович. Неторопливая речь такая, 
степенная, большие знания.

Конечно, разные бывают выступления. 
Читал лекцию начальник политотдела ака-
демии Генштаба. Запомнился прежде всего 
его маленький рост, приходилось на трибуну 
ставить специальную подставочку, иначе слу-
шателям была бы видна только генеральская 
макушка.

Лекция была вполне характерная, и по-
ловина слушателей уже крепко спала, когда он 
начинал главную часть своего повествования 
о том, как настоящий политработник должен 
поднимать солдат в атаку.

В этот момент он громовым голосом вы-
крикивал: «За Родину! За Сталина! Вперед!»

Тут, когда сладко спящие слушатели 
подскакивали с ужасом на лицах, генерал 
добавлял: «Я был единственным, кто шел в 
полный рост!» Народ смеялся до слез, пред-
ставляя крохотного генерала, идущего в атаку 
«в полный рост».

● ● ● 
После того как получил назначение на 

должность начальника штаба полка, дела мои 
стали набирать темп. Досрочно — майор. 
Потом командир полка. Досрочно — подпол-
ковник. Начальник штаба дивизии. Досрочно 
— полковник. Все шло замечательно. Меня 
должны были аттестовать на дивизию…

Тут приезжает к нам комиссия из Главного 
управления кадров. Помню, меня пригласили 
на собеседование первым. Даже фамилию 
инспектора не забыл (такое не забывается) 
— Карасев.

Он задал мне первый вопрос:
— Ну, как вы, Борис Всеволодович (не 

товарищ полковник, а по имени-отчеству, 
подчеркнуто так душевно), замечательную 
трилогию генерального секретаря ЦК КПСС 
Леонида Ильича Брежнева, конечно, внима-
тельно изучили?

Что тут отвечать?
— Вообще-то д а, — говорю. 

— Прочитал…
Сам уже прикидываю, что это он — решил 

поиздеваться надо мной, как многие кадро-
вики любят, или сознательно топит. Я-то кни-
ги эти ни разу не открывал и даже названия 
знал весьма приблизительно: «Малая земля», 
«Возрождение», «Целина», кажется, была еще 
какая-то повесть… Причем вовсе не из прин-
ципа не читал, просто времени не нашлось.

— И конспект у вас, конечно, есть?
Киваю и думаю: если издевается, то этим 

удовлетворится, если нет…
— Очень хорошо. Завтра мне покажете.
Все, думаю, за одну ночь конспект трех 

книг не сделаешь. Нужно срочно найти чудака, 
который их действительно законспектиро-
вал. Какого-нибудь крепкого политработника. 
Взять у него, прочитать и завтра показать.

Ну, думаю, дядя, «спокойную» ты мне 
ночку обеспечил!

Это был уже удар ниже пояса!!!
Беда не приходит одна. Через неделю 

после отъезда комиссии выясняется, что на 
одном из складов дивизии пропали тысяча 
двести ампул промедола. Это обезболиваю-
щее лекарство, наркотик.

Серьезнейшее происшествие. За такие 
дела отвечал КГБ. Начали разбираться. Дело 
затянулось. Ну а так как отчитываться было 
необходимо, все взвалили на меня, и в те-
чение полугода я находился между небом и 
землей. Никто в то время не дал бы за меня 
и ломаного гроша.

В конце концов следователям удалось че-
рез местных наркоманов, покупавших ампулы, 
выйти на прапорщика, который имел доступ 
к лекарствам. Выяснилось, что он в течение 
полугода этим промедолом торговал.

Только после этого меня оставили в покое. 
Правда, никто извиниться не подумал. 

● ● ● 
Есть такая провинция Фаррах на западе 

Афганистана, на границе с Ираном. Мы прово-
дили в горном массиве операцию по очистке 
местности от банд моджахедов, блокирующих 
дороги в этом районе.

В горы мы сразу входить не стали. Имев-
шийся опыт подсказывал, что поспешные 
действия всегда оборачиваются большими 
неприятностями. Война в горах и ущельях — 
главный конек афганцев. За две тысячи лет 
они доказали это множеству завоевателей, 
начиная с Александра Македонского и Чингис-
хана и кончая девяностотысячным английским 
экспедиционным корпусом, почти поголовно 
истребленным в здешних ущельях.

Подойдя к горам, мы остановились на 
равнине и начали изучать обстановку.

Получилось так, что я поставил штаб ди-
визии на равнине, несколько в стороне от 
расположения войск. Место выбрал с учетом 
хорошего обзора. Отсюда очень удобно было 
управлять войсками. О том, что место это 
открытое и ничем не защищенное, я тогда не 
подумал, хотя воевал уже второй год.

Опыт, конечно, дело наживное, но на 
войне он оплачивается очень дорого. В этом 
мне пришлось убедиться.

На второй или третий день это случи-
лось. Где-то ближе к вечеру, когда напряжение 
спадает, боевые действия затихают, я сидел 
с биноклем на своем командном пункте. Ну, 
командный пункт — понятие условное. Три или 
четыре бронетранспортера, два из них — ра-
дийные машины. Окопы вырыты. Две кунги и 
машина обычная с домиком, в котором можно 
жить и работать. Жара сумасшедшая. Прямо 
на земле стоят столы переносные, табуретки. 
Связь, телефон, ну, что должно быть обыч-
но. Все это чуть заглублено. Вокруг насыпан 
бруствер. Это мы всегда делали, потому что 
вполне возможны обстрелы.

Я смотрю на горный массив, прикидываю, 
как нам лучше туда входить, и в этом жар-
ком мареве мне кажется, что я вижу какие-то 
фигуры. Спрашиваю артиллерийского на-
блюдателя: «Смотри, что это там, почему до-
клада нет?!» Прекрасно, конечно, понимаю, 
что это «духи». Чалмы, шаровары — спутать 
невозможно… Просто поверить не могу глазам 
своим. С какой стати — под вечер, да еще так 
близко… Там же перед горной грядой, откуда 
эти-то пришли, войска наши стоят. Как они 
«духов» пропустили?!

Точно, «духи»! Идут не куда-то, а именно 
к нам. Смотрю налево, направо, то же самое. 
Назад… И оттуда прут. Ну, это уж совсем не-
понятно. Как такое могло получиться?! А ведь 
они не случайно шли к нам, понимали, что это 
командный пункт. Догадаться, конечно, не-
трудно — машины радийные стоят, антенны 
развернуты.

Афганцы вовсе не тупые и дикие, как у 
нас часто любят представлять. Они сообра-
зительные, предприимчивые, решительные 
солдаты, очень хорошо умеют воевать.

Командный пункт находился, как я ска-
зал, немного в стороне от войск. После этого 
никакой обзор уже не мог соблазнить меня 
на такое расположение КП. Я всегда раз-
мещал его в окружении войск, чтобы не-
возможно было прямо на КП выйти. К тому 
же все мы уже хорошо знали, что бывает с 
теми, кого «духи» захватывают в плен. Лучше 
уж погибнуть.

Вот так: век живи, век учись.
Все получилось настолько внезапно, что 

поначалу трудно было сообразить, как из этого 
кошмарного положения выбираться. Под рукой 
практически никого. Ну хоть бы взвод какой-
нибудь. Только штабные офицеры, водители и 
связисты. У меня даже автомата, как назло, не 
было, только пистолет. Ни каски, ничего.

«Духи» стали сходиться, начался сумас-
шедший обстрел, пули кругом засвистели.

Плохо было и то, что авиация только-
только ушла. Я ее сам отпустил. Вечер ведь. 
А так у нас всегда сидела пара вертолетов в 
готовности.

Как могли организовали круговую обо-
рону. Вот тут я в новом, неожиданном свете 
многих людей увидел. Кто-то начал со страху 
палить куда попало, кто-то молился. Осо-
бенно поразил меня один парень с Украины. 
Рыжий такой, здоровенный, очень боевого 
и бравого вида. И вот я увидел, как человек 
мгновенно впадает в панику и становится 
неуправляемым. Он начал орать. Просто дико 
орать, мол, надо что-то делать, нас сейчас 
всех перебьют! Пришлось этому рыжему ну 
буквально по башке дать, чтобы он утих и дру-
гих не будоражил.

Сказал артиллеристу, чтобы вызвал огонь 
на себя. То есть не полностью на себя, у пуш-
карей, конечно, были координаты командного 
пункта. Попроси, говорю связисту, чтобы об-
работали площади с недолетом и перелетом 
метров в триста — «на шаг», так у артиллери-
стов это называется.

Тогда мы зависели только от того, как пуш-
кари сработают. Они сделали все ювелирно. 
Это нас спасло.

Ощущение от всего этого было очень 
сильное. Запомнилось на всю жизнь. Больше 
мы таких ошибок не совершали.

● ● ● 
2 февраля 2000 года состоялась моя 

первая инаугурация в должности губерна-
тора Московской области. Там я произнес 
присягу губернатора, получил массу привет-
ствий и поздравлений. Не получил одного — 
удостоверения губернатора. Его чуть позже 
привез прямо мне в кабинет на Старой пло-
щади Владимир Владимирович Путин, кото-
рый тогда шел кандидатом на свой первый 
президентский срок. Если честно, мы тогда 
даже не знали, как принять такого высокого 
гостя, не было еще своей службы протокола 
и других сопутствующих моментов. Но все 
прошло хорошо. Владимир Владимирович 
меня поздравил, пожелал успехов. Когда из 
кабинета вышла пресса, поговорили просто 
по-человечески. Я, конечно, тоже пожелал 
ему успеха на выборах.

● ● ● 
Природа после аномальных летних по-

жаров в 2010 году преподнесла Подмосковью 
новое испытание — ледяные дожди. Раньше 
не особо и слышали про такое явление. А 
тут случилось. Температура воздуха в конце 
декабря начала странно прыгать, с минуса 
на плюс и наоборот. То дождь, то мороз. Все 
покрылось ледяной коркой. Деревья не вы-
держивали, падали, обрывая провода элек-
тричества. Да и сами линии обрывались под 
тяжестью льда. Сотни населенных пунктов 
остались без электричества.

Конечно, я тут же создал оперативный 
штаб, мы начали собирать и анализировать 
информацию. Круглосуточно работали сот-
ни единиц техники, тысячи специалистов. 
Торопились еще и потому, что приближал-
ся Новый год, помимо собственно жите-
лей Подмосковья в область по традиции 
должны были приехать еще и сотни тысяч 
москвичей. Работали сутками. Но в ряде 
населенных пунктов электричества все еще 
не было. Доложил обстановку Владимиру 
Владимировичу Путину. Он все понял и ска-
зал: «Надо в такой ситуации быть с людьми. 
Поезжайте, объясните, успокойте». Я поехал 
в новогоднюю ночь в Рузский район, там не-
сколько деревень без света сидели. Заезжаю 
в одну из них, останавливаюсь у дома, где, 
вижу, люди точно есть: дым из трубы, сквозь 
стекла свечи горящие просматриваются. На 
часы смотрю, Новый год через несколько 
минут уже. Постучались. Хозяева открыва-
ют дверь, а вместе с ней и рты: не ожидали 
такого гостя. Но не растерялись, спасибо 
им, давайте, говорят, Борис Всеволодович, 
к нам, вместе Новый год и встретим. Я им 
про электричество, а они отвечают: «Да и 
ладно, все понимаем. Смотрите, у нас все 
нормально, печь натопили, свечи есть, да-
вайте уже за стол». А тут уже и Новый год. 
Бокалы подняли, пожелали друг другу всего 
самого доброго. Не знаю, как они меня, а 
я эту семью под Новый год теперь всегда 
вспоминаю с искренней теплотой. Так вот за 
ночь несколько деревень проехал, поздравил 
людей. Домой вернулся под утро, семья, 
конечно, ждала. Поздравили друг друга. А 
электросети по всей области дня через два 
уже полностью восстановили. 

● ● ● 
Когда я был совсем маленьким, Бог, о 

котором рассказывала бабушка, казался мне 
похожим на дедушку, вернее, на старшего 
брата дедушки, потому что на иконе Он вы-
глядел явно старше и кроме усов носил еще 
бороду. Надо сказать, что оба дедушки мне 
очень нравились. Так что мое детское отно-
шение к Богу тоже понятно.

В это мое представление о семье чуть 
позже определенные поправки внес Лев Ни-
колаевич Толстой своим великим романом 
«Война и мир». И хотя я с наибольшим увлече-
нием читал главы, посвященные войне, многие 
сцены семейной жизни, особенно в чудесном 
доме Ростовых, глубоко запали в душу. 

За время дальнейшей жизни дом и семья 
стали для меня главным оплотом и надежным 
тылом, укреплением которого я занимался как 
только мог и умел.

Мне кажется, что наш дом сейчас напо-
минает саратовскую семью моего далекого 
детства. И если дедушка с бабушкой могут 
откуда-то… оттуда… видеть (бабушка-то мне 
прямо говорила, что будет всегда присма-
тривать за мной), то думаю, что они должны 
быть довольны.

Подготовили Андрей БАРКОВСКИЙ, 
Петр СПЕКТОР.
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« ПРИШЛОСЬ ВЫЗВАТЬ 
ОГОНЬ НА СЕБЯ» Герою Советского 

Союза, 
легендарному 
командующему 
40-й армией 
сегодня 
исполнилось 
80 лет

ГЕНЕРАЛ ГРОМОВ: 

С женой Фаиной 
Александровной.

В Суворовском училище.

15 февраля 1989 
года. Вывод 

войск 
из Афганистана.
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c 1-й стр.
«Рестораны стараются сдержи-
вать цены, но наступает момент, 
когда это практически невозмож-
но на фоне подорожания всего: 

продуктов, бензина, логистических услуг», — 
заявил президент Федерации рестораторов 
и отельеров России Игорь Бухаров еще в сен-
тябре 2023 года. Тогда же представители сразу 
нескольких ресторанных сетей в Москве заяви-
ли о своем намерении поднять осенью цены 
минимум на 15–20%. Хотя нужно понимать: 
анонсировано лишь очередное подорожание 
— однако позади уже остались несколько скач-
ков цен, о которых никто официально не 
сообщал. 

Понятно, что еда в ресторане — это ни-
когда не история про экономию, и высчиты-
вать, сколько стоило бы приготовить такой 
же бургер дома, не вполне корректно. Однако 
— в разумных пределах. Допустим, японский 
рамен с курицей (попросту говоря, хороший 
наваристый бульон с лапшой, курицей и яйцом) 
за 840 рублей, как предлагает один из сете-
вых японских ресторанчиков, — это все-таки 
перегиб. Или порция роллов, которые еще не-
давно считались дешевой студенческой едой, 
за 750 рублей — тоже многовато. Особенно 
если склероз еще не одолел и ты прекрасно 
помнишь, сколько стоили эти блюда всего пару 
лет назад. 

Сравнить динамику цен сегодня неслож-
но — все записано. В буквальном смысле: 
огромное количество блогеров, специализи-
рующихся на ресторанной критике, регулярно 
публикуют обзоры на заведения — разумеется, 
с указанием даты визита. Дальше дело за ма-
лым — заглянуть в меню и посмотреть, сколько 
стоят те же блюда сегодня. 

Пожалуйста, первый пример. Ре-
сторан неподалеку от памятника 
Пушкину делает ставку на до-
машнюю итальянскую кух-
ню и десерты, как будто 
сделанные заботливыми 
руками итальянской ба-
бушки. Динамика нали-
цо: грушевый пирог с 
миндальным кремом 
в 2021 году стоил 330 
рублей, а сегодня его 
цена в меню — 510 ру-
блей. Точно так же по-
дорожал классический 
итальянский тирамису 
— сегодня он стоит 490 
рублей (два года назад было 
390) или фирменный бисквит с 
земляникой и кремом из сгущен-
ки — продают за 550 (два года назад 
стоил 400 рублей).

С одной стороны, это всего лишь плюс 
100–150 рублей — кажется, невелика прибав-
ка для тех, у кого счет в заведениях обычно 
идет на тысячи. Но, с другой стороны, рост цен 
тяготеет к 30%, а это значит, что вырастает и 
средний чек. 

Следующий пример — пиццерия на Со-
лянке, известная «настоящей» пиццей в не-
аполитанском стиле. Сегодня классическая 
«Маргарита» стоит 390 рублей. Меньше года 
назад, в январе, она же стоила 360 рублей, а 
в 2020 году, перед самой пандемией, ее цена 
была 330 рублей. Значит, подорожала за это 
время примерно на 15–18% — кажется, что 

это совсем немного и не страшно, вот 
только нужно понимать, что речь идет 
о самом простом блюде с минимумом 

ингредиентов. А вот, например, салат 
из баклажанов в том же заведении се-
годня стоит 570 рублей, всего лишь в 

январе 2023 года было 550 рублей, 
а в полузабытом 2020 году — 

480 рублей. Уровень подо-
рожания такой же, при-

мерно 18%, но цифры 
уже другие. 

Еще один пример 
— демократичный 
грузинский ресторан 
на Покровке, где се-
годняшние цены так-
же можно сравнить с 

2020 годом благодаря 
опубликованным ранее 

рассказам. Итак, ровно 
на сто рублей выросла 

цена сациви с курицей: се-
годня оно стоит 590 рублей, 

хотя три года назад было 490. Еще 
сильнее подорожали баклажанные ру-

летики — 590 рублей сегодня против 470 рублей 
в меню образца 2020 года. Колоссально вырос 
в цене чебурек с бараниной — три года назад 
он стоил 190 рублей, а сегодня уже 320. 

Тут есть другое любопытное наблюдение: 
хинкали в этом заведении перестали продавать 
поштучно, как это было раньше. Теперь можно 
заказать минимум 3 штуки за 330 рублей, хотя 
раньше одна штучка стоила 70 рублей (и по-
лучилось бы 210 за трио). 

— Невыгодно, — разводит руками офици-
ант заведения, представившийся Эльдаром. 
— На самом деле неформальное ограничение 
продавать меньше двух-трех хинкали было 
и раньше, просто действовало иначе. Таким 

образом мы отсекаем клиентов, которые хо-
тят заказать, скажем, один с сыром, один с 
телятиной и один с бараниной. Это совсем 
невыгодно заведению, мы же не будем ради 
одного хинкали ставить кастрюлю? Разница 
лишь в том, что раньше после трех можно было 
заказывать сколько угодно: четыре, шесть, 
двадцать, сколько захочешь. Ну а теперь число 
должно быть кратно трем. 

Впрочем, такой принцип действует во мно-
гих грузинских ресторанах: где-то порцией 
считается три хинкали, где-то пять — словом, 
это не новшество. Хотя с хинкали все ощутимо 
проще: они не подразумевают ингредиентов, 
которые зависели бы от санкций и трудностей с 
логистикой. При этом блюдо все равно дорожа-
ет, потому что у владельца заведения выросли 
сопутствующие расходы — на аренду поме-
щения, электричество, зарплату официантов 
и т.д. Однако гораздо сильнее страдает меню 
(и цены!) в тех заведениях, где приготовление 
завязано на труднодоступных продуктах. 

Анчоусов нет, 
но вы держитесь

В августе 2023 года к существующим 
(весьма немалым) ограничениям на импорт 
продуктов из стран Европы добавился новый 
запрет — стало нельзя ввозить рыбные консер-
вы. На фоне уже существующих ограничений 
на сыры, мясо, свежую рыбу и т.д. это будто бы 
капля в море, но некоторые рецепты страдают. 
Например, консервированный тунец нужен для 
приготовления салата «Нисуаз», а также для 
итальянского блюда вителло тонато — рост-
бифа под соусом из тунца и майонеза. Правда, 
во втором случае российские рестораторы 
уже давно пытаются заменить тунца (хотя бы 
частично) шпротами.

Еще одна проблема — консервированные 
анчоусы, которые используют для приготов-
ления соуса для салата «Цезарь», а также до-
бавляют в некоторые варианты пиццы: об их 
дефиците заявили в начале ноября 2023 года. 
Правда, паниковать рано: итальянские анчоусы 
попробуют заменить азиатскими и африкан-
скими аналогами — сейчас начали налаживать 
поставки из Туниса и из Вьетнама. С устрицами 
это сработало, и сейчас французские устрицы 
на прилавках действительно заменили ма-
рокканские и тунисские (да и российские в 
наличии). Да и вообще большая часть рыбы и 
морепродуктов сегодня приезжает в Россию из 
Азии и стран Латинской Америки — например, 
аргентинские лангустины оказались ничуть не 
хуже итальянских (только едут они издалека, 
поэтому доставка дорого стоит). 

Сами рестораторы объясняют: иногда 
проще изменить рецептуру блюда или вовсе 
убрать его из меню, чем постоянно поднимать 
цену. Самый простой пример — паста «4 сыра» в 
итальянских ресторанах. После 2014 года, когда 
было введено эмбарго на ввоз в Россию евро-
пейских сыров, одно это название зазвучало 
издевательством — необходимые горгонзола, 
пармезан, камамбер и прочие сыры исчезли с 
прилавков. Сегодня, конечно, сырное импор-
тозамещение уже налажено, и отечественные 
сыры иногда можно похвалить — но никак не 
назвать их дешевыми. Ну а европейские, кото-
рые все-таки в малых количествах приезжают 
в Россию через третьи страны, стоят слишком 
уж дорого: вплоть до 8–9 тысяч рублей за кило. 
Дальше уж все зависит от позиции повара. 

— Я сразу сказал: пока есть возмож-
ность готовить с итальянским сыром, я буду 
это делать. Иначе страдает весь рецепт, вкус 
совсем не тот: например, для простой пасты 
качо-э-пепе (сыр с перцем) нужен именно сыр 
пекорино, никакой другой. Цены пришлось 
поднимать трижды, — рассказывает италья-
нец по имени Джузеппе, повар одного из ре-
сторанов Москвы. — Этой весной я сдался и 
просто убрал ее из меню. Невыгодно готовить. 
Для порции мне нужно 60 граммов сыра, а 
себестоимость такого объема будет почти 500 
рублей. Плюс остальные компоненты, плюс 
надбавка. Простая паста будет стоить при-
мерно тысячу рублей, никто ее не возьмет. С 
остальными пока справляемся, но прогнозы у 
меня неутешительные. 

Зато с пиццей обычно деваться некуда. 
Хорошая пицца в хорошем ресторане — это 
почти всегда уникальный рецепт теста, муку 
для которого каждый повар подбирает само-
стоятельно, методом проб и ошибок. Заменить 
муку не согласится почти никто, поэтому един-
ственный выход — поднимать цены. 

О том, как формируется цена на блюдо и 
как можно избежать подорожания, пожертвовав 
какими-то ингредиентами, «МК» рассказал 
повар одного из столичных ресторанов Ста-
нислав Монахов. 

— Бывают дополнения к блюдам, которые 
составляют солидную долю стоимости. На-
пример, раньше мы украшали оливье ложкой 
красной икры. Сегодня икра подорожала, мы 
поняли, что придется поднимать цену на 8–10%, 
чтобы по-прежнему ее класть. Посовещались 
и решили, что обойдемся без икры. Она там не 
так важна. Еще один пример — салат с море-
продуктами, который мы подавали, украсив 
крупной тигровой креветкой наверху. Креветки 

существенно подорожали. Мой коллега пред-
ложил разрезать одну креветку пополам вдоль, 
чтобы снизить стоимость. Я в ответ предложил 
убрать эту креветку вовсе. Мне кажется, по-
ловинка это уже крохоборство и откровенная 
жадность, неуважение к клиенту. Тем более там 
ведь есть креветки внутри, верхняя — только 
для украшения. Мы ее убрали и сохранили 
стоимость. 

Также многие рестораторы рассказывают, 
что приняли решение отказаться от исполь-
зования намеков на трюфель — например, 
оливкового масла с трюфельным ароматом 
или трюфельного майонеза в качестве соуса к 
картошке. С каждым годом трюфель обходится 
все дороже, и самое простое решение — убрать 
его из меню полностью. Так исчез, например, 
характерный аромат трюфеля из грибного 
ризотто в некоторых итальянских ресторанах 
— остались только вешенки и шампиньоны.

Вино хуже, зато дороже

Даже если продукт еще не стал недоступ-
ным или хотя бы труднодоступным, ресторато-
ры все равно могут решить его ограничить или 
вывести из ассортимента — исключительно из 
финансовых соображений. Наглядный при-
мер обнаружился в октябре 2023 года в одном 
из демократичных стейк-хаусов Москвы, где 
практиковался формат «винных кранов»: ну, 
нажимаешь на кнопку — и вино льется рекой... 
Еще несколько месяцев назад лилось оттуда 
честное испанское темпранильо — не самое 
изысканное, но вполне добротное. Теперь его 
заменили на сухое красное (сорт не уточняют) 
одной из «молодых и амбициозных» отече-
ственных виноделен. Причина более-менее 
понятна: акциз. С каждым днем закупать евро-
пейские вина становится все менее выгодно, 
с начала 2023 года они подорожали минимум 
на 30%. Правда, неприятный нюанс: цена на 

«вино из-под крана» все равно выросла. Было 
190 рублей за 100 мл темпранильо, стало 210 
рублей за 100 мл «молодого и амбициозного». 
Тут хочется пошутить: мол, стало хуже, зато 
дороже! Ну а чего вы хотели? 

Бокалом вина за 500 рублей в новых реали-
ях уже никого не удивишь, причем речь идет не о 
каких-то невероятных, а о совершенно базовых 
столовых винах. Наблюдается и другая тенден-
ция: в винной карте того или иного заведения 
количество европейских вин стремительно со-
кращается, их место занимают российские — по 
тем же ценам. Впрочем, стремительно растущая 
самоуверенность российских виноделен — это 
особая история. Другой пример — фирмен-
ный ресторан одной из виноделен на Арбате. 
Когда-то он заманивал клиентов бутылками по 
магазинным ценам: 700–800 рублей за хорошее 
игристое в ресторане — разве плохо? В иных 
местах бокал столько стоит. Но эта политика 
уже в прошлом — сегодня нужно готовиться 
заплатить за бутылку не меньше тысячи. Вла-
дельцы заведения разводят руками: мол, это не 
мы виноваты, это все вокруг дорожает. 

По словам экспертов ресторанного биз-
неса, с начала года рост закупочных цен на 
импортную и отечественную продукцию со-
ставил примерно 30%. Стоимость продуктов 
увеличилась прямо пропорционально росту 
курса доллара и евро — ну и уровень цен в 
меню увеличился примерно так же. Только 
нюанс: зарплаты большинства москвичей во-
все не увеличивались пропорционально курсу 
— ростом доходов или хотя бы индексацией 
могут похвастаться единицы. Так что выводы 
неутешительные: тонкая прослойка людей, 
которым по карману были более-менее регу-
лярные посещения ресторанов, истончилась 
еще сильнее и скоро станет полупрозрачной, 
как тесто для венского штруделя (который, увы, 
тоже здорово подорожал). 

Дарья ТЮКОВА.

ТАЙНЫ ХХ ВЕКА
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Освобождение украинской столицы было 
лишь одним из этапов грандиозной операции, 
проводимой нашими войсками осенью 
1943-го, — битвы за Днепр. Но именно 
этот военный успех приобрел большую 
политическую и психологическую зна-
чимость. Ведь древний Киев — один из 
символов страны, с которым связаны 
многие вехи ее истории. А помимо того 
— самый крупный город на территории СССР, 
захваченный фашистскими оккупантами за 
все годы войны. 

— Битва за Днепр, освобождение Киева 
стали завершением коренного перелома во 
Второй мировой, — пояснил научный директор 
Российского военно-исторического общества 
Михаил Мягков. — Это сражение можно по-
ставить в один ряд с такими масштабными 
операциями Красной армии, как Битва за Мо-
скву, Сталинградская и Курская битвы. Именно 
Днепровская стала одной из решающих битв в 
Великой Отечественной — ее итоги означали, 
что победоносный для нашей армии конец 
войны очевиден.

Эффект от взятия Киева можно оценивать 
с разных позиций. С военной точки зрения 
киевская победа открыла советским войскам 
дорогу к освобождению всей Правобережной 
Украины, а затем и выходу к государственной 
границе СССР.

В военно-политическом плане успех на 
берегах Днепра стал весомым аргументом 
при переговорах советского руководства с 
западными союзниками. Уже вскоре, в конце 
ноября — начале декабря 1943-го, прошла 
Тегеранская конференция с участием лиде-
ров «Большой тройки», и Сталин имел очень 
серьезные козыри при встрече с Рузвельтом и 
Черчиллем. Именно тогда решился вопрос об 
открытии Второго фронта, который США и Ан-
глия затягивали в течение долгого времени.

Наконец, освобождение Киева трудно 
переоценить с точки зрения психологической 
важности произошедшего для советских лю-
дей. Известный писатель и публицист Илья 
Эренбург незадолго до этих событий писал: 
«Нет… без Киева нашей Родины». А лондонское 
радио в ноябре 1943 года констатировало: 
«Занятие Киева имеет огромное моральное и 
военное значение. Теперь времена изменились. 
Германия слышит похоронный звон колокола. 
На нее надвигается лавина...»

Действительно, на войска вермахта над-
вигалась лавина Красной армии. Ее уже не-
возможно было остановить. 

— В статьях, неоднократно появлявшихся 
на Западе, а вслед за тем и в выступлени-
ях нынешних лидеров незалежной Украины, 
фигурирует немало утверждений, которые 
должны принизить значимость того военного 
успеха…

— Можно выделить несколько их основных 
тезисов, «разоблачающих» «советскую пропа-
ганду» и помогающих якобы получить истинное 
представление о том, какой ценой удалось 
добиться победы на берегах Днепра.

Один из таких мифов связан с людскими 
потерями. На Западе называют очень вну-
шительные цифры. По подсчетам тамошних 
«историков», советская сторона во время 
этой битвы и при освобождении Киева не-
досчиталась минимум 250 тысяч человек, а 
некоторые упоминают даже о полумиллионе 
погибших, пропавших без вести солдат и 
офицеров.

Подобная статистика не выдерживает 
никакой критики. Наступательная операция, 
в ходе которой удалось освободить Киев, 
проводилась с 3 по 13 ноября 1943 года. 
«Главными действующими лицами» были 1-й 
Украинский фронт под командованием гене-
рала Николая Ватутина и противостоявшая 
ему немецкая группа армий «Юг» во главе с 
генерал-фельдмаршалом Манштейном. У нас 
насчитывалось 650 тысяч человек во фронте, у 
немцев — около 500 тысяч. То есть решающе-
го преимущества Красная армия не имела. А 
ведь согласно военной теории, чтобы прорвать 
оборону противника, нужно двух-, даже трех-
кратное превосходство в численности войск. 
Правда, тут следует учитывать, что у нас было 
более чем в 1,5 раза больше танков и почти в 2 
раза больше орудий.

Но вернемся к вопросу о потерях. Если 
верить западным «голосам», получается, что во 
время битвы за Днепр Ватутин лишился чуть ли 
не всех своих войск! Это явный абсурд! 

Давайте обратимся к реальным фактам. 
В период Киевской наступательной операции, 
по нашим официальным данным, погибло, 
пропало без вести (это так называемые безвоз-
вратные потери) 6,5 тысячи солдат и офицеров. 

А вермахт недосчитался от 5 до 6 тысяч человек. 
То есть по потерям у противоборствующих 
армий приблизительное равенство. Хотя мы 
были наступающей стороной, войскам Красной 
армии приходилось атаковать укрепленные 
вражеские позиции, что могло привести к зна-
чительному урону в рядах атакующих.

Севернее Киева у неприятеля были три 
мощные полосы обороны. Но мы ее прорвали 
благодаря тому, что сосредоточили удар на 
узком участке фронта, активно использовали 
авиацию, в том числе штурмовики Ил-2. Но 
главное, впервые за всю войну при этом на-
ступлении плотность советской артиллерии 
достигла 300 орудий на километр фронта. А 
на отдельных участках, в полосе 38-й армии 
генерал-полковника Кирилла Москаленко, со-
ставляла даже до 344 стволов на километр. 
Столь высокую насыщенность артиллерий-
ского огня повторили потом только во время 
Берлинской наступательной операции весной 
1945-го. 

То есть при прорыве немецкой обороны 
под Киевом Красная армия обрушила на гит-
леровцев лавину бомб и снарядов, смешивая 
вражеские позиции и находящуюся на них 
живую силу с землей. Как тут не вспомнить 
действия Российской армии сегодня, во время 
СВО, когда благодаря преимуществу в артил-
лерии, господству в воздухе мы можем эффек-
тивно и с минимальными потерями уничтожать 
противника!

Успеху советского наступления помогло 
еще и то, что под Киевом были захвачены два 
важных плацдарма. Южнее украинской столицы 
— Букринский, а севернее ее — Лютежский. 

Первоначально боевые действия по осво-
бождению города развивались с Букринского 
плацдарма. Несколько попыток, предпринятых 
тогда, оказались безуспешными: неприятель 
подтягивал резервы, да и местность там пере-
сеченная — то есть удобная для обороны. Тогда 
в конце октября по инициативе Ставки провели 
невиданный дотоле в военной практике маневр: 
с Букринского на Лютежский плацдарм была 
переброшена 3-я Гвардейская танковая армия 
генерал-лейтенанта Павла Рыбалко.

Это уникальная по своим масштабам и 
логистическим трудностям операция. Сот-
ням наших танков пришлось переправляться 
через Днепр назад — на левый берег. Потом 
их ожидал 200-километровый марш-бросок 
к северу, а вслед за тем — снова переправа 
через реку на правый берег. И все это втайне 
от противника. 

Танки двигались только под покровом тем-
ноты. Было обеспечено полное радиомолчание, 
а на Букринском плацдарме, откуда ушла 3-я 
Гвардейская, расставили макеты танков, имити-
рующие ее присутствие там. Кроме того, мосты 
для танковых переправ, которые строили наши 
герои-саперы, работая в воде температурой 
всего плюс 3 градуса, — эти мосты специаль-
но собрали так, чтобы настил оказался ниже 
уровня реки. Поэтому с воздуха немецким 
самолетам-разведчикам было невозможно 
их рассмотреть. 

Таким образом, сделали все для того, 
чтобы удар 3-й танковой армии с Лютежского 
плацдарма стал для врага неожиданным и он 
вынужден был отступить. 

То, о чем сейчас шла речь, помогает раз-
венчать и еще один миф, созданный западными 
«историками». С подачи этих господ появилась 
информация, что взятие Киева специально 
подгадали к празднику — 16-й годовщине Ве-
ликого Октября.

В подобную чепуху могут поверить лишь 
люди, совершенно не знающие истории той 
войны, не знакомые с документами. Хочу под-
черкнуть: в ходе этой наступательной операции 
боевые действия нами велись на протяже-
нии почти всего октября 1943 года. Причем 
первоначально попытки атаковать предпри-
нимались с Букринского плацдарма, который 

считался основным. Если бы войска Красной 
армии смогли там прорвать оборону немцев, 
Киев освободили бы раньше. Однако этого 
сделать не удалось. То есть сам ход боевых 
действий — возникшая необходимость пере-
страивать войска, совершать уже упомянутую 
танковую рокировку — предопределил то, что 
освобождение столицы Украины произошло 
позднее. Столь резонансного успеха нашим 
войскам удалось добиться ровно тогда, когда 
накопили силы и нанесли неожиданный удар с 
Лютежского плацдарма. 

— Возвращаясь к «киевским» потерям 
Красной армии. Вызывает недоумение гро-
мадное — почти в сотню раз — расхождение 
при их оценке у нас и «за бугром»: 6,5 тысячи 
и «до полумиллиона»…

— Подобные «открытия» зарубежных «исто-
риков» — это, говоря современным языком, 
мем. В информационной войне, развязанной 
против нашей страны Западом, он проявился 
еще в 1950-е. Причем к «обнаружению» столь 
впечатляющих данных были причастны ино-
странные спецслужбы — британская МИ-6, 
американское ЦРУ. Именно их специалисты 
прилагали все усилия, чтобы впечатлить людей 
страшными цифрами. Ведь подобная статисти-
ка помогала поддерживать тезисы о том, что 
Советы во время Великой Отечественной не 
умели хорошо воевать, а всех успехов добились 
лишь ценой моря пролитой крови, заваливая 
противника горами трупов своих солдат.

— Существует «страшилка» — мол, по ходу 
этой операции были брошены в пекло боя ты-
сячи украинских новобранцев — необучен-
ных, безоружных, не получивших армейского 
обмундирования…

— Речь идет о тех мужчинах и молодых 
парнях, которые проживали на оккупиро-
ванных гитлеровцами территориях, а после 
освобождения их советскими войсками были 
якобы сразу призваны в армию и отправлены 
на самые опасные участки передовой. Для 
них даже термин специальный придумали — 
«чернопиджачники», «черная пехота». Эти якобы 
«достоверные факты» «всплыли» в 1990-е, их 
обнародовали в украинской прессе.

Чтобы разобраться, что к чему, давайте 
вспомним подробнее, как происходил в те 

военные годы набор в армию. Райвоенкомат 
призывал того или иного человека, после чего 
он попадал в запасной полк, где проходил 
обучение, прежде чем быть направленным в 
действующую армию. Конечно, в 1941–1942 
годах из-за тяжелой обстановки, складывав-
шейся на фронтах, такое обучение поневоле 
было очень кратким. Но у нас-то речь идет уже 
о событиях 1943 года, когда Красная армия 
повсеместно наступала…

Следует также отметить, что зимой 1942-
го появился приказ ставки ВГК «О призыве в 
Красную армию граждан, проживающих на 
освобожденных от оккупации территориях». 
Согласно ему мобилизацию военнообязанных 
могла проводить каждая действующая ар-
мия для пополнения входивших в нее частей. 
Но такие призывники, еще необученные, на-
правлялись прежде всего на тыловые рабо-
ты: например, наводить переправы, готовить 
укрепленные позиции, грузить продоволь-
ствие и снаряжение… Чаще всего удавалось 
практически сразу же выдавать новобранцам 
обмундирование, но бывали случаи, когда 
мобилизованный по каким-то причинам про-
должал оставаться в гражданской одежде, 
не получив полагающейся ему формы, и, со-
храняя внешне штатский вид, отправлялся 
выполнять порученное задание. Например, 
участвовал в постройке плотов для перепра-
вы через реку штурмовых групп. Но в состав 
самих этих групп необстрелянных новичков 
не брали. 

Возможно, кто-то увидел «штатских», за-
нимающихся тыловыми работами в полосе 
армии, ну и сделал обобщающие выводы. Так 
появилась, пошла гулять легенда: набрали, 
мол, жестокие советские полководцы необу-
ченных людей и кинули в самое пекло боев.

Повторю еще раз: на самом деле никто 
новобранцев через Днепр на правобережье «в 
мясорубку» не посылал. Ведь взятие и удер-
жание плацдарма — это одна из сложнейших 
форм боевых действий. Тут нужны опытные 
воины.

Можно привести еще некоторые факты, 
опровергающие подобный миф. Достаточно, 
например, обратиться к армейской стати-
стике. По имеющимся данным, из общего 
количества пополнения наших Украинских 
фронтов, участвовавших осенью 1943-го в 
битве за Днепр, таких новобранцев, которые 
были призваны решением военных советов 
армий, насчитывалось лишь 5–7% от общего 
количества мобилизованных. Получается, 
толпам «чернопиджачников», которые «голыми 
руками» штурмовали немецкие укрепления, 
просто неоткуда было взяться.

Рассказы «очевидцев» про гражданских, 
брошенных на передовую, на верную смерть, 
— это спекуляция. Она начала гулять по неза-
лежной Украине еще в 1990-е и пользуется там 
популярностью в определенных кругах до сих 
пор. Вымыслы про «черную пехоту» подхватил 
не так давно даже президент Зеленский в 
своем выступлении, посвященном очередной 
годовщине освобождения Киева. 

Лишь горькую улыбку может вызвать тот 
факт, что сейчас старый миф воплотился в 
реальность, но совершенно иную. Украинские 
власти, их военачальники бросают неподго-
товленных людей — тысячи мобилизованных 
граждан Украины, в «мясные штурмы». 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Как западные «исследователи» сочиняют ужасы 
о военной операции по освобождению столицы 

Украинской ССР

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. 

«ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

В военной хронике Великой Отечественной день 6 ноября 1943 года имел 
для граждан Советского Союза важнейшее значение. Войска Красной 
армии освободили Киев — «мать городов русских», столицу Украинской 
ССР. С учетом происходящего ныне на территории Украины то 80-летней 
давности событие приобретает особый смысл и позволяет провести 
некоторые неожиданные параллели. Об этом мы поговорили с экспертом 
в области военной истории. ЦЕНА 

КИЕВА

ХОРОШЕЕ МЕНЮпри плохой ценепри плохой цене

ЛИЛИЯ Ш
АРЛО

ВСКАЯ

Советские солдаты вяжут плоты 
для переправы через Днепр.

Развалины Крещатика 
в освобожденном 
Киеве.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЮБИЛЕЙ

СПОРТКРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Борис Громов (1943) — военачальник и 
политик, Герой Советского Союза
Георгий Милляр (1903–1993) — актер 
театра и кино, народный артист РСФСР
Дмитрий Козак (1958) — заместитель руко-
водителя Администрации Президента РФ
Иван Ярыгин (1948–1997) — советский бо-
рец вольного стиля, чемпион мира и Европы, 
двукратный олимпийский чемпион

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7…9°, 
днем 9…11°. Облачно. Небольшой дождь. 
Ветер юго-западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 7.47, заход Солнца — 
16.38, долгота дня — 8.51.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День проведения военного парада на 
Красной площади в 1941 году
День Октябрьской революции 1917 года 
в России
Международный день 
Мерло
1918 г. — выпущены первые марки Совет-
ской России
1928 г. — вступил в строй нефтепровод 
Грозный — Туапсе протяженностью 618 
километров
1943 г. — в Кирове было открыто регулярное 
троллейбусное движение
1973 г. — на Центральном телевидении 
прошла премьера фильма «Как закалялась 
сталь» с Владимиром Конкиным в роли Пав-
ки Корчагина
2018 г. — в Китае построен самый глубокий 
подводный тоннель метро 
2018 г. — в Якутии запущена первая ветря-
ная электростанция
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Испанский рыцарь 
благородных кровей. 4. Барыга, приобретаю-
щий ворованные вещи. 10. Оружие, испепе-
ляющее все вокруг. 11. Обладатель модной 
окраски из «клана» кошачьих. 13. Другое на-
звание железного сурика. 14. «Травяной сбор» 
под крышей сарая. 15. Звание Коломбо в 
американском сериале. 16. Тонкая насмешка 
под маской одобрения. 18. Ошибка, сделан-
ная авторучкой. 20. Народное предание с 
элементами мистики. 22. «Сольная» камера 
в тюрьме. 23. Ведущий праздничной вече-
ринки для малышей. 24. Лак, продлевающий 
красоту укладки из русых волос. 27. Нена-
вистное занятие для нетерпеливого человека. 
30. «Мини-завод» по производству мечей на 
Руси. 32. «Пишущая братия», прибывшая на 
форум. 34. «Выходной костюм» лунатика. 
35. Художник, создающий антураж на сцене. 
36. Овальная дорожка для велогонок. 38. 
Обманный трюк в исполнении футболиста. 
39. Бичующий пороки артист эстрады. 40. 
Продукт, сошедший с конвейера завода. 41. 
Смотритель полевой кухни. 42. Житель дома 
с точки зрения почтальона.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дуб, которому собратья 
«по пояс». 2. Дуга, связывающая несколько 
нот. 3. Работы каторжников на галере. 5. 
«Кулак» лягающейся савраски. 6. Двусто-
ронний причал для стоянки и швартовки 
судов. 7. Знахарь, лечивший кобылу. 8. 
Страшный сон министра. 9. Краткое сове-
щание в начале рабочей недели. 10. Врач, 
прописавший пациенту корсет. 12. Безза-
ботная пора, когда деревья были большими. 
17. Церковный «стенд» со святыми ликами. 
19. Фотограф, побитый кинозвездой. 20. 
Вареный экземпляр кукурузы. 21. Самый 
низкий школьный балл. 25. Внимание пу-
блики к пиарящейся звезде. 26. Бандитская 
стрелка с пальбой в финале. 27. Сочинение, 
где очень много имен прилагательных. 28. 
Продукт периодической печати. 29. Друг, 
увязавшийся с вами на юг. 31. Врач, соз-
дающий голливудские улыбки. 33. Острая 
ароматная приправа из Абхазии. 34. Услу-
га, оплату за которую взимает кондуктор. 
37. Общепит, не дотянувший до «звания» 
ресторана. 38. Отборное мясо на котлеты 
и гуляш.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Глазурь. 4. Угодник. 10. Предмет. 11. Стартер. 13. Шило. 14. 
Мавр. 15. Катамаран. 16. Измена. 18. Туника. 20. Призрак. 22. Арматура. 23. Наличник. 
24. Популизм. 27. Коктейль. 30. Арсенал. 32. Бурлак. 34. Лебеда. 35. Оппозиция. 36. 
Риск. 38. Фаза. 39. Котенок. 40. Апостол. 41. Куратор. 42. Усадьба.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грешник. 2. Зеро. 3. Редька. 5. Гарант. 6. Джем. 7. Квартал. 8. 
Страшила. 9. Эскадрон. 10. Пломбир. 12. Равиоли. 17. Незабудка. 19. Уточнение. 20. 
Пружина. 21. Колокол. 25. Отпрыск. 26. Массовка. 27. Каннибал. 28. Либерал. 29. 
Сборник. 31. Тачанка. 33. Колесо. 34. Ляпсус. 37. Кожа. 38. Фонд.

Ленин взбирается на броневик и 
говорит:
— Товарищи, революция, о кото-
рой так долго мечтали большевики, 
свершилась!
Теперь, товарищи, вы будете работать 
восемь часов в день и пользоваться двумя 
выходными в неделю.
Дворцовая площадь потонула в криках 
«ура!»
— В дальнейшем, товарищи, вы будете 
работать семь часов в день и иметь три 
выходных дня в неделю!
— Ура!!!!
— Придет время, и вы будете работать 
один час в день и иметь шесть выходных 
дней в неделю.
— Ура!!!!
Ленин шепчет Дзержинскому:
— Я же говорил вам, Феликс Эдмундович, 
работать они не будут!

Октябрьская революция выгнала многих дам 
из высшего общества на панель.
Через сто лет справедливость восторже-
ствовала — и теперь вовсю идет обратный 
процесс.

Чукча выступает на съезде:
— Товарищи! До Великой Октябрьской со-
циалистической революции мы, чукчи, ис-
пытывали два чувства: чувство голода и 
чувство холода.
Теперь мы испытываем три чувства: чувство 
голода, чувство холода и чувство глубокого 
удовлетворения!

Капитализм — это эксплуатация человека 
человеком, а коммунизм — наоборот!

Учительница спрашивает в классе:
— Чем отличается жизнь до революции от 
той, что сейчас?
Вовочка:
— До революции говорили: «Пшел вон!» А 
теперь говорят: «Приходите завтра!»

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 ноября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18Г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3, 
у м-на «Пятерочка»

8 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополче-
ния, д. 20, корп. 1, на автостоянке в сквере
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, корп. 2
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6

9 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у «Пятерочки»

10 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, у «Пятерочки»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у «Пятерочки»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, корп. 1, 
на автостоянке

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 8 по 10 ноября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 
(вход с Лефортовской набережной)

по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 ноября с 10.00 до 15.00
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, 
в фойе Дома культуры
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, 
в фойе РДК «Звезда»
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
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ПОДПИСКА
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

«Оружие»
Лучшее для лучших — знакомимся с пере-
довыми достижениями оружейной компании 
Antonio Zoli.
Лебединая песня курковок от Sauer — 
красота и совершенство серийных гладко-
ствольных ружей, включенных в фабричные 
каталоги.

«Природа»
По ту сторону норы — секреты охоты на 
барсука с норными собаками.
Дары Вологодчины — отправляемся на се-
вер страны за медведем, лосем, кабаном и 
другими трофеями. 

«Трофеи»
Безжалостный убийца — вся правда о кро-
вожадных рептилиях.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА 
И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК»
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Кабинет профессора 
Орджоникидзе — это небольшой 
музей отечественного спорта, 
в первую очередь футбола: 
один перечень его именитых 
подопечных занял бы несколько 
газетных полос. И центральное 
место экспозиции на стенах — 
фотографии золотой футбольной 
сборной на сеульской Олимпиаде 
(напомню, в октябре исполнилось 
35 лет той памятной победе 
советских футболистов под 
руководством великого Анатолия 
Бышовца, когда в финале мы 
обыграли бразильцев).

— Все были заряжены одной целью: толь-
ко победа, — вспоминал форвард сборной 
СССР, олимпийский чемпион Александр Бо-
родюк. — И медицинский штаб в лице Зураба 
Орджоникидзе работал безупречно. Зураб Ги-
виевич — блестящий профессионал, а кроме 
того, человек с прекрасным чувством юмора, 
которое помогало игрокам снять напряжение 
перед сложными матчами.

А ведь доктор Орджоникидзе не так уж на-
много был старше самих футболистов. Может, 
потому они к нему так и тянулись, частенько 
собираясь у него в номере перед решающими 
играми, благо свою гитару Зураб Гивиевич 
всегда брал с собой на турниры, совмещая 
талант и чуткость врача с песнями, нередко 
собственного сочинения.

Знаменитый вратарь и тренер Станислав 
Черчесов рассказывал мне:

— Лет в пятнадцать, когда я был в команде 
«Спартак», меня пригласили в юношескую 
сборную СССР. В Новогорске на базе нам 
представили доктора Зураба Орджоникидзе. 
Не поверите, но моя первая мысль была (а мы 
тогда как раз по истории проходили имена 
героев революции): хорошо, что не Дзержин-
ский, а то могли бы и расстрелять за ошибки 
на поле. И еще подумал, все-таки символично: 
он Орджоникидзе, а я из Орджоникидзе, — вот 
судьба и связала нас на десятилетия. А если 
без шуток, то Зураб Гивиевич замечатель-
ный доктор, мудрый человек и душа любой 
компании.

Я видел Зураба Гивиевича разным: и вни-
мательным доктором, скрупулезно и точно 
ставящим диагноз, и неутомимым рассказчи-
ком, и хлебосольным хозяином на даче, прини-
мающим гостей с красавицей женой Ириной. 
Неизменная черта самого авторитетного в 
стране специалиста в области спортивной 
медицины — доброжелательность, которая 
всегда позволяет нивелировать для пациентов 
даже неприятный диагноз, причем надеяться 
с помощью доктора Орджоникидзе в скором 

времени вернуться на арену и побеждать. 
Он не просто продолжатель замечательных 
традиций знаменитых спортивных врачей 
Олега Белаковского и Савелия Мышалова — 
Зураб Гивиевич и сам давно стал легендой в 
спортивном мире. 

Эти слова подтвердил и знаменитый кар-
диохирург, академик Давид Иоселиани.

— Я с удовольствием хочу поздравить до-
рогого Зураба Гивиевича со знаменательной 
датой, — сказал Давид Георгиевич. — Он вы-
дающийся специалист в области спортивной 
медицины, маститый ученый. Как и подобает 

хорошему врачу, готов в любое время суток 
оказывать консультативную и лечебную по-
мощь страждущим, у него огромное количе-
ство благодарных пациентов. И, конечно, не 
могу не сказать несколько слов о его семье: 
прекрасная супруга, сыновья, продолжаю-
щие семейную династию… Отец Зураба, Гиви 
Константинович Орджоникидзе, был замеча-
тельным врачом и организатором здравоох-
ранения, возглавлявшим ряд лет Калининский 
мединститут. Несмотря на большую разницу 
в возрасте, нас с отцом Зураба многие годы 
связывали добрые дружеские отношения. В 
особенности это проявилось в Ленинграде 
в шестидесятые годы прошлого века, когда 
я был студентом 1-го Ленинградского ме-
динститута имени Павлова, а папа Зураба 
был уже известным врачом и ученым. И надо 
сказать, что он всегда старался опекать нас, 
молодых ребят, даже если это касалось по-
ступков, не очень подобающих будущим ме-
дикам. К примеру, вызволил нас, студентов, 
из милиции, куда мы попали после уличной 
драки. Что поделаешь, по молодости было и 
такое. Но это уже другая история. А память об 
этом человеке осталась на всю жизнь. Очень 
радостно, что Зураб Гивиевич унаследовал от 
отца многие прекрасные качества.

Наш друг, великий теннисный гуру Ша-
миль Тарпищев сказал, что этот возраст-
ной рубеж — всего лишь 7:5 в первом сете. 
А значит, самое интересное в жизни еще 
впереди.

Так что мы еще поиграем, Зураб Гивиевич. 
И, конечно, споем под ваш аккомпанемент.

Пётр СПЕКТОР.

ПЕСНИ ДОКТОРА ЗУРАБА
Выдающемуся спортивному 
врачу Орджоникидзе 
сегодня 75 лет

29-летней отечественной 
спортсменке Дарье Курбонмама-
довой в Монпелье удалось вернуть 
себе звание сильнейшей дзюдоист-
ки Старого света, которое она за-
воевала четыре года назад на Евро-
пейских играх в весовой категории до 
57 килограммов. Начав день с победы 
над самой опытной дзюдоисткой — 37-
летней португалкой Монтейро, наша 
дзюдоистка продолжила уверенной 
поступью шагать по турнирной сетке к 
заветному финалу, оставляя за собой 
побежденных соперниц.

Блестящей подсечкой Дарья уложи-
ла на татами испанку Экуисон, затем 
были повержены лидер группы — 
медалист Игр-2020 израильтянка 
Нельсон Леви в четвертьфинале и 
немка Старке — в полуфинале. В ре-
шающем поединке россиянке проти-
востояла сербка Перисич. Чемпионка 
молодежного первенства Европы уже 
дважды проигрывала нашей дзюдо-
истке на турнирах «Мировой серии». 
Турнир во Франции еще больше упрочил 
авторитет Курбонмамадовой, которая 
шикарным броском через грудь зарабо-
тала бесспорный иппон на второй минуте 
финальной схватки

«Для меня это «золото» — очень 
важная медаль. В последнее время не 
все у меня складывалось, как хотелось, 
хотя я чувствовала в себе силы. Просто 
фортуны не было со мной. А в Монпелье 
все сложилось как надо. Во Франции зна-
ют и любят дзюдо, тут крутая атмосфера, 
активные болельщики. Меня это заряжает. 
Такая поддержка помогает вдохновиться на 
борьбу», — приводит слова Курбонмамадовой 
сайт Федерации дзюдо России. 

«Думаю, наши болельщики знают, что я 
люблю выигрывать быстро, стараюсь сразу 
поймать момент и закончить встречу краси-
вым иппоном. У меня получилось сделать 
это в финале. Чемпионат Европы — очень 
серьезный старт для любого спортсмена, 

более важный и престижный, чем любой этап 
«Мировой серии». Здорово, что у нас есть воз-
можность выступать и набирать рейтинговые 
баллы. Надеюсь, что я встала на победную 
тропу, смогу квалифицироваться и побороть-
ся в Париже-2024», — призналась двукратная 
чемпионка Европы. 

Мадина Таймазова завершила вы-
ступление на чемпионате Европы с сере-
бряной наградой в весовой категории 70 
килограммов. Для 24-летней россиянки, 

обладательницы двух бронзовых медалей 
турниров 2020 и 2021 годов, принципиально 
важно было улучшить результат, и эту задачу 
наша спортсменка решила, хотя и не со сто-

процентным результатом. Тем не менее 
упорство и полная самоотдача нашей 
дзюдоистки сделали ее выступление в 
Монпелье ярчайшим украшением этих 
состязаний.

Знаковым для Мадины стал по-
луфинал с чемпионкой мира хорват-
кой Барбарой Матич, у которой наша 
дзюдоистка выиграла на Олимпиаде 
в Токио. Таймазова вышла на схватку 
настолько заряженной, что на ре-
шение вопроса ей потребовалось 
всего 15 секунд, однако финальный 
поединок с француженкой Мари Ив 
Гайе продлился всего две минуты. 
Хозяйка татами тараном снесла 
Таймазову на ваза-ари с первых 
секунд поединка, после чего наша 
спортсменка предприняла не-
сколько безрезультатных попыток 
остановить напор оппонентки, но 

под рев трибун Гайе окончательно за-
крепила победу вторым ваза-ари.

«Самой главной мотивацией се-
годня была золотая медаль, а «сере-
бро» означает, что мне еще работать 
и работать, поэтому результатом 
недовольна. Видимо, нужно прой-
ти все этапы и завоевать награды 
разного достоинства, чтобы в итоге 
дойти до долгожданного «золо-
та». Что касается финала, могла 
выиграть, отвлеклась на зрите-
лей, упала на первых секундах 
и в итоге не смогла собраться. 
Впереди Олимпийские игры, и 
я буду прикладывать максимум 
усилий, чтобы подняться в рей-

тинге как можно выше. Сейчас 
важен каждый старт, каждая медаль. А пока 
обсудим с тренерами все ошибки, чтобы по-
нять, что произошло», — сказала Таймазова 
после финала. 

● ● ●
Вторую «бронзу» в карьере завоевала во 

Франции выступающая в наилегчайшем весе 
Сабина Гилязова (48 кг). Через два года после 
успешного дебюта на Евро-2021 в Лиссабо-
не 29-летняя россиянка снова поднялась на 
третью ступень континентального подиума. 
Сабина в четвертьфинале не совладала с 
вице-чемпионкой мира француженкой Букли, 
в итоге ставшей уже трехкратной чемпионкой 

Европы. В группе утешения Гилязова одержа-
ла тактическую победу над шведской дзюдо-
исткой Бабулфах, а в малом финале красивым 
подхватом выиграла у словенки Штангар. 

В воскресенье точку с бронзовым отли-
вом под выступлением наших спортсменов в 
Монпелье поставили российские тяжеловесы-
дзюдоисты: двукратный победитель «Большо-
го шлема», медалист юниорского первенства 
мира Матвей Каниковский (до 100 кг) и трех-
кратный призер континентальных чемпиона-
тов среди молодежи Валерий Ендовицкий 
(свыше 100 кг). 

Каниковский уверенно дошел до по-
луфинала, где возможности бороться за 
«золото» его лишил медалист чемпионата 
мира в Дохе азербайджанец Зелим Коцо-
ев. За европейскую «бронзу» наш дзюдоист 
сразился со швейцарцем Даниэлем Эйхом. 
Наш полутяж первым провел результативное 
действие, оцененное судьей на татами на 
иппон. Однако после пересмотра эпизода 
арбитры решение коллеги изменили — только 
ваза-ари, но Матвей буквально сразу же по-
вторил атаку, и на этот раз сомнений в чистой 
победе не осталось. 

«Третье место на чемпионате Европы у 
меня вызывает только грусть, потому что я 
тренировался, чтобы завоевать «золото». В 
Монпелье продемонстрировал просто отвра-
тительную борьбу, поэтому никаких оправда-
ний мне быть не может. Планирую менять 
подход к подготовке: нужно подумать, что 
делаю не так. Приеду, все обсужу с тренером 
и буду работать дальше. Надеюсь, попаду в 
состав российской команды на турнир «Боль-
шой шлем» в Токио», — рассказал Матвей 
Каниковский. 

Трехкратный призер молодежных кон-
тинентальных чемпионатов Валерий Ен-
довицкий в четвертьфинале не справился 
с финном Марти Пуумалайненом, который 
в итоге и стал сильнейшим на континенте. 
Первую «взрослую» бронзовую медаль Евро 
наш дзюдоист буквально вырвал в схватке 
с венгром Ричардом Шипоцем. На седьмой 
минуте дополнительного времени соперник 
Валерия начал пропускать атаку за атакой и 
получил третье шидо.

● ● ●
Итоги выступления нашей женской ко-

манды в Монпелье подвел старший тренер 
сборной Константин Философенко, который 
в целом положительно оценил борьбу своих 
подопечных во Франции: «Золото», «серебро» 
и «бронза» у девушек — это отличный резуль-
тат, особенно с учетом того, что наш состав 
был неполным. Таймазовой после победы на 
«Большом шлеме» в Абу-Даби было крайне 
непросто. Более высокий результат могла 
показать и Гилязова. 

А вот мужчины в Монпелье однозначно 
недосчитались нескольких наград. Тем не 
менее приятно видеть, что вчерашние юниоры 
смогли дойти до медальных схваток и по-
казать достойную борьбу. Много приятных 
слов адресовали наши коллеги молодому 
и классному дзюдоисту Арбузову. Но мало 
кто из них знал, что ему всего 19 лет! Ну а 
про Лаврентьева и Каниковского и говорить 
не нужно: кто видел их выступление, по-
нимает, каков у них потенциал», — уточнил 
Философенко. 

Напомним, что последним стартом в этом 
году, где будут разыграны очки олимпийского 
рейтинга, станет турнир «Большой шлем», 
который пройдет в Токио в начале декабря.

Павел САВЧИК.

россииских 
дзюдоисток
Пять медалей различного 
достоинства завоевали наши 
спортсмены на турнире 
во французском Монпелье

Во французском городе Монпелье состоялся чемпионат Европы по дзюдо. Российская команда в составе девяти 
дзюдоистов и семи дзюдоисток выступала в нейтральном статусе. Пятеро из них сумели выиграть награды 
различного достоинства: Сабина Гилязова, Матвей Каниковский и Валерий Ендовицкий — «бронзу», Мадина 
Таймазова — «серебро», а Дарья Курбонмамадова — золотую медаль. «МК» рассказывает подробности.
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